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Más de 2 mil 500 llamados de emergencia ha atendido personal de Aguas Magallanes en la  ●
región. Abajo, imágenes de la matriz de agua potable que nutre a la ciudad de Punta Arenas y 
el ingente trabajo realizado por el personal de emergencia de la empresa y municipal.

(Página 2)
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Emergencia de agua en Magallanes: mil 
familias sin vital elemento en Punta 

Arenas y casi 2.500 llamados en la región

La municipalidad de la capital regional dispuso seis puntos de abastecimiento y Aguas Magallanes advirtió lenta respuesta.

La mayoría de las urgencias se concentró en Punta Arenas. Mientras tanto, más de 100 personas se encuentran desplegadas  ●
en el territorio, a fin de afrontar las consecuencias del tiempo inclemente. 

Así lucía la matriz de Aguas Magallanes la madrugada de ayer. El gerente de la empresa acusó problemas al interior de la central.

INGENIERIA Y 
CONSTRUCCIONES 
CARDENAS LTDA.

REQUISITOS:
- TÍTULO DE INGENIERO GEOMENSOR.
- EXPERIENCIA MÍNIMA DE 3 AÑOS EN PROYECTOS DE CONSTRUCCIÓN.
- CONOCIMIENTO EN SISTEMAS DE POSICIONAMIENTO GLOBAL (GPS) 
Y MANEJO DE HERRAMIENTAS DE TOPOGRAFÍA.
- CAPACIDAD PARA TRABAJAR EN EQUIPO Y BUENA COMUNICACIÓN.
- DISPONIBILIDAD PARA TRABAJAR EN LA REGIÓN DE MAGALLANES.

RESPONSABILIDADES:
- REALIZACIÓN DE LEVANTAMIENTOS TOPOGRÁFICOS Y GEODÉSICOS.
- SUPERVISIÓN Y CONTROL DE OBRAS EN TERRENO.
- GENERACIÓN DE INFORMES Y PLANOS TOPOGRÁFICOS.
- COLABORACIÓN CON EL EQUIPO DE INGENIERÍA EN EL DISEÑO Y 
EJECUCIÓN DEL PROYECTO.

ESTÁ EN LA BÚSQUEDA DE UN 
INGENIERO GEOMENSOR PARA 
UNIRSE A NUESTRO EQUIPO

INTERESADOS ENVIAR SU CV CON PRETENSIONES 
DE SUELDO AL CORREO ACARDENAS@ICCAR.CL

Decir que la ciudad 
fue golpeada por 
el frío polar no es 
exagerar: Aguas 

Magallanes, la empresa 
proveedora de agua po-
table de la región, recibía 
30 veces más llamados 
diarios que lo habitual, y 
semanalmente fue 16 veces 
mayor, según transparentó 

Cristian Adema, gerente de 
la empresa.

A las 11:00 horas del 
sábado, y por motivos de 
estas mismas bajas tempe-
raturas, se habían recibido 
un total de 2.436 emergen-
cias por congelamiento de 
instalaciones, distribuidas 
en: 82% en Punta Arenas, 
12% en Puerto Natales y 
6% en Porvenir. En un co-
municado, precisaron que 
“el 37% de ellos ha sido 
por problemas interiores, 
es decir, a continuación 
de llave de paso ubicada 
después del medidor, y, 
por lo tanto, de responsa-
bilidad del cliente; y otro 
48% corresponde a medi-
dores congelados”. O sea, 
la mayor parte de ellos eran 
algo que la compañía de-
bía resolver. 

A tal punto llegó la gra-
vedad del asunto, precisó 
Adema, que “no solo están 
afectadas las instalacio-
nes de las casas, nosotros 
también tenemos afecta-
das nuestras instalaciones 
propias: las captaciones, 
tenemos que estar rom-
piendo el hielo para que 
el agua pueda entrar hacia 
la planta; hemos sufrido 

daño también en algunas 
válvulas, en plantas eleva-
doras y también en algunas 
matrices, producto del mo-
vimiento del suelo a raíz de 
estas grandes heladas”.

Con todo, cerca de 100 
personas de la empresa 
se encontraban desplega-
das en Punta Arenas con 
motivo de esta contingen-
cia, 15 en Natales y nueve 
en Porvenir, trabajando 
“prácticamente sin descan-
so, entre trabajados de la 
compañía y contratistas”, 
precisó el gerente. Hacia el 
final, cerró: “Nos estamos 
demorando, los requeri-
mientos son demasiados, 
pero llegamos”.

En paralelo, al medio-
día de la misma jornada, el 
alcalde de Punta Arenas, 
Claudio Radonich, infor-
maba que eran cerca de 800 
familias las que no con-
taban con agua. Por este 
motivo, Aguas Magallanes, 
en coordinación con la mu-
nicipalidad, estableció seis 
puntos de distribución del 
elemento por bidones. No 
obstante lo anterior, a eso 
de las 16:30 horas la cifra 
de las familias afectadas 
había llegado a mil.

Los puntos son:
Junta de vecinos N° 

49 Caupolicán: Dirección 
Simón Bolívar 3202

Junta de vecinos N° 48 
Manuel Bulnes: Patagona 
Esquina Francisco Roux

Junta de vecinos Juan 
Pablo II: Dirección Gaspar 
Marín 0170.

Junta de vecinos N° 23 
Río de la Mano: Dirección 
Ramón Serrano 229.

Junta de vecinos 
N° 4 Gobernador Viel: 
Dirección Cabo De Hornos 
0582.

Junta de vecinos N° 6 
Claudio Bustos, Rómulo 
Correa 610.

La municipalidad coordinó seis puntos de 
abastecimiento. 

http://www.abogadopenalista.cl/
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Senapred mantiene Alerta Temprana 
Preventiva por heladas hasta el lunes

Desde la entidad llamaron a elevar precauciones ante el deshielo posterior

Los pronósticos del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres apuntan a días por sobre los 0°C la  ●
próxima semana, lo que podría generar otro tipo de problemas.

La nieve ha ocasionado múltiples problemas a los vecinos de Punta Arenas y 
las autoridades dieron a conocer canales de atención.

en caso de congelamiento 
del medidor o cañerías, apli-
car paños de agua caliente de 
manera gradual”.

Ante el congelamiento 
o filtraciones en los medi-
dores, se debe comunicar 
al asistente virtual Mizu al 

WhatsApp +569 81747896 
o a los números telefónicos 
612280028 - 223612827 de 
Aguas Magallanes.

El Servicio Nacional 
de  P revención 
y  R e s p u e s t a 
ante Desast res 

(Senapred) actualizó la Alerta 
Temprana Preventiva para 
la región de Magallanes y 
la Antártica Chilena, a raíz 
de las heladas que azotan 
la zona. 

Según los pronósticos, 
y en función de la última 
información, pronostica-
ron “heladas moderadas a 
intensas con formación de 
hielo” que durarían hasta el 
próximo lunes lunes 24 de 
junio. En ese sentido las co-
munas con el pronóstico de 
más bajas temperaturas para 
este domingo serían Laguna 
Blanca y Timaukel, ambas con 
-9°C; seguidas por Torres del 
Paine, con -8°C; Primavera, 
con -7°C; Puerto Natales, 
Río Verde y Punta Arenas 

con -6°C; y finalmente San 
Gregorio, Porvenir y Cabo 
de Hornos con -5°C.

En un comunicado, des-
de la institución llamaron 
a “la comunidad a reforzar 
las medidas de protección 
térmica de los medidores 
y cañerías de agua potable 
que se encuentren expues-
tas a las bajas temperaturas, 
para así evitar el congela-
miento y un posterior corte 
del suministro”.

Deshielo
Cristian Adema, gerente 

de Aguas Magallanes, advirtió 
ayer  que, cuando comience el 
deshielo y suban las tempera-
turas (pronóstico que podría 
ocurrir el lunes o martes), “el 
agua va a comenzar a correr, 
además del deshielo de la nie-
ve, también se romperán las 
cañerías que están tapadas 
con hielo en este momento y 
serán otro tipo de emergen-
cias. No solo vamos a tener 

que cambiar de medidores, 
sino también reparar”.

Mismo escenario fue el 
que señaló el alcalde de Punta 
Arenas, Claudio Radonich. 
Ante esto, aseguró que “esta-
mos trabajando con la sal en 
la parte urbana y despeje de 
camino, y estamos haciendo 
zanjas en el periurbano por el 
deshielo que se veien”.

Por lo anterior, desde 
Senapred explicaron que desde 
el martes “se esperan tempe-
raturas mínimas y máximas 
sobre los cero grados Celsius, 
los que producirá que se co-
miencen a deshielar las redes 
de agua, incrementando las 
posibles roturas de cañerías 
y medidores”.

Ante esto, destacaron que 
Aguas Magallanes “se man-
tiene trabajando con todos 
los recursos en terreno, por 
lo tanto, las atenciones de los 
requerimientos se podrían tar-
dar más tiempo. No obstante, 
la empresa recomienda que, 

domingo 23 de junio de 2024, Punta Arenas  3



4  domingo 23 de junio de 2024, Punta Arenas Crónica/Tribunales

Policial
policial@elpinguino.com

Decretan prisión preventiva para ladrón 
que robó $5 millones en especies de 

taller mecánico donde trabajó

El sujeto cumplía libertad condicional por el mismo delito cometido en 2023

Además de estos dos robos, hay también otras tres investigaciones por delitos sexuales cometidos en contra de menores  ●
de edad. 

Morrison Hernández Argel deberá permanecer 
al menos 60 días en prisión, que es el tiempo 
decretado para la investigación. 

d
b

Lo habían reconoci-
do cuando vieron 
las cámaras de 
seguridad: “Es el 

Morrison”, dijeron quienes 
fueron sus compañeros de 
trabajo. 

Fue un día de no-
viembre que revisaron 
los videos que apuntan a 
los lugares de entrada y 
salida del taller mecánico 
Jordan, de calle Croacia. 
Hacían falta tres scanners 
de automóviles: uno para 
los de marca Subaru, otro 
para los vehículos de mar-
ca Kia y otro genérico. En 
total, eran $5 millones el 
avalúo. Y ya en el cruce 
del monto cuantioso y de 
haber identificado quién 
era, fueron suficientes ar-
gumentos para llevar el 
caso a la policía.

Morrison Hernández 
Argel fue detenido por este 
hecho y su audiencia de for-
malización ocurrió recién 
el sábado 21 de junio: antes 
había habido una fecha an-
terior, pero fue reagendada, 
pues aunque fue notifica-
do, resolvió no comparecer. 
Aunque, claro, que haya par-
ticipado ayer no fue tanto 
por su voluntad: sobre él re-
gía una orden de detención 
vigente, que la Brigada de 
Robos (BIRO) de la Policía 
de Investigaciones (PDI) 
concretó finalmente la jor-
nada del viernes. Estaba en 
las cercanías de la casa en la 
que, según su defensa, vive 
con su madre, en calle Juan 
Enrique Rosales. 

El comisario Emilio 
Tapia, jefe subrogante de la 
BIRO Punta Arenas, con-
tó que la investigación que 
antecedió la detención del 
imputado fue resultado de 

“un proceso investigativo de 
meses, análisis criminal, re-
copilación de información y 
utilización de técnicas inves-
tigativas asociadas a medios 
tecnológicos”. 

Durante la audiencia, 
la fiscal Katerina Aranis, 
del Ministerio Público, ex-
puso al juez Juan Villa que 
esas diligencias habían con-
siderado, entre otras cosas, 
el análisis de la vestimenta 
de Morrison: al taller entró 
con una ropa y una mochi-
la, en la que traía un segundo 
vestuario. Cuando salió, su 
tenida ya era distinta. Pero 
ese día había subido a sus his-
torias en Instagram fotos de 
cómo se veía. Eso, además de 
reconocimiento de sus excom-
pañeros de trabajo, habriso 
sido la clave para determi-
nar su idetnficación. 

“Se pidió la prisión pre-
ventiva, en consdieración a 
el peligro para la seguridad 

de al sociedad que represen-
ta, adicionalmente que tiene 
condena por otros hechos y 
un delito del mismo tipo”, 
precisó Aranis. 

¿Y era compañero de 
trabajo? “Un extrabaja-
dor del lugar”, aclaró la 
persecutora. 

El juez Villa, por su 
parte, arguyó durante la 
audiencia: “Se ha acredita-
do en esta audiencia que el 
imputado registra una con-
dena por delitos que tienen 
asignada la misma pena; 
en rigor, el mismo delito 
por el cual se le ha forma-
lizado en esta audiencia 
(...) El delito que motivó 
aquella condena resulta ser 
pretérito a los hechos que se 
han dado a conocer en esta 
audiencia”.

Morrison, el del nom-
bre rockero, se encontraba 
disfrutando de una pena 
sustitutiva de libertad con-

dicional por haber robado 
en lugar no habitado, espe-
cíficamente en la Escuela 
Padre Hurtado. A ello se 
sumó que tiene otros tres 
procesos pendientes, en 

etapa de investigación, por 
delitos sexuales cometi-
dos en contra de menores 
de edad.

Se decretaron 60 días de 
investigación.
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d
id
a

Excursionistas que llega-
ron ayer al Parque Nacional 
Torres del Paine no pudieron 
hacer ingreso a éste por fal-
ta de despeje de nieve en las 
rutas interiores. 

A ello, se sumó que tam-
poco pudieron hacer lo mismo 
en el Monumento Natural  
Cueva del Milodón, pero por 
la falta de agua.

La Cámara de Turismo de 

Última Esperanza fue la que 
puso en conocimiento este 
hecho. En un comunicado, 
sinceraron una “profunda pre-
ocupación y molestia respecto 
a la falta de coordinación y 
trabajo organizado por parte 
de Vialidad. En los últimos 
días se ha experimentado una 
situación inaceptable, ya que 
las rutas, especialmente en el 
sector de Laguna Larga, no 

han sido intervenidas opor-
tunamente, impidiendo el 
acceso al parque”. 

En ese sentido, califica-
ron de “incomprensible” que 
la administradora del par-
que, la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf) permita el in-
greso a las Torres, “sabiendo 
que no se han realizado los 
trabajos de despeje de nieve 
en las rutas”. 

A eso de las 17:00 horas 
de ayer, en las redes sociales 
de la corporación se dio cuen-
ta del estado de los parques, 
reservas y monumentos natu-
rales con cierres preventivos. 
En Magallanes, se encuentran 
cerrados la Reserva Nacio-
nal homónima, el Milodón y 
parcialmente Torres del Pai-
ne, específicamente, el sector 
Sarmiento.

Nieve impide el ingreso al Parque Nacional Torres del Paine
La Cueva del Milodón, en tanto, se encuentra cerrada por falta de agua
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CITACIÓN

ASAMBLEA ANUAL 
-Fecha: 4 de julio 2024
-Lugar: Sarmiento 677 agia
-Primera citación  19:30
-Segunda citación 20:00 

Tabla;
Informe de Presidenta 2022 -2024
Informe de Tesorería 
Informe balance tributario 2023
Elección de tricel, para próxima elección 

Nota, los socios son activos con sus 
cuotas al dia 

Ayer en ZonAustral

Feria de emprendedores 
“Más cerca de la inclusión”
Con gran participación se desarrolló la actividad, donde participaron 11  ●

organizaciones las cuales pudieron dar a conocer las expresiones artísticas que 
con tanta dedicación realizan día a día.

La Corporación educacional Miraki Nuevo Comienzo mostró su labor.
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En la sala de exposiciones 
de Zona Austral, este 
22 de junio se realizó 
la cuarta versión de la 

feria de emprendedores “más 
cerca de la inclusión” evento 
organizado por la Dirección 
de Desarrollo Comunitario 
de la Ilustre Municipalidad de 
Punta Arenas, cuyo principal 
objetivo es potenciar y mostrar 
a la comunidad,  las diversas 
organizaciones que trabajan 
en el cuidado y la defensa de 
los derechos de las personas 
con algún tipo de discapacidad,  
este año se contó con la partici-
pación de 11 organizaciones las 
cuales pudieron dar a conocer las 
diversas expresiones artísticas 
que trabajan en los talleres a 
los cuales pertenecen, los que 
van desde manualidades, pie-
dras pintadas, preparación de 
alimentos, los cuales buscan 
visibilizar y que como sociedad 
tomemos conciencia de la labor 
que las distintas organizaciones 
realizan. 

La actividad se desarrolló 
con un gran número de concu-
rrentes y se extendió desde las 11 
de la mañana hasta las 19 horas, 
Camila Vázquez coordinado-
ra de la actividad comento que 
“la jornada estuvo amenizada y 
acompañada por las presentacio-

nes de Amadow, Subvertice y el 
elenco de Casa Azul del Artem 
dirigido por Oscar Carrion, los 
cuales deleitaron a los asisten-
te a la feria en la mañana, a su 
vez en la tarde contaron con la 
compañía de Nagasi los cuales 
hicieron bailar a los asistente 
con una entretenida presenta-
ción de bailes”. 

Daniela Maldonado de la 
Corporación Educacional Miraki 
Nuevo Comienzo, la cual abar-
ca a jóvenes con distintos tipos 
de discapacidad intelectual des-
de los 14 años hasta los 35 años. 

Señalo que “El día de hoy(ayer) 
estamos presentando trabajos en 
madera que realizan los jóvenes, 
el cual es desarrollado desde 
cero, pasando por el lijado, di-
seño y dibujo de este, grabado 
para terminar con el pintado, el 
cual es realizado por jóvenes de 
la agrupación”. Finalizó. 

Desde la pandemia en el 
año 2020, las organizaciones 
no han contado con vitrinas 
para mostrar su trabajo desa-
rrollado, es por esto que, desde 
la oficina de apoyo apersonas 
con discapacidad, se abren estos 

espacios para que el público en 
general pueda acceder a los pro-
ductos realizados y trabajados 
por personas con discapacidad, 
visualizando las habilidades y 
capacidades que presenta cada 
persona.

El programa de apoyo a 
personas con discapacidad tie-
ne como objetivo colaborar y 
potenciar el desarrollo de las 
agrupaciones y organizacio-
nes que trabajan y defienden 
los derechos de las personas 
con discapacidad en Punta 
Arenas.

El Club Andino de Punta 
Arenas, dio el vamos con 
todo ayer, donde tuvo gran 
cantidad de visitantes quie-
nes se maravillaron con 
la majestad de la blanca 
nieve.

En familia, grupos de 
amigos llegaron a disfru-
tar de una nueva temporada 
de invierno en el Centro de 
Ski El Andino. 

Al respecto, Romina 
Chadenberg, gerente del 
Club Andino de Punta 
Arenas, señaló que “la 
verdad es que estamos su-
mamente contentos, hicimos 
el mayor de los esfuerzos 
para aprovechar esta nevada 
que todos los magallánicos 
como hemos podido apre-
ciar. Hay nieve tanto de 
cerro hasta la playa, prepa-
ramos las pistas y pudimos 
comenzar esquiando el úl-
timo día del otoño, lo cual 
para nosotros es un hecho 
histórico. Veníamos con la 
data de que las temporadas 
se nos venían atrasando y 
este año pudimos ya inau-
gurar temporada hoy día 
sábado 22 junio y con una 
marcha blanca que comen-
zamos el 20 de junio”.

Así también, comentó 
que “tenemos una escuela 
de esquí para poder enseñar-
les del deporte. Contamos 

también con un rental para 
el que no tiene sus equipos y 
quiera arrendarlos, agregar 
que contamos con una cafe-
tería, pistas de principiantes 
y ya de nivel intermedio, 
avanzado y un andarivel, 
el cual recorre un kilóme-
tro hacia cumbre para que 
podamos disfrutar de las 
distintas canchas que po-
see el cerro”. 

Por su parte, Javier 
Mayorga, gerente del 
Refugio Logo, comentó 
que “comenzamos hace 
una semana exactamente, 
una marcha blanca en el 
refugio, ha sido de menos 
a más, la gente está asis-
tiendo en mayor cantidad a 
las dependencias. Además, 
indicó los horarios de fun-
cionamiento son desde las 
09:15 de la mañana hasta 
las 18:15, de lunes a domin-
go. Tenemos un servicio de 
cafetería disponible para la 
comunidad, almuerzos, pa-
pas fritas, hamburguesas, 
toda la línea de café”. 

Así también, indico que 
“acá viene mucha familia, 
es un panorama ideal para 
venir con la familia, con una 
hermosa vista de la ciudad 
de Punta Arenas que está 
nevada,respirar aire puro, 
caminar, hacer deportes de 
invierno”, finalizó.

Club Andino inauguró 
temporada de invierno 

Entretenido panorama
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$1.000.-

Reducen lista de espera oftalmológica en 
un 10% en Hospital Clínico de Magallanes

Cientos de pacientes fueron atendidos

Gracias a este operativo la lista de espera se ha reducido a un 10%, siendo esta especialidad que tiene más alta demanda  ●
de espera, bordeando los 4.000 pacientes.

Los profesionales que participaron en el operativo destacaron la experiencia.
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Cerca de 400 pacien-

tes que estaban en 
la lista de espera 
para la primera 

consulta en la especiali-
dad de Oftalmología fueron 
atendidos este fin de semana, 
en un operativo organizado 
entre el Colegio Médico, 
la dirección de Atención 
Primaria del Servicio 
de Salud Magallanes 
y el Hospital Clínico de 
Magallanes.

Usuarios de diferentes 
rincones de la región, algu-
nos de los cuales llevaban 
más de 3 años esperando 
por una atención de oftal-
mología, no sólo recibieron 
la atención del especialis-
ta, sino también se llevaron 
sus recetas de medicamen-
tos y la indicación de lentes, 
la cual será entregada por 
su respectivo consultorio 
a la brevedad. En el caso 
de quienes requieran ciru-
gías u otro procedimiento 

mayor, el seguimiento y 
atención continuará en el 
centro médico.
Dr. Patricio Meza

Patricio Meza, médico 
oftalmólogo del Hospital 
Clínico de la Universidad 
de Chile, indicó: “Como 
todos sabemos, uno de los 
grandes problemas de salud 
pública que hay en nuestro 
país, son las grandes listas 
de espera. Preocupados de 
ese tema, el Colegio Médico 
Regional de Magallanes, 
junto al Servicio de Salud 
y los colegas de oftalmolo-
gía justamente del hospital, 
estaban preocupados y nos 
solicitaron ayuda a nuestro 
servicio,como Servicio de 
Oftalmología del Hospital 
Clínico de la Universidad 
de Chile, que viniésemos a 
ayudar. Y en ese sentido, un 
equipo compuesto de nueve 
profesionales, estamos acá 
justamente colaborando, 
complementando el trabajo 
arduo que están realizando 
los equipos locales de of-
talmología acá. Y la idea es 

conversar para que esto no sea 
algo aislado. Nuestro servicio 
desde hace muchos años ha 
venido, tiene una historia de 
colaboración con el Servicio 
de Salud de Magallanes y la 
idea es que esto se consoli-
de nuevamente, se reactive 
en forma permanente, pero 
también no solamente visitar 
Punta Arena, sino que tam-

bién Puerto Natales, Porvenir 
y probablemente también 
Puerto Williams”.

Dra. Marlene Fogel
Así también, la docto-

ra Marlene Fogel, jefa de 
Servicio de Oftalmología 
del Hospital Clínico de la 
Universidad de Chile, miem-
bro del Colegio Médico y una 
orgullosa profesora titular de 
la Universidad de Chile, co-
mentó que “a través de estas 
tres instituciones que se re-
sumen en nuestro hospital, 
el cual es un servicio que ya 
prácticamente va a cumplir 70 
años de existencia, desde sus 
inicios siempre nuestro hospi-
tal ha tenido esta impronta de 
realizar una actividad hacia la 
comunidad, hacia las pobla-
ciones vulnerables y a la vez 
enseñar a nuestros alumnos, 
darles este sentido de país, la 
importancia que tiene el en-
tregar lo que uno aprende, lo 
que uno sabe hacer en bene-
ficio de las personas”.  

Así también, la doctora 
Fogel comentó un aconte-

cimiento que le entregó una 
sensación que “es tan grande 
la necesidad y tan poco lo que 
uno puede hacer, pero de re-
pente hay cosas que a uno le 
muestran la importancia que 
tiene un gesto, un acto y que 
determina el cambio de vida 
de una persona. Hace un ra-
tito, vino una mamá con una 
niñita que estaba en lista de 
espera desde hace tres años 
y hago las mediciones, se me 
encuentra con un defecto óp-
tico muy grande y le coloco 
en la montura de prueba los 
anteojos y la hago mirar de 
lejos. Y la niñita se levan-
ta del asiento y me abraza y 
me dice, “ahora veo”. Eso yo 
creo que resume un poco lo 
que uno siente. Yo me emo-
ciono con ello, porque digo, 
qué increíble que a esta chi-
quita le vamos a cambiar la 
vida”. Finalizó.

Servicio de Salud 
Verónica Yáñez, direc-

tora del Servicio de Salud 
Magdalena, comentó que 
este operativo se enmarca 

en esta alianza virtuosa con 
el Colegio Médico, donde ya 
se han realizado cuatro ope-
rativos a la fecha de distinta 
índole para reducir los tiem-
pos de espera...Aspirábamos 
a llegar a cerca de 400 pa-
cientes y, en definitiva, con 
estas dos jornadas de tra-
bajo, ya hemos reducido en 
un 10% la lista de espera 
de oftalmología, lo cual es 
un impacto importante para 
nuestra población”.

Así también solicitó 
“asistir a las atenciones, 
ya que tenemos un núme-
ro importante, en general, 
de inasistencia a las situa-
ciones programadas. Esto 
genera un impacto, porque 
cada vez que una persona 
no asiste a su consulta, por 
ejemplo, quita el espacio o 
el cupo a una persona que 
está en espera. Por lo tan-
to, nosotros llamamos a la 
población a justificar ade-
cuadamente y solamente en 
caso que sea por motivos de 
fuerza mayor, desista de su 
asistencia.

Un equipo com-
puesto de nueve 
profesionales, esta-
mos acá colabo-
rando, complemen-
tando el trabajo 
arduo, que realizan 
los equipos loca-
les”.

Dr. Patricio Meza, 
oftalmólogo del Hospital 
Clínico U. de Chile.

La niña tenía un 
defecto óptico muy 
grande. Le puse 
una montura de 
prueba, ella le-
vanta los brazos y 
dice: “Ahora veo”. 
Eso resume lo que 
uno siente”.

Marlene Fogel, 
jefa Servicio de Oftalmología 
HCM U. de Chile.

Aspirábamos a 
llegar a cerca de 
400 pacientes y, 
en definitiva, con 
estas dos jornadas 
ya hemos reducido 
en un 10% la lista 
de espera de Oftal-
mología”.

Verónica Yáñez, 
directora del Servicio de 
Salud Magallanes.
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Centro de vacaciones solidarias Magallanes, 
prepara para sus actividades invernales

Punta Arenas 

“Junto a Jesús te invita a abrir el corazón y conectarte en  ●
la red de la oración”.

Un espacio para la oración y la solidaridad ofrece el Cevas a los jóvenes.

Ce
d
id
a

Bajo el lema “Junto 
a Jesús te invita a 
abrir el corazón y 
conectarte en la red 

de la oración”, los Centros 
de Vacaciones solidarias de-
pendientes de la Diócesis de 
Punta Arenas, se reunieron 
el pasado 22 de junio, en el 
segundo piso del módulo 
central de zona austral, para 
realizar el lanzamiento de 
los Cevas de invierno, este 
año serán 8 los centros, los 
que realizaran la experiencia 
Cevas en estas vacaciones de 
invierno próximas, recordar 
que los Cevas son reconoci-
dos a nivel nacional, desde 
la región de Antofagasta 
hasta nuestra región, como 
un movimiento de la Iglesia 
Católica, en el cual jóvenes 
entregan un servicio a los her-
manos más pequeños tanto en 

¿TIENES UNA TORRE EN TU PROPIEDAD?

Recibe una propuesta formal sin compromiso. 

56 9 8159 4307 

¡TE COMPRAMOS LA ANTENA!

Tomás Mery M.

Región de Magallanes

vacaciones de invierno como 
en vacaciones de verano, en 
esta ocasión será una semana 
en donde los niños y niñas, 
de entre 6 a 12 años, podrán 
disfrutar con mucha alegría 
experiencia, donde los cantos, 
dinámicas y juegos serán la 
energía de jóvenes y niños; 
además se desarrollarán ta-
lleres (manualidades, cocina 
y recreativo), y el centro de 
nuestro día Cevas será la 
catequesis, el encuentro con 
Jesús. 

El objetivo principal de 
estas actividades, aparte de 
entretener a los niños y ni-
ñas en sus vacaciones, es la 
de “ayudar a los padres de 
estos en el periodo de va-
caciones, ya que muchos de 
ellos trabajan y no tienen la 
oportunidad de acompañar-
los en todas sus vacaciones.” 
Las parroquias y centros que 
realizaran CEVAS este in-
vierno en la Diócesis serán: 

Nuestra señora de Fátima, 
fide XII (avenida Martínez de 
Aldunate #1539) desde 14:30 
a 17:30 hrs; Catedral, desde 
las 14:30 a 17:30 horas; Cristo 
obrero (sede parroquial) y co-
munidad nuestra señora de las 
nieves, desde las 14:30 a las 
17:30 horas; Santuario Santa 
Teresa de los Andes (sede) de 
15:00 a 17:15 horas; San mi-
guel (sede), desde las 14:30 a 
18:00 horas; Santuario María 
Auxiliadora (sede), desde las 
14:30 a 18:00; y Santuario 
Jesús Nazareno (sede) de 
14:00 a 17:30 hrs.

Pa r a  l a  ig le s i a  de 
Magallanes son muy im-
portantes los Cevas, puesto 
que el primer Cevas se realizó 
en Punta Arenas gracias a la 
iniciativa del sacerdote belga 
Hugo Cornelissen y fue lleva-
da luego a otras Diócesis por 
Monseñor Alejandro Goic, 
actual obispo emérito de la 
Diócesis de Rancagua.

Desde inicios de este mes de junio, se en-
cuentra abierto el período de postulación de 
la primera versión del concurso llamado “Haz 
tu tesis en Seguridad Social”, cuyo objetivo es 
premiar ensayos inéditos elaborados a partir 
de una tesis aprobada en estudios superiores 
de pregrado o posgrado, reconociendo de esta 
forma la investigación académica en seguridad 
social realizada por investigadores e investi-
gadoras emergentes.

El certamen, impulsado por la Subsecre-
taría de Previsión Social en conjunto con la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT) 
y la Organización Iberoamericana de la Segu-
ridad Social (OISS), definió cuatro temáticas 
asociadas al ámbito de la Seguridad Social en 
Chile sobre las cuales deben realizarse los en-
sayos que postularán al concurso: sistema de 

pensiones; Seguro de Cesantía; Seguro Social 
de Accidentes del Trabajo y Enfermedades 
Profesionales; y seguridad social en base a la 
Encuesta de Protección Social (EPS). 

Postula al concurso 
“Haz Tu Tesis en Seguridad Social”

En los 100 años de la Seguridad Social
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Señor Director:
En el contexto de la discusión de las 

denominadas reglas de uso de la fuerza, 
se ha debatido en el Congreso la propues-
ta de someter a los tribunales militares el 
conocimiento de las causas en que sean 
imputados uniformados por delitos co-
metidos durante un estado de excepción 
constitucional, en el resguardo de la in-
fraestructura crítica, zonas fronterizas o 
procesos electorales.

Este asunto tiene una marcada relevan-
cia desde el punto de vista constitucional. 
Más allá de las críticas políticas que puedan 
efectuarse a esta iniciativa, es notorio que su 
aprobación presentaría importantes tensio-
nes con el artículo 19 n°3 de la Constitución 
-en tanto asegura a todas las personas la 
igual protección de la ley en el ejercicio de 
sus derechos- y con el artículo 19 n°2 que 
resguarda la igualdad ante la ley. 

La constitucionalidad de los tribunales 
especiales como órganos jurisdicciona-
les proviene de la circunstancia de que 
ellos aplican normas especiales a todas las 
personas que les resulte aplicable tal le-
gislación. Así, por ejemplo, los tribunales 
laborales aplican el derecho todas las per-
sonas que son empleadoras o trabajadoras 
y sus sentencias provienen de un juez que 
es un tercero imparcial, equidistante a los 
intereses de las partes. 

En cambio, la iniciativa en comento 
propone que normas jurídicas aplicables 
a todas las personas sean aplicadas por un 
órgano distinto en razón de las característi-
cas del imputado y no igualmente distante 
de las partes pues es militar al igual que 
una de ellas.

Por lo tanto, dentro de su discusión no 
sería extraña la participación del Tribunal 
Constitucional ni tampoco la reacción de 
tribunales internacionales pues sobre este 
mismo asunto ya se ha pronunciado la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos en 
contra del Estado de Chile.

José Ignacio Núñez,
Profesor de Derecho Constitucional

Universidad Autónoma de Chile

Señor Director:
El APV-Colectivo es una figura previsional creada 

en la reforma previsional del año 2008, que busca un 
ahorro voluntario conjunto entre el empleador y el tra-
bajador, con beneficios tributarios para ambas partes, 
pero que lamentablemente no tuvo los alcances espe-
rados, en parte por el poco conocimiento previsional 
como sociedad, pero también porque tiene algunos 
puntos que podría mejorar. Por ejemplo, el ahorro por 
parte del empleador pasa a ser de propiedad del traba-
jador a los 24 meses, dando la posibilidad de retirar el 
dinero por parte del trabajador, con lo cual una figu-
ra pensada para la pensión, termina siendo al mismo 
tiempo una cuenta de ahorro con liquidez.

Una opción sería eliminar la figura de APV-
Colectivo, pero perfeccionando la figura de Depósito 
Convenido, en donde el ahorro es sólo para mejorar 
la pensión. Ahí se podrían mejorar los beneficios tri-
butarios para el trabajador del mismo modo que la 
figura del APV-Colectivo. Por ejemplo, existe la bo-
nificación en un 15% sobre el aporte para las rentas 
más bajas.

Eduardo Jerez Sanhueza

Señor Director:
La Dirección General de Concesiones del Ministerio 

de Obras Públicas lanzó este mes la cartera de licitacio-
nes, donde se incorporan proyectos de electromovilidad 
como teleféricos y tranvías. Estas iniciativas que si bien 
han sido anunciadas en años anteriores, parece ser que 
hoy tienen un impulso más decidido.

Al teleférico que une Providencia-Huechuraba, se 
suma el de Alto Hospicio-Iquique, el que tendrá un tra-
zado de 5,5 km y transportará a 5.000 personas por hora. 
Este anhelado proyecto permitirá disminuir la conges-
tión de vías y los tiempos de viaje, lo que representa un 
impacto positivo para la calidad de vida.

Otra propuesta corresponde a un tranvía eléctrico 
ligero en la conurbación urbana Coquimbo-La Serena, 
el que partirá en el centro de la ciudad hasta el hospi-
tal de Coquimbo, con 13.7 km y trasladaría a 50.000 
pasajeros por día.

La pregunta que siempre ronda en torno a esos 
anuncios: ¿por qué siendo proyectos de gran impac-
to social, en su mayoría, sufren retrasos? Este punto 
se debe revisar a la luz de que la electromovilidad es 
una política fundamental para el desarrollo del país y 
en favor de la calidad de vida.

Uwe Rohwedder,
Director Arquitectura, U. Central

Señor Director:
Un estudio realizado por la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile en alianza con la Asociación 

de Bancos e Instituciones Financieras sobre la realidad de la educación financiera en Chile es categórico, nos encontra-
mos entre los últimos lugares de los países de la OCDE. ¿El problema? El sistema financiero es cada vez más complejo y 
la velocidad con la que avanza es exponencial, no así la introducción al concepto de educación financiera, donde la brecha 
para poder entender los productos financieros, intereses y servicios que se nos ofrecen se hace cada vez más grande y di-
fícil de acortar.

Es muy necesario que enseñemos a nuestros hijos desde temprana edad el valor del dinero, cómo administrarlo de ma-
nera responsable y cómo planificarnos financieramente para el futuro es una inversión importante. Pero esto no sólo implica 
saber cómo ahorrar o cómo gastar de manera inteligente, sino también entender cómo funcionan conceptos más complejos 
como la inversión, el crédito o los impuestos. Una familia financieramente educada tiene más probabilidades de alcanzar sus 
metas financieras y de mantenerse alejada de situaciones de endeudamiento excesivo.  

Sabemos que es indispensable que esta materia esté presente en las instituciones educativas, idealmente desde la educación 
básica, así como también en empresas y proyectos gubernamentales, y cambiar el paradigma de que este tema es exclusivo 
para ciertas carreras y personas. Por lo que hacemos un llamado a invertir en la educación financiera de las familias, de esta 
forma estaremos invirtiendo en un futuro más próspero para todos y en la construcción de un país con más oportunidades. 

Nicolás Chacón,
CEO de Neatpagos.com

Señor Director:
Desde 1982, el Ministerio de Salud ha implementado la campaña de inmunización contra la Influenza.
La influenza es una enfermedad respiratoria aguda de origen viral, considerada un problema para la salud pública por su 

elevado potencial epidémico, expresado en aumento de la demanda de atención ambulatoria y hospitalaria, saturación de los 
servicios de urgencias del sistema de salud público y privado, además de aumento en la morbimortalidad.

Desde su inicio el día 13 de marzo del 2024, la actual cobertura de la vacunación contra influenza a nivel nacional es cer-
cana al 50% (alrededor de 4,5 millones de personas), lo que es bajo para lograr una protección real a la población de riesgo (más 
de 9 millones de personas), cifra que pone en jaque el cumplimiento de lograr un 85% de cobertura en los grupos de riesgo.

Vacunarse previene enfermedades graves y complicaciones, en especial en grupos de riesgos (niños y niñas desde los 6 
meses de edad hasta 5° año básico; embarazadas en cualquier etapa del embarazo; personas de más de 60 años y más; enfer-
mos crónicos desde 11 hasta 59 años, portadores de alguna condición de riesgos; trabajadores de salud; familiares de lactantes 
prematuros de menos de 37 semanas de gestación; familiares de lactantes inmunosuprimidos menores de 6 meses de edad; 
cuidadores de personas mayores y funcionarios de los ELEAM; trabajadores de avícolas y de criadero de cerdos; docentes y 
asistentes de la educación preescolar y escolar hasta 8° año de enseñanza básica.

El llamado es a vacunarse quienes pertenecen a alguno de los grupos de riesgos. Recordamos el lema de la campaña de 
vacunación de este año, organizada por el MINSAL: “Vacunarte, no duele, enfermar gravemente de Influenza sí”.

Naldy Febré V.,
Dir. Magíster Gestión de riesgos, seguridad y sa-

lud en trabajo Fac. Enfermería U. Andrés Bello

¿Tribunales 
miliTares, Tribunales 
especiales?

apV-colecTiVo

elecTromoVilidad en 
regiones

educación Financiera: la base de una economía sana Vacunarse no duele, enFermarse sí

preocupante situación 
económica 

“un 64,9% de los chilenos cree que el empleo ha 
empeorado en el país”

La situación económica del país sigue siendo 
preocupante, más de la mitad de los chile-
nos su situación económica ha empeorado 
en los últimos años. 
Según la encuesta “Chile nos Habla” de 
la Universidad San Sebastián, un 64,9% 
cree que el empleo ha empeorado. Para 
un 24,3% se ha mantenido y solo un 8,6% 
indica que han mejorado. Un 2,2% no sabe 
o no responde.
Al preguntar por “su situación económica 
actual”, el 14,2% indicó que es “muy mala”, 
mientras que el 25,5% la cataloga como 
“mala”. El 20,5% señaló que es buena y un 
bajo 2,7% declara que es muy buena. Por 
otro lado, el 37% señaló que su situación no 
es ni buena ni mala. 
Respecto de la situación actual país, para 
el 24,2% es “muy mala” y el 31,6% que es 
“mala”. Un 23,8% opina que no es ni buena 
ni mala, mientras que el 18,3% la cataloga 
como buena. Un mínimo 1,8% considera 
que esta es “muy buena”.
Ante la pregunta sobre el efecto que ha 
tenido la inflación en su bienestar econó-
mico, para el 65,5% de las personas esta 
sí lo ha afectado de manera significativa, 
mientras que el 29% declara que lo ha afec-
tado, pero no de manera significativa. Solo 
el 5,3% declara que no ha afectado de for-
ma relevante. 
Los datos de la encuesta revelan cuestiones 
centrales. La primera, es que las personas 
tienen una compresión muy acabada so-
bre qué es el crecimiento económico y su 
importancia para el desarrollo del país y 

el bienestar de las personas, permitien-
do la creación de más y mejores empleos, 
mejoras en la calidad de vida, aumento de 
los salarios reales y una mayor recauda-
ción fiscal. 
Asimismo, para una gran mayoría la si-
tuación económica del país ha empeorado 
en los últimos 2 años, especialmente por el 
efecto de la inflación y la pérdida de opor-
tunidades laborales. Al mismo tiempo, las 
proyecciones para los próximos 6 meses son 
más bien pesimistas. El 16,9% cree que la 
situación de empleo mejorará y un 45,6% 
que empeorará. Lo mismo ocurre al pregun-
tar sobre la situación del país, la situación 
personal y de los consumidores.
En Magallanes la percepción es igual que en 
el resto del país, una situación preocupante, 
hoy los ojos de la economía en la Región más 
austral de Chile están puestos en el futuro de 
la industria del hidrógeno verde, pero es una 
industria que avanza a paso lento y que aún 
quedan años por que se vean esos frutos.
Los magallánicos necesitan ahora una solu-
ción, la salmonicultura, una de las mayores 
fuentes de empleo de la región se ha visto di-
ficultada, el turismo otra de las importantes 
fuentes laborales poco a poco se recupera del 
Estallido Social y la pandemia.
Pero aún falta mayor incentivo en la re-
gión que permitan reactivar la economía 
de Magallanes y mientras eso no ocurra no 
creceremos. Los inversionistas necesitan cer-
tezas, mientras el gobierno no entregue esa 
seguridad, nuestro país y nuestra región ten-
drá que seguir esperando.
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El mundo esta lleno de vendedores de poma-
da, y Ud. los ve a diario en redes sociales.  Y el 
algoritmo que es como un “viejo sapo” que in-
forma a los servidores mundiales: “Este usuario, 
creyó que la tierra es plana.  Envíale más videos 
y mensajes como este para se convenza, y se haga 
experto de una estupidez”.

Y llega el momento de los debates, y el exper-
to terraplanista se defiende con sus 5.000 videos 
descargados de diferentes plataformas digitales 
donde todos dicen lo mismo, por lo tanto no pue-
de haber un error (el viejo sapo hizo la pega). Al 
mostrarle una imagen satelital en vivo que mues-
tra la curvatura, con la explicación de nuestro 
mejor profesor(a) de astronomía, el experto en 
estupidez dirá: “No, es el sistema que quiere que 
creamos que la tierra es redonda, para proteger 
riquezas de los bordes de la tierra”. Como diría 
un antiguo cuento español de un hombre porfia-
do que al comer una barra de jabón pensando 
que era  queso, insistía en que era queso, pero 
con gusto a jabón.  

Y Ud. ¿Se guía por su Instagram, X, Facebook 
y Tik Tok que Ud. mismo programó?  ¿O escucha 
a reales expertos y periodistas?  Realicemos un 
pequeño test y si una de sus respuestas es afir-
mativa, tiene que “hacerse ver”:  1.Firmó hojas 
en blanco; 2. Entregó dinero en efectivo para que 
paguen sus imposiciones e IVA sin pedir un res-
paldo; 3.Entrega su clave única a cualquiera; 4.Va 
a ser millonario en poco tiempo invirtiendo en el 
negocio de un amigo; 5.Tu hijo(a) no consume al-
cohol ni drogas y maneja sobrio; 6.Los abogados 
de pobres y ricos tienen la misma experiencia y 
nivel de contactos; 7.Las plataformas digitales de 
los servicios públicos no se equivocan. 8.La in-
formática en Chile está bien regulada con severas 
penas de cárcel para quienes manipulen datos; 
9. Como país vamos camino al desarrollo; 10.La 
persona es pobre porque quiere; 11.Las personas 
más acaudalas de este país nos ven como un pró-
jimo; 12.Vamos camino a un crecimiento del 3%; 
13.El sistema de AFP o el sistema de reparto son 
buenos para pensionarse.  14.Pobrecitas ISAPRE 
como han sufrido. 15. Los funcionarios públicos 
del hospital que atienden en la farmacia o ven-
tanillas tienen el mismo compromiso y rapidez; 
16. En Chile todo está controlado; 17. Es difícil ro-
bar a instituciones del Estado. 18.La familia no es 
cómplice de la mediocridad de su hijo en el co-
legio, el sistema es el responsable. 19. Todas las 
autoridades son intachables. 20.Todos respetan 
los semáforos en rojo.

¿Hay excepciones? Claro que sí.  De hecho Ud. 
que está leyendo esta columna puede serlo(a), pero 
quizás no la persona que trabaja al lado suyo.  
Deje de ser iluso, no todos son buenos como Ud. 
Llega el momento de aceptar la verdad y que se 
comience a legislar como un país desarrollado, 
acorde a una economía tercermundista.   Quien 
dice la verdad no es pesimista, y así como está 
el escenario, es simplemente un valiente realis-
ta que hace frente a tanto estúpido(a) experto de 
redes sociales.

Como estos conceptos deberían ser lectura obligatoria 
para toda autoridad en Chile, y con mayor razón en zo-
nas limítrofes como la nuestra, solo les compartiré una 
breve explicación de lo que significa cada una de esas in-
trincadas palabras.

La geopolítica es la ciencia que estudia la política exte-
rior para entender, explicar y predecir el comportamiento 
político internacional a través de variables geográficas. 
La geoeconomía es la utilización de instrumentos econó-
micos para promover y defender los intereses nacionales, 
y producir resultados geopolíticos beneficiosos. En un 
resumen bien a lo chileno esto sería “inversión pública 
con recursos de todos(as) los(as) chileno(as) que benefi-
cie exclusivamente a los(as) chilenos(as). Cabe señalar 
que todos los conflictos limítrofes internacionales tie-
nen relación con factores geopolíticos y geoeconómicos 
y errores de las autoridades al querer anteponer la polí-
tica a la ciencia.

Frente a la evidencia académica y científica resulta en-
tonces una decisión política absolutamente errada la sola 
idea de pensar en un túnel que conecte al continente ame-
ricano con la Isla Tierra del Fuego, lo que demuestra una 
vez más que los políticos le dan la espalda al conocimiento 
y la evidencia empírica y prefieren ideas fanáticas y afie-
bradas. Para que usted tenga más conocimientos y no se 
deje engañar, le dejo información para su análisis.

En el mundo hay cerca de 200 túneles submarinos. 
Aunque algunas de estas infraestructuras se utilizan 
para el suministro de agua y electricidad, la mayoría se 
han edificado para transportar personas y mercancías. 
La gran mayoría de ellos se construyeron para unir ciu-
dades de un mismo país, y muy pocos para unir países 
(por los factores geopolíticos y geoeconómicos explica-
dos anteriormente), ya que para realizar una inversión 
de ese tamaño, los países incumbentes deben financiar 
esos proyectos, y además las economías deben ser simé-
tricas, es decir, tener un desarrollo económico parecido, 
para no beneficiar con fondos propios a la competencia 
(al otro país). El mejor ejemplo es el Eurotunel, que une a 
Inglaterra con Francia, y a su vez, con la comunidad eu-
ropea. Cabe señalar que entre esos países existe cierta 
simetría económica. Es en este punto es donde debemos 
preguntarnos ¿existe simetría económica entre Porvenir 
y Rio Grande?, o entre Puerto Williams y Ushuaia?, o para 
hacerlo más gráfico entre Tierra del Fuego chiena y Tierra 
del Fuego argentina?... y la respuesta es que no existe esa 
simetría, porque el país vecino basa su desarrollo en el 
extremo sur en dos factores: el incumplimiento de acuer-
dos internacionales (como el paso Almanza en el Beagle), 
y la Ley de promoción industrial 19.140, que le otorga 
una serie de beneficios aduaneros, tributarios y de las 
exportaciones por puertos patagónicos, razón por la cual 
miles de camiones “aprovechan” el cruce en primera an-
gostura chilena para seguir desarrollando la Tierra del 
Fuego Argentina…

Y ahora los políticos chilenos quieren construirles un 
túnel para hacer más expedito el desarrollo económico de 
los vecinos?... creo que sería mejor pensar en una conec-
tividad eficiente y robusta entre Porvenir y Punta Arenas 
y una Ley de fomento productivo real para la Tierra del 
Fuego chilena, que nos permita competir.

Para los entendidos en el régimen de zonas francas 
en el país, se nos divide el pensamiento al analizar nues-
tros dos recintos primarios: el ubicado en la ciudad de 
Iquique y el nuestro en Punta Arenas, ambos con sus 
respectivas zonas de extensión. El recinto de la zona 
norte está dedicado a abastecer a sus habitantes y ade-
más reexpedir mercancías a nuestra región, así como a 
otros países como Bolivia, Perú y Paraguay. A diferen-
cia de nuestro recinto, cuyo objetivo único y esencial es 
abastecer a los habitantes de la región de todo tipo de 
productos tanto para su consumo como para el funcio-
namiento de diferentes industrias.

Si nos centramos en la ley que define el régimen de 
zonas francas del año 1975, y que fue refundida y sis-
tematizada en el año 1977, dice: “Una zona franca es el 
área o porción unitaria de territorio perfectamente des-
lindada y próxima a un puerto o aeropuerto, amparada 
por presunción de extraterritorialidad aduanera” y su 
establecimiento se autoriza para agilizar el comercio 
exterior en materia de importaciones, propendiendo espe-
cialmente al abaratamiento de costos en los suministros 
necesarios para la actividad productiva nacional, gene-
rar mayor empleo de mano de obra, generar actividades 
productivas complementarias, así como infraestructu-
ra beneficiosa para la economía del país.

En la actualidad, el establecimiento de las zonas 
francas en el país ha permitido el desarrollo económico, 
laboral y social de sus respectivas regiones, generan-
do en conjunto alrededor de 40.000 empleos directos 
e indirectos. En el norte, aportan a las arcas de las mu-
nicipalidades de las comunas donde se desarrollan los 
recintos francos y en Magallanes, aportando fondos di-
rectos al FNDR producto del 28% de las ventas brutas 
anuales que genera la zona franca para ser empleados 
en inversión social.

Donde son notorias las diferencias entre una y otra 
zona franca es en sus administraciones. En el norte, la 
concesión fue entregada por el Estado en un 72% a Corfo 
(empresa estatal) y el 28% restante es propiedad de empre-
sas privadas, ya que, a diferencia nuestra, que la totalidad 
de los terrenos son del Estado, ellos cuentan con terrenos 
tanto del Estado como privados, y su régimen de adminis-
tración es a través de un directorio, concesión que vence 
en el año 2030. Para nosotros, la concesión es administra-
da y supervigilada por el Gobernador Regional, facultad 
que le fue entregada por el Ministerio de Hacienda en 
enero del año 2023. La concesionaria que se adjudicó la 
licitación para administrar el recinto franco de Punta 
Arenas por 23 años, hasta el año 2030, es 100% empre-
sa privada. A simple vista, las diferencias son notorias y 
esto radica principalmente en sus realidades territoriales, 
conectividad con el resto del país, desarrollo portuario, 
desempeño del transporte terrestre, aéreo, marítimo y 
capacidad del recinto franco.

La pregunta que nos hacemos es: ¿Por qué no simpli-
ficar las administraciones de los recintos francos? Donde 
los recursos que se generan lleguen directos y en mayor 
cantidad a donde deben, que es a los habitantes de las 
respectivas regiones. Faltando 6 años para el término de 
las respectivas administraciones, estamos a tiempo de 
legislar para que los beneficios de la ley de excepciones 
tributarias y aduaneras de las zonas francas sean en be-
neficio de quienes habitan los respectivos territorios.

Libertad para 
creer estupideces

Geopolítica y 
Geoeconomía: 
Lecturas 
obligatorias para 
autoridades

Zonas Francas en 
Chile: Una ley para 
dos modelos de 
administración

adOlfO canales guentelicán, 
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLEGIO DE CONTADORES 1

claudiO flOres, 
INGENIERO COMERCIAL

EDGARDO TORO P., 
PAST PRESIDENT CáMARA FRANCA A.G

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Entre Chile y Argentina

Alcaldes de Punta Arenas y Río Gallegos 
destacaron acuerdo en medio de tensión

Ambas ciudades firmaron este viernes un acuerdo de cooperación en materia cultural, deportiva y turística, que espera  ●
ser un importante aporte para un futuro compartido, destacó el alcalde Radonich.

El alcalde de Punta Arenas, Claudio Radonich 
y el intendente de Río Gallegos, Pablo Grasso, 
firmaron este viernes un importante convenio.

pe
a

gente, de los que gobernamos 
y vemos todos los días y ahí 
políticas regionales que de-
bemos defender, incluso en 
contra de nuestro gobierno, 
porque las similitudes de 
trabajo conjunto son simila-
res... Tenemos pensamientos 
y miradas muy distintos con 
nuestro gobierno”.

Convenio
El convenio incluye 

la colaboración en mate-
ria cultural, turística y de 
deportes.

Entre las principales posi-
bilidades que abre está el que 
artistas de Punta Arenas pue-
dan participar en el Festival 
del Frío el 28y 29 de junio 
en Gallegos y en el festival 
de fin de año y que artistas 
argentinos puedan presen-
tarse en agosto en el Festival 
Folclórico en la Patagonia, así 
como competencias depor-
tivas entre ambas ciudades, 
por ejemplo.

C o n t a c t o @ a r m e r i a e l p i o n e r o . c l

     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702

Visitanos!

calibre 357 mágnum

El Centro de Formación Técnica de la Región de 
Magallanes y Antártica Chilena inicia recepción de 

antecedentes para el cargo:

Coordinador/a de la Unidad de 
Tecnologías para el Aprendizaje

Deberá liderar la Unidad de Tecnologías para el 
Aprendizaje (UTA) con foco en el desarrollo de 

competencias a través de tecnología  
y la implementación de un Sistema Digital  

de Gestión Académica.

Consultas o postulantes interesados/as
enviar antecedentes y documentos que acrediten

la idoneidad al cargo a:
rrhh@cftdemagallanes.cl

Recepción de antecedentes hasta:
24 de junio de 2024, 13:00 horas.

Autoridades comuna-
les de Punta Arenas 
y Río Gallegos,  
enfatizaron la ne-

cesidad de mantener abiertos 
los lazos de cooperación y 
diálogo entre ambos países 
en materias de interés local, 

a pesar de la tensión que se ha 
instalado en los últimos días, 
entre Chile y Argentina por 
diferentes motivos.

Lo anterior, luego que 
el alcalde de Punta Arenas, 
Claudio Radonich, y el inten-
dente de Río Gallegos, Pablo 
Grasso,  firmaran este viernes 
un convenio de colaboración 
entre ambas ciudades.

Tras el acto oficial, fue in-
evitable preguntarles por las 
tensiones vividas en materia 
de transportes y resguardo 
de la soberanía.

Alcalde Radonich
Al respecto, el alcalde 

de Punta Arenas, Claudio 
Radonich, expresó: “Son 
temas paralelos. Una cosa 
es lo que es la soberanía y 
la pega bien o mal que hace 
Cancillería en la defensa 
de nuestros límites y otra 
son los vínculos que tene-
mos entre vecinos y por eso 
esto va en forma paralela. 
Ambas (Punta Arenas y Río 
Gallegos) son ciudades que 
tienen un pasado común y 
un futuro común”

Intendente Grasso
A su vez, el intendente de 

Río Gallegos, Pablo Grasso, 
declaró: “Nosotros tenemos 
que demostrar que defende-
mos los intereses de nuestra 

Son temas paralelos. 
Una cosa es la pega 
que mal o bien hace 
Cancillería en defen-
sa de nuestros lími-
tes y otra los vínculos 
que tenemos entre 
ciudades vecinas”

Claudio Radonich, 
alcalde de Punta Arenas.

Nosotros tenemos que 
demostrar que defen-
demos los intereses 
de nuestra gente, 
para quienes gober-
namos y que son las 
personas que vemos 
todos los días”.

Pablo Grasso, 
intendente de Río Gallegos.
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¡Buscamos!
VENDEDOR/A

REQUISITOS:
• Iniciativa, orientación de servicio al cliente.
• Compromiso en resultados.
• Capacidad de trabajo en equipo.
• Movilización propia.
• Licencia de conducir clase B.

Horario: Full-time

CORCORAN Y CIA. SPA. BUSCA VENDEDOR
TERRENO CON EXPERIENCIA MINIMA DE 1 AÑO
COMPROBABLE ( NO EXCLUYENTE) EN VENTAS DE
CANAL TRADICIONAL EN LA CIUDAD DE PUNTA
ARENAS.

Interesados enviar antecedentes 
personales al siguiente mail: 
gestionpersonas2@Corcoran.cl 

Concejal León llamó a la comunidad a 
contribuir con la limpieza de las veredas

En medio de emergencia por nevadas en Punta Arenas

Asimismo, el edil manifestó su preocupación por la situación de tenencia irresponsable de mascotas que se vive en la  ●
ciudad, expresada en el mortal ataque de un perro Pitbull contra otro en la población Nelda Panicucci.

Francisco León, concejal de Punta Arenas.

pe
a

En momentos que 
Punta Arenas está 
viviendo una fuerte 
emergencia, debido 

a las gélidas temperaturas 
de los últimos días, el con-
cejal Francisco León de esta 
comuna, hizo un llamado a 
la comunidad a contribuir 
con la limpieza de las calles 
y veredas, dada la enorme 
tarea que deben realizar los 
equipos de emergencia.

Llamado
Según declaró León: 

“Quiero hacer un ferviente 
llamado a todas mis vecinas 
y vecinos a que dentro de las 
posibilidades que tienen, lim-
pien las veredas, contribuyan 
a despejar algunos pasajes, 
porque la situación post ne-
vadas representa peligro para 
todos. Lo digo con mucho 
cariño y respeto, para que 

La Laguna del Pudeto es un parque que ha estado siem-
pre abierto a la comunidad y que recientemente inició su 
proceso de reconocimiento  como Humedal Urbano en 
Punta Arenas.

Frente a este nuevo estándar, la concejala Alicia Stipi-
cic señala que “la ordenanza que se debe dictar de acuerdo 
con el reglamento de humedales urbanos tiene que abo-
gar para que se pueda mantener la práctica de deportes 
invernales en esta conocida Laguna que, hoy día, perte-
nece al Municipio no obstante existir un letrero que aún 
no ha sido retirado por el Ejército en que se señala que es 
un recinto militar”.

De acuerdo con lo manifestado por la concejala de 
Renovación Nacional, Alicia Stipicic, corresponde que 
el municipio dicte la respectiva ordenanza para el uso de 

humedales urbanos. 
Al respecto, la edil anunció que solicitará que, al mo-

mento de dictarse esta ordenanza que debe ser vista en el 
Concejo Municipal, “se considere la condición de recin-
to deportivo histórico de la Laguna del Pudeto y que, en 
esas circunstancias, se compatibilice la protección ecoló-
gica respecto del uso deportivo que dan cientos de jóvenes 
al recinto en invierno y que no resulta para nada incom-
patible con las finalidades de protección medioambiental, 
toda vez que los procesos reproductivos de las aves se efec-
túan durante el verano”.

La concejala, Stipicic hizo un llamado además, a po-
tenciar los deportes invernales, manifestando que “poco 
se ha hecho en Magallanes para impulsar estas actividades 
que nos han hecho famosos a nivel mundial”.

Concejala Stipicic solicitará ordenanza que permita deporte invernal en Laguna Pudeto
Llamó a potenciar los deportes invernales en la comuna

recuperemos una antigua tra-
dición magallánica”

-¿No ha visto mucha 
gente en esas tareas?

“Lo cumplen muchas 
personas, pero con mucho 
sacrificio, porque en su ma-
yoría son personas mayores. 
No he visto muchos jóvenes 
y nadie puede negarse a ello, 
una labor tan noble, por-
que en cualquier momento 
una persona puede romper-
se una mano o un pie por 
una caída”,

-Hace poco una censista 
sufrió una grave caída...

“Así es, el llamado se lo 
hago también a los ejecuti-
vos de las casas comerciales 
que operan en el centro de 
la ciudad, porque el perso-
nal municipal hace más de 
lo que humanamente es po-
sible y también el personal 
de Áreas Verdes,, pero la 
naturaleza siempre va a ser 

más peligrosa que nosotros 
los humanos”.

Pero no fue el único tema 
que abordó el concejal de 
Punta Arenas.

Tenencia responsable
León también se mostró 

preocupado por el inciden-
te donde un perro mató a 
otro en la población Nelda 
Panicucci.

“Estoy inquieto por la 
presencia de muchos perros 
fundamentalmente cuyos 
amos, en forma irresponsable, 
los sueltan y dejan en la ca-
lle, se nota que no están bien 
alimentados, ni cuidados. Yo 
no demonizo a ninguna raza, 
porque el perro es en esencia 
un animal, pero lanzarlos a la 
calle sin alimento ni agua, per-
mite que ocurra lo que pasó en 
la población Nelda Panicucci. 
¿Y si hubiera sido un niño la 
víctima? Si la persona no tiene 
medios para cuidar una mas-
cota, mejor no tenerla”.

https://katycas.cl/
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Gremios piden apoyo de Senador Kusanovic 
para rechazar impuesto a los turistas

Encuentro

Al finalizar el encuentro, los representantes del sector hicieron un llamado a los parlamentarios a considerar el impacto  ●
negativo de esta medida y a buscar soluciones reales.

La reunión forma parte de una serie de gestiones desplegadas por los 
gremios regionales para impedir la aprobación de este nuevo gravamen.

ce
d
id
a

aplica una tasa extra para que 
la misma industria termine 
facilitando ingresos para la 
promoción turística interna-
cional. El Estado tendría que 
ser el encargado de hacer esto, 
invirtiendo en un presupues-
to que permita mejoras en la 
promoción acorde a las ne-
cesidades actuales. Después 
de dos años muy duros para 

nuestro sector, recién piensan 
en la ayuda a la reactivación 
incorporando una tasa extra 
que finalmente terminará 
quitando competitividad a 
las empresas más pequeñas 
y facilitándole mucho más 
las cosas al alojamiento ile-
gal, que se promociona en 
las grandes plataformas de 
reservas”.

Impuesto
Los gremios ya habían 

sostenido también una re-
unión con la subsecretaria 
de Hacienda, Heidi Berner y 
la diputada Javiera Morales, 
para plantear su desacuerdo 
con este gravamen que bus-
ca generar ingresos para la 
promoción de Chile en el 
extranjero.

Una impor tante 
reunión sostuvie-
ron los gremios 
del turismo de 

Magallanes con el senador 
Alejandro Kusanovic. El ob-
jetivo fue solicitar su apoyo 
para el rechazo a la propuesta 
gubernamental, que busca 
establecer un nuevo impues-
to a los turistas que visitan 
nuestro país.

Senador
“Existe la necesidad de 

aumentar recursos para pro-
mover el turismo, aquí hay 
una deuda y carencia enorme 
del Estado, especialmente si 
nos comparamos con la in-
versión pública que hacen los 
países vecinos. Pero esto hay 
que hacerlo bien, la inope-
rancia no se puede tapar con 
improvisaciones, creando más 
burocracia, contratando más 
funcionarios o inventando 

impuestos que dificulten la 
actividad turística o que nos 
hagan menos competitivos. 
Por otro lado, es crucial po-
ner fin a la informalidad en 
el sector turístico, necesita-
mos fiscalizaciones efectivas 
y menos excusas de que ne-
cesitamos nuevas leyes, las 
que al final, cuando se hacen 
a espalda de los interesados 
terminan creando más pro-
blemas que soluciones, como 
pasa con este proyecto”, pun-
tualizó el Senador Alejandro 
Kusanovic.

HYST
En tanto, para la gerente 

de la Asociación de Hoteles 
y Servicios Turísticos de 
Torres del Paine, HYST, 
Sara Adema, resaltó que 
“para nosotros es fundamen-
tal contar con el apoyo del 
Senador Kusanovic en este 
tema tan relevante para el 
sector. Necesitamos interac-
tuar con aquellos que serán 
los responsables de decidir 

si este proyecto avanza o no. 
Creemos firmemente que es 
un error y que se requiere 
una mejor administración de 
los recursos ya disponibles. 
Somos los primeros en apoyar 
la promoción del sector y lo 
hemos hecho durante mucho 
tiempo de manera local sin 
apoyo estatal. Continuaremos 
haciéndolo, pero no estamos 
de acuerdo con la creación 
de ninguna tasa bajo ningu-
na condición”.

Natales
Asimismo, el presiden-

te de la Asociación Gremial 
de Hostels y Afines Natales, 
Andrés Gader, comentó que 
“el proyecto ha sido elabo-
rado sin consultar nuestro 
parecer y sin que se tenga 
un conocimiento real de las 
necesidades que nuestro sec-
tor tiene. No entendemos por 
qué el Estado ha ayudado 
a otras industrias, y al tu-
rismo, que es un generador 
importante de divisas, se le 

Censo continúa con gran intensidad en Punta Arenas y diferentes comunas de la región

A pesar de todas las dificultades climáticas vividas 
en los últimos días, el personal que trabaja en la 
elaboración del Censo 2024 no baja los brazos y 
nuevos esfuerzos se siguen desplegando a lo largo 
de la región, para sumar a todas las personas que 
hasta ahora no han sido censadas.
Es así que el INE informó ayer que en Punta 
Arenas continuará operando un punto de atención 
en Zona Franca, el cual funcionará todos los días 
hasta el fin del proceso, el próximo domingo.
Asimismo, se ha habilitado el llamado Fono Censo 
1525 o visitar nuevos lugares habilitados. En Río 
Verde, operará un nuevo local censal este lunes en 
el parador Turístico, desde las 12 y hasta las 16.30 
horas.in

e

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_ventanas/
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Obras por más de $400 millones se 
encuentra ejecutando Aguas Magallanes

En Porvenir

Los trabajos permitirán la reposición y ampliación de un colector de las aguas servidas, resguardando así el suministro  ●
de agua para los habitantes de Tierra del fuego. 

Importantes obras se encuentra realizando Aguas Magallanes en Tierra del 
Fuego.
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De acuerdo con lo in-
formado por Aguas 
Magallanes, la com-
pañía se encuentra 

ejecutando una importante 
obra de infraestructura en la 
capital provincial de Tierra del 
fuego, en Porvenir,  ubicada en 
calle Señoret, en las cercanías 
de planta de tratamiento de 
aguas servidas, que permitirá 
la reposición y ampliación 
de un colector de las aguas 
servidas.

Los trabajos consideran 
una inversión que supera los 
$400 millones y beneficiará 
a la totalidad de los clien-
tes de la comuna, 2 mil 885 
clientes.

“Si bien los trabajos -que 
consideran la reposición y 
ampliación de 139 metros 
de colector y una cámara de 
inspección- han avanzado de 
acuerdo con lo programado, 
hemos debido enfrentar algu-

Por segundo año consecutivo, el 
Fondo para la Igualdad –antes Fon-
do de Transversalización- financiará 
24 proyectos que buscan contribuir 
al bienestar de las mujeres en ámbi-
tos como la autonomía económica, 
prevención y atención de la violen-
cia de género, apoyo a los cuidados, 
entre otros. 

Los recursos proporcionados por 
este fondo, adjudicado a 19 ministerios 
y servicios públicos, fortalecerán pro-
gramas existentes o generarán nuevas 
intervenciones públicas, cuya meta es 

satisfacer las diversas necesidades de 
mujeres y niñas, atendiendo a la diver-
sidad territorial de nuestro país. 

En específico, estas iniciativas 
abarcan desde la formación de fun-
cionarias y funcionarios del Estado 
para erradicar todo tipo de discrimi-
nación en las instituciones públicas, 
hasta beneficios a mujeres cuidado-
ras, y mujeres de sectores rurales, 
pasando por el fortalecimiento en 
la orientación jurídica en materia de 
pensiones alimentos, la capacitación 
en el uso de tecnologías de riego y 

la atención a víctimas de violencia 
de género en el extranjero. 

Desde la seremi de la Mujer, Ale-
jandra Ruiz Ovando, enfatizó hoy la 
relevancia de los proyectos respal-
dados por el Fondo, especialmente 
en Magallanes.  “Esta inversión de-
muestra un compromiso continuo 
con la agenda de género del Go-
bierno del Presidente Gabriel Boric, 
asegurando que cada proyecto pro-
mueva activamente la igualdad y la 
inclusión en toda la región”, asegu-
ró la autoridad.

Seremi de la Mujer destacó el Fondo para la Igualdad que financiará  
iniciativas de instituciones públicas para reducir brechas de género 

Alejandra Ruiz

nas dificultades, puesto que 
la obra se ubicada a 4 metros 
de profundidad en la costane-
ra de la ciudad de Porvenir, 
donde existe constante pre-
sencia de napas superficiales 
altamente influenciadas por 
la marea. Esta reposición a 
la infraestructura, que recibe 
las aguas servidas de la loca-
lidad de Porvenir y descarga 
directamente en la planta de 
tratamiento, permitirá aumen-
tar el diámetro de la tubería de 
400 a 500 mm, aumentado la 
capacidad de esta conducción 
conforme a las proyecciones 
poblacionales y de desarrollo 
futuro de la ciudad”, explicó 
Javier Correa Véliz, subge-
rente de Infraestructura de 
Aguas Magallanes.

Continuidad del servicio
Parte de las maniobras que 

Aguas Magallanes ha realiza-
do, fue la habilitación de una 
moderna planta elevadora de 
aguas servidas móvil de alta 
capacidad, que permitió ha-

bilitar un sistema de by pass, 
con el objeto de aislar el sec-
tor intervenido, y asegurar la 
continuidad del servicio para 
los vecinos.

Finalmente, la compañía 
hizo un llamado a la pre-
caución, particularmente a 
quienes transiten hacia o desde 
Bahía Chilota, “Entendemos 
que estos trabajos pueden cau-
sar algunos inconvenientes a 
los vecinos producto de las in-
tervenciones, por esta razón 
es que hacemos un llamado 
a ser pacientes, entendiendo 
que estas obras apuntan a me-
jorar la calidad y asegurar la 
continuidad del servicio”, con-
cluyó el ejecutivo de Aguas 
Magallanes.

Mejoramiento de la 
planta de tratamiento de 
agua potable en Porvenir

Otra buena noticia para 
la comuna de Porvenir, tiene 
relación con obras de me-
joramiento para su planta 
de producción proyectadas 

al 2025. Los trabajos con-
sideran la incorporación 
de un sistema completo de 
coagulación, floculación y 
decantación, previo a la eta-

pa de filtración, además de 
la ampliación de la batería 
de filtros existente, incorpo-
rando dos nuevas unidades. 
Dicha inversión, del orden 

de las 114.000 UF, ($5.086 
millones) viene a reforzar 
el proceso de producción de 
agua potable de cara al cam-
bio climático.
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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Razones para cambiar tu celular a 
un S24 u otro modelo con Galaxy AI

Las funciones de Inteligencia Artificial de Samsung permiten una serie de ventajas para optimizar el día a día de los  ●
usuarios.

ce
d
id
a

culo alrededor de cualquier 
imagen o texto en sus panta-
llas para obtener información 
instantánea. La búsqueda se 
realiza directamente en la 
aplicación o ventana del na-
vegador donde se encuentra; 
no es necesario abrir una nue-
va aplicación para realizar la 
búsqueda. Esta herramien-
ta facilita la búsqueda y la 
localización del contenido 
relacionado de forma rápi-
da y eficiente.

- Android Auto: lectura 
optimizada. Android Auto re-
sume artículos y páginas web 
extensos, proporcionando una 
lectura rápida y centrada en 
el tema. Esta función es ideal 
para quienes necesitan pro-
cesar mucha información en 
poco tiempo.

- Intérprete y Traducción 
Simultánea: comunicación 
sin barreras. Con Intérprete 
y su función Traducción 
Simultánea, la traducción 
en tiempo real durante las 
llamadas telefónicas se hace 
realidad. Esta herramien-

ta es esencial para viajes 
internacionales o para cual-
quier persona que necesite 
comunicarse en diferentes 
idiomas.

-  A s i s t e n t e  d e 
Trascripción: conversión 
de voz a texto. Asistente de 
Trascripción convierte gra-
baciones de voz en texto 
identificando los diferentes 
locutores. Esta función es 
perfecta para estudiantes, 
periodistas y profesionales 
que necesitan transcribir 
entrevistas y reuniones con 
precisión.

- Asistente de Notas: 
organización y productivi-
dad: Asistente de Notas no 
solo resume las notas, sino 
que también genera plan-
tillas personalizadas para 
facilitar la organización y la 
planificación. Con esta he-
rramienta, la productividad 
alcanza otro nivel.

- Asistente de Escritura: 
traducción y corrección de 
mensajes. Con Asistente de 
Escritura, los mensajes se 

La actualización 
de teléfonos mó-
viles que cuentan 
con funciones de 

inteligencia artificial ya es 
una realidad en los modelos 
Samsung Galaxy. Con Galaxy 
AI, todos los modelos de la 
serie Galaxy S24 lanzada este 
año por Samsung fueron los 
primeros teléfonos en ofrecer 
innovación y optimización 
de las tareas cotidianas, al 
mismo tiempo que garantiza 
la privacidad de los datos de 
sus usuarios.

Hoy, presente en una 
gran variedad de modelos y 
productos de la marca más 
allá de la Serie Galaxy S24, 
la tecnología de Galaxy AI 
presenta una serie de razones 
a considerar para cambiarse 
a un dispositivo potenciado 
con la inteligencia artificial 
de Samsung:

- Busca con un círculo: 
búsqueda inteligente con un 
solo toque. La función Busca 
con un círculo les permite a 
los usuarios dibujar un cír-

traducen y corrigen grama-
ticalmente en tiempo real. 
Esta función es perfecta para 
quienes se comunican con 
personas de diferentes par-
tes del mundo.

- Sugerencia de Edición: 
mejora tus fotos con un solo 
clic. Las Sugerencias de edi-
ción de fotografías utilizan 
inteligencia artificial para 
recomendar mejoras en sus 
fotografías. Desde ajustes de 
brillo hasta recortes perfec-
tos, esta herramienta hace 
que la edición de las foto-
grafías sea más accesible y 
profesional.

- Edición generativa de 
fotografías: creatividad ili-
mitada. La función Edición 
generativa de fotografías 
permite crear ediciones sor-
prendentes con la ayuda de 
la IA, brindando resulta-
dos que parecen hechos por 
profesionales.

Samsung se compromete 
a democratizar el acceso a la 
inteligencia artificial de van-
guardia al hacer que Galaxy 

AI esté disponible no solo en 
la última línea Galaxy S24, 
sino también en una am-
plia gama de dispositivos 
anteriores. Esto incluye los 
teléfonos inteligentes de las 
series Galaxy S23, Galaxy 
S22 y Galaxy S21, los plega-
bles Galaxy Z Flip5, Galaxy 
Z Fold5, Galaxy Z Flip4, 

Galaxy Z Fold4, Galaxy Z 
Flip3 y Galaxy Z Fold3, y 
Galaxy Tab S9, Galaxy Tab 
S8 y Galaxy S7. Con esta 
amplia disponibilidad, los 
usuarios pueden elegir el dis-
positivo que mejor se adapte 
a sus necesidades y aprove-
char al máximo las funciones 
avanzadas de IA.



actualidad y opinión

Edición Nº 754

Vuelven las tensiones
con Argentina

Concluyó esta semana el incidente causado por la errónea instalación de paneles solares argentinos  ●
en territorio chileno, tras un ultimátum del Presidente Boric. Apenas resuelto eso, vino el impedimento 
a camiones magallánicos de entrar a Argentina. Tras presiones chilenas la medida fue postergada 
hasta el 3 de julio, a la espera de una nueva reunión binacional. Urge dialogar y llegar a acuerdos.

la instalación de una base argentina a la 
entrada del estrecho genera preocupación.

el presidente boric debió intervenir desde europa 
para exigir el pronto retiro de los paneles.

en pocas horas y bajo condiciones climáticas 
adversas la armada argentina retiró los paneles.
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HACE MENOS DE UN MES SE REALIZÓ UN ENCUENTRO 
BINACIONAL EN PUNTA ARENAS CON POCOS AVANCES.

DE A POCO SE PUEDE. LOS EDILES DE PUNTA ARENAS Y 
RÍO GALLEGOS ACORDARON COOPERACIÓN MUTUA.

VIALIDAD ARGENTINA RESCATÓ CAMIONES CHILENOS 
VARADOS EN SANTA CRUZ. LA COLABORACIÓN EXISTE.

a trabajar en beneficio de 
la Patagonia”.

Al día siguiente, con-
cluido el encuentro, el 
gobernador de Magallanes, 
Jorge Flies, sintetizó lo 
acordado destacando avan-
ces en temas fronterizos 
y cooperación binacional 
en salud y ciencia… el hi-
drógeno verde no apareció 
mencionado y según supi-
mos, el gobernador Vidal 
había regresado a su país 
la noche anterior y ni si-
quiera estuvo presente en 
el cierre del encuentro. 

¿Expectativas frustra-
das?, no se supo.

Semanas más tarde, la 
opinión pública nacional 
e internacional conocería 
de la instalación de un pa-

Había señales inquie-
tantes. Hace menos de un 
mes, en Punta Arenas, se 
iniciaba el 29º Encuentro 
del Comité de Integración 
Austral y en la confe-
rencia de apertura, el 
gobernador de la pro-
vincia de Santa Cruz, 
Claudio Vidal, expresó: 
“Ojalá que este encuentro 
genere frutos en benefi-
cio de nuestra sociedad. 
Entre todos podemos te-
ner un dinamismo, donde 
nuestros compatriotas 
puedan cruzar de mane-
ra más rápida de un país 
a otro. Podemos hacer in-
versiones en conjunto en 
hidrógeno verde, en salud 
y en materia deportiva. 
El llamado es a ponerse 

nel solar argentino, tres 
metros al interior de te-
rritorio chileno en Tierra 
del Fuego, ignorando la 
soberanía nacional.

El hecho generó es-
cándalo y preocupación. 
El embajador argentino 
en Chile, Jorge Faurie, re-
conoció pronto el error, 
pero luego agregó una 
frase que cayó muy mal 
en La Moneda: “El tema 
es que moverlos, en este 
momento, no sería posi-
ble. Habría que esperar 
el verano”.

Desde Eu ropa ,  e l 
Presidente Boric respon-
dió: “O los sacan ellos o los 
movemos nosotros”.

Entonces, los paneles 
fueron retirados por la 

Armada transandina en 
cuestión de horas.

En Argentina, la reac-
ción del Presidente Boric 
fue considerada como su-
bida de tono y de manera 
unánime restaron impor-
tancia al asunto. 

El analista Fabrián 
Calle declaró en el noti-
ciero de TN: “Y Boric hace 
lo que vos acabás de de-
cir, que es envolverse en 
la bandera, que no es el 
fuerte de él, porque él era 
antinacionalista, antimili-
tar, antifuerzas armadas, 
anti, anti, anti, pero bueno 
estos dos años de gobier-
no le han entregado algo 
de experiencia y quizá ha 
absorbido algo de nacio-
nalismo que no tenía y 

ha recurrido a esta cosa 
medio compadrita y está 
bien, es parte del folclore, 
especialmente para un go-
bierno como el de él que 
ha tenido golpes políticos 
mortales”.

Solo el video de estas 
declaraciones acumula-
ba ayer mil reacciones y 
32 mil visitas.

Del lado chileno, sin 
embargo, el respaldo al 
mandatario fue mayori-
tario. A nadie se le escapa 
que los paneles dan sus-
tento a una nueva base 
de la Armada argentina 
instalada, literalmente, 
a metros de la frontera y 
cuyo nombre no deja du-
das de los problemas que 
podrían venir: “Estación 

de Vigilancia y Control del 
Tráfico Marítimo”.

Y de qué tráfito ha-
blamos. Pues frente a esa 
nueva base naval argenti-
na, al norte de Tierra del 
Fuego, se ubica la boca 
oriental del estrecho de 
Magallanes, por la cual 
ingresa y sale casi todo el 
tránsito naviero que circu-
la por este cuerpo de agua, 
un aspecto especialmente 
inquietante pues diversos 
analistas internacionales 
chilenos, entre ellos Jorge 
Guzmán, académico de la 
Universidad Autónoma de 
Chile y experto en materia 
antártica, han recorda-
do que la ¨Directiva de 
Política de Defensa¨ de 
Argentina, fechada el 6 

Instancias de colaboración que siguen presentes entre ambos países
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eL VIeRNeS, eL DeLeGADO PReSIDeNCIAL jOSÉ RUIZ INFORMÓ QUe ARGeNTINA 
SUSPeNDÍA TeMPORALMeNTe LA ReSTRICCCIÓN A CAMIONeS ChILeNOS.

- Amplio equipo de médicos 
especialistas y tecnología de 
primer nivel.

- Estamos para ayudarlos en la 
prevención y diagnóstico que 
afectan el cerebro y al sistema 
nervioso

- Exámen 
electroencefalograma.

Roca #817,oficina 52 Edificio libertador.
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de julio 2021 y aún vigen-
te, aspira avanzar en lo 
que denomina ¨espacios 
compartidos¨ con nuestro 
país y que son el estrecho 
de Magallanes y el Mar de 
Drake (Mar de Hoces, para 
los argentinos).

En la práctica, el temor 
es que, efectivamente, esa 
base haga lo que su nombre 
dice: “Vigilancia y control 
del tráfico marítimo”, en el 
ingreso y salida del estre-
cho de Magallanes.

¿Y cuál sería el interés 
de tanto celo?, pues bien, 
es cosa de recordar quién 
está hizo la donación de 
los paneles a la armada 
argentina: una empresa de 
hidrógeno verde que desa-
rrolla proyectos en nuestra 
región, por lo que claramen-
te, hay preocupación por 
mantener abierta esta vía 
de salida hacia los futuros 
mercados de Europa.

La debi l idad de la 
Cancillería en este tema, 
y que debió ser subsana-
da por el propio Presidente 
Boric, quedó en evidencia, 
pues la construcción de la 
base fue observada por el 
personal naval de la zona, 
informada a la Dirección de 
Fronteras de la Cancillería 
(Difrol), confirmada por el 
director nacional de Difrol 
en el lugar, luego una nota 
a Argentina informan-

do el tema, más tarde el 
canciller Van Klavereen 
diciendo que todo es un 
error que será subsanado 
y, finalmente, ante la de-
cepcionante respuesta del 
embajador transandino, la 
declaración de Boric, gol-
peando la mesa.

“Papeles para allá, pape-
les para acá y nadie hacía 
nada… ¿qué pasaría si los 
argentinos nos invadie-
ran?, ¿también tendríamos 
que mover un montón de 
papeles antes de hacer 
algo?”, dijo el comenta-
rista Tomás Mosciatti de 
Radio Bío Bío.

A su vez, el analista in-
ternacional Jorge Guzmán, 
profundizó sus críticas a 
la Cancillería: “¿Por qué 
era necesario que el pro-
pio director de la Difrol 
visitara el hito 1, y no uno 
de los tantos funcionarios 
bajo su dependencia, espe-
cialmente un funcionario 
técnico?, ¿fue la demora 
en esperar la visita del 
director de Difrol, lo que 
permitió que Argentina 
completara su instalación? 
Mi impresión es que esto 
profundizará la descon-
fianza entre la Armada y 
Difrol y la Cancillería”.

Y volvemos al tema 
del principio. La dificul-
tad de alcanzar acuerdos 
en materias relevantes, 

como fuera el encuen-
tro binacional realizado 
hace un mes en Punta 
Arenas y dónde el inte-
rés de nuestros vecinos 
argentinos por discutir 
sobre la cooperación en 
hidrógeno verde, quedó 
de manifiesto.

¿Y LOS CAMIONES?
Pues bien, lamentable-

mente no es el único tema 
pendiente, pues la sema-
na pasada, un grupo de 
camiones chilenos con 80 
mil kilos de alimentos para 
Magallanes, no pudieron 
entrar a Argentina, debido 
a que infringían la nor-
ma transandina sobre el 
tamaño de los vehiculos, 
pues su largo sobrepa-
saba los 18,6 metros allí 
establecidos.

Lo curioso es que esa 
norma también rige en 
Chile y en ambos países, 
nadie la fiscaliza ni res-
peta... hasta ahora.

Los involucrados, cier-
tamente, se esforzaron 
por separar aguas con el 
tema de los paneles. “Esto 
no es un capricho argenti-
no... ellos habían pedido 
aumentar el tonelaje per-
mitido en otra reunión 
en Buenos Aires hace 15 
días y Chile no aceptó y 
ésta es la consecuencia”, 
dijo el dirigente del trans-

porte magallánico Carlos 
Estrada.

Se habló de empezar a 
pesar los camiones argen-
tinos en Monte Aymond, 
lo que afectaría el tránsito 
hacia la Tierra del Fuego 
argentina. Sea por eso o 
no, Argentina suspendió 
la medida hasta la próxi-
ma reunión bilateral, el 2 
y 3 de julio.

Estrada y el senador 
Alejandro Kusanovic abo-
gan porque Chile amplíe el 
tamaño máximo de los ve-

hículos de carga y, a partir 
de ahí, pedirle a Argentina 
que haga lo mismo, lo cual 
suma otro tema candente 
sobre la mesa. Pero ahora 
con el agregado que está 
de por medio el abaste-
cimiento de casi 400 mil 
habitantes chilenos y ar-
gentinos al sur de Monte 
Aymond, en caso de una 
escalada de represalias, 
advierte Estrada. El diri-
gente llama al diálogo y 
al acuerdo entre ambos 
países.

ES POSIBLE
El viernes, en cambio, 

los ediles de Punta Arenas 
y Río Gallegos, Claudio 
Radonich y Pablo Grasso, 
firmaron un acuerdo de 
colaboración mutua en-
tre ambas ciudades.

Grasso se desmarcó de 
Milei y Radonich respaldó 
el actuar del Presidente 
Boric en la defensa de la 
soberanía, pero que “am-
bas son ciudades hermanas 
con una historia y un fu-
turo común”.
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‘Para el proyecto de ley que regula 
el uso de pantallas en las escuelas 

me inspiré en Magallanes’’ 

DIpuTADA JAVIERA MoRALES:

La parlamentaria magallánica expresó además: “Éste es el gobierno que terminó con los problemas de  ●
financiamiento de la educación municipal”.

La diputada Javiera MoraLes se refirió a La actuaLidad nacionaL con 
pingÜino MuLtiMedia.

D
urante esta sema-
na, dialogamos con 
la diputada por 
Magallanes Javiera 

Morales, quien fue una de 
las parlamentarias que pre-
sentó el proyecto que busca 
eliminar el uso de los celu-
lares en los establecimientos 
educacionales.

La parlamentaria señaló 
que se inspiró en el  ejemplo 
de lo que se ha realizado en 
Magallanes.

-¿Cómo evalúa el des-
empeño del gobierno en 
la región?

“Éste es el gobierno 
que terminó con los pro-
blemas de financiamiento 
de la educación municipal 
y sus sucesivos paros, que 
está construyendo la ma-
yor cantidad de viviendas 
sociales de las últimas dé-
cadas, terminando con el 
déficit de vivienda, y que 
más ha invertido en infra-
estructura y conectividad a 
través del millonario con-
venio de programación 
entre el Gobierno Regional 
y el MOP y el Plan de Zonas 
Extremas 2.0. Por cier-
to que hay muchas cosas 

que mejorar, pero desco-
nocer estos avances sería 
muy mezquino”. 

-pero ud. ha critica-
do el funcionamiento del 
SLEp en la región...

“Yo fui la única par-
lamentaria de la región 
que empujó la desmu-
nicipalización, y no me 
arrepiento. Todos los al-
caldes y alcaldesas de la 
región solicitaron el tras-
paso, porque al menos 
Punta Arenas y Puerto 
Natales no tenían los fon-
dos para pagar los sueldos 

SARMIENTO 1053      AGENDA TU HORA 61 2 241724

CLINICACROACIAPUNTAARENAS      
CLINICACROACIA
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La parLamentaria magaLLánica se refirió además aL trabajo que se está 
reaLizando respecto a  La cantidad de deLitos sexuaLes contra menores.

y las cotizaciones este 
2024. O sea, sin SLEP está-
bamos destinados a nuevos 
paros. Hecho el traspa-
so, ahora por cierto que 
corresponde fiscalizar al 
SLEP, porque no está fun-
cionando al 100% como 
debería”. 

- La vemos ocupada en 
lo educacional, ¿Qué otras 
iniciativas está trabajan-
do sobre el tema?

“Uno de los problemas 
que tenemos en el aula, y 
también en las casas, es el 
uso de pantallas, y a ve-
ces su abuso, por niños y 
niñas. En la academia, ya 
es unánime la postura de 
que el abuso de pantallas, 
sin ningún control, afecta 
el aprendizaje y también 
genera efectos nocivos en 
lo emocional. Bienvenido 
el uso de la tecnología 
en la sala de clases, pero 
siempre que contribuya 
al aprendizaje. Hace un 
tiempo conocimos la expe-
riencia del colegio Charles 
Darwin en la región, que 
está haciendo un esfuerzo 
por evitar el uso de celula-
res dentro del aula, y fue 
noticia a nivel nacional. En 
esa experiencia me inspi-
ré para presentar, junto a 
otros diputados y diputa-
das del Frente Amplio, el 
proyecto de ley que regu-

la el uso de celulares en la 
escuela y que se vota en un 
par de semanas en la sala 
de la Cámara de Diputados 
y Diputadas”. 

-¿Qué falta para que 
sea Ley?

“Este mes, el proyecto 
termina su tramitación 
en la Cámara, y pasa al 
Senado. Espero que pronto 
tengamos ley. Para prepa-
rar el proyecto, revisamos 
experiencia internacional 
y son muchos los países 
que ya dieron este paso y 
regularon el uso de celu-
lares en las escuelas. Con 
este proyecto nos estaría-
mos poniendo al día”. 

Diputada, usted ha tra-
bajado el tema sobre la 
gran cantidad de delitos 
sexuales contra niños, ni-
ñas y adolescentes en la 
región...

“Es que nuestras cifras 
son escandalosas. Algo 
pasa en Magallanes que 
los problemas de seguri-
dad los tenemos dentro 
de los hogares. Tenemos 
las calles más seguras de 
Chile, pero dentro de las 
casas hay mucha violencia. 
Nuestras tasas de violencia 
intrafamiliar y de delitos 
sexuales contra la infan-
cia son inaceptables. Nos 
falta política pública, nos 

falta ponerlo como prio-
ridad. Desde que conocí 
esas cifras he tocado mu-
chas puertas, y hoy me 
alegro que con este gobier-
no una ventana se abrió y 
tendremos Defensoría de 
la Niñez en Magallanes, 
prontamente”.  

- ¿Y en qué aporta que 
la Defensoría tenga una 
sede en Magallanes?

“Yo espero que ya ins-
talada la Defensoría en 
Magallanes, tengamos 
una institucionalidad que 
nos permita avanzar en 
prevención, denuncia y, 
por cierto, que se haga 
parte de las querellas en 
los delitos que se come-
ten contra la infancia. Es 
una institución autóno-
ma que tiene como labor 
principal el resguardo de 
los derechos de niños, 
niñas y adolescentes. 
Lo que yo espero es que 
sea capaz de levantar 
política pública para en-
frentar los desafíos que 
significan enfrentar la 
realidad regional. No po-
demos acostumbrarnos 
que todas las semanas, 
sin excepción, los medios 
regionales nos informen 
de abusos contra la in-
fancia. Pareciera que nos 
estamos acostumbrando, 
y eso no está bien”. 

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

¿Sabías que tenemos toda 
esta variedad para nuestras 
ventanas y puertas? 

FÁBRICA DE VENTANAS

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

HORARIOS DE ATENCIÓN:
LUNES A VIERNES 
DE 08:00 A 12:00 HRS. 
Y DE 14:00 A 19:00 HRS.

PINCHA AQUÍ

CONOCE NUESTROS FOLIOS

https://www.instagram.com/termoaustral/
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“N
o es lo mismo ser activista, que ser presidente de todos los chilenos”. Palabras para el 
bronce que Gabriel Boric responde al post de Instagram sobre su metamorfosis, una des-
criptiva ilustración que engloba las transformaciones en su carrera política, desde sus 
inicios como dirigente estudiantil, al paso de su imagen como presidente. Y con su res-

puesta estamos copiosamente de acuerdo con el señor presidente. 
Sabemos que desde un principio fue activista, criticando duramente a los presidentes de turno cuan-

do daba sus primeros pasos en el mundo político y, por lo tanto, siendo muy irresponsable como tal. 
Sin lugar a dudas como activista quiso imponer mecanismos poco usuales, hasta tratar de generar un 
golpe blando para conseguir sus objetivos.

Ahora en el poder hace mea culpa, y en este reconocimiento tiene absolutamente toda la razón, es muy 
distinto ser activista que estar en el gobierno. Sin embargo, este es un principio lógico y natural de toda 
buena formación política aprendida en la militancia de los partidos, desarrollar el propio juicio político, 
tomar sus propias decisiones y expandir su acción responsable dentro de la sociedad democrática. 

En esencia, los que militan en distintos partidos políticos saben que una cosa es ser simpatizante y 
otra cosa muy distinta es ser militante. Indudablemente esa es la primera responsabilidad, dar ese paso 
a miembro activo, representando y promoviendo la ideología, para luego postular a cargos públicos. Una 
vez en uno usted gobierna, por lo tanto, no se emiten ciertas vicisitudes ni se dejan entrever ciertas con-
tradicciones, las que habitualmente cuando ya se alcanza la presidencia no se deben cometer.

Dicho de otra manera, al momento de convertirse en presidente de la República no se puede pen-
sar como el activista que inicia en política, o acaso se cree que gobernar el país es ser como Greta 

T
rabajar para disponer de bienes materiales que 
permitan tener mejores condiciones de vida es un 
derecho de las personas y un deber. 

Es notable apreciar a muchas familias para las 
cuales hace sólo 40 años tener acceso a ciertos bienes y servicios 
era impensable, hoy les resulta posible. Es motivo de alegría que 
muchas familias tengan instalado en sus hogares por primera 
vez un calefón, puedan lavar la ropa con lavadora automática, 
dispongan de teléfono y cocinen con cocina a gas. 

¿Cómo no alegrarse por esas primeras generaciones de miles 
y miles de chilenos que disponen de un automóvil, pueden tener 
unos días de vacaciones e incluso tener la posibilidad de cono-
cer un país extranjero? ¿Cómo no alegrarse del esfuerzo heroico 
que hacen miles y miles de padres, incluso sacándose el pan de 
la boca y postergándose a sí mismos, para que sus hijos accedan 
a la educación superior y tengan trabajos de mejor calidad, res-
ponsabilidad y retribución económica y social que ellos? 

Basta mirar a Chile en estos últimos 40 años para darse 
cuenta los beneficios que ha traído la conjunción del esfuerzo 
y los sacrificios de muchas personas, los avances científicos 
y tecnológicos más disponibles y la apertura a los mercados 
internacionales. 

Es cierto que queda mucho por hacer para que todos los chi-
lenos tengan una vida más digna en este ámbito, pero no cabe 
duda de que se ha ido avanzando en estas materias. Tildar de 
consumistas a las personas que por primera vez tienen acceso 
a bienes que eran privativos hace sólo algunos años de algunos 
pocos me parece muy injusto. 

Felicito a aquellas personas que han mejorado sus condicio-
nes de vida gracias a que han tenido acceso a bienes materiales 
que les estaban vedados hasta hace muy poco. Su esfuerzo se 
ha visto compensado. 

Desde este punto de vista, el consumo es un bien y respon-
de al legítimo anhelo de las personas de querer humanizar su 
vida y gozar de los beneficios que estos bienes entregan. Pero 
junto a ello hay que recordar que éstos son bienes instrumen-
tales, es decir que ayudan a llevar una vida más digna pero no 
constituyen en sí y por sí el sentido de la vida. 

Razón tenía Jorge Luis Borges cuando decía “es tan triste el 
amor a las cosas: las cosas no saben que uno existe”. 

Cuando una persona hace del consumo la razón de su 
existencia, o hace de los bienes adquiridos el fundamento de 
su vida y su carta de presentación ante la sociedad se equivoca 
y se convierte en un consumista, lo que es una caricatura del 
verdadero sentido del consumo. Es evidente que los bienes mate-
riales son una ayuda para vivir pero son incapaces de hacernos 

felices. Es notable apreciar que muchas personas que han he-
cho del tener la razón de ser de su existencia muchas veces se 
sienten solas y desilusionadas de la vida y terminan atrapadas 
en sus propios excesos. 

¿Cómo se entiende el alto consumo de alcohol y droga en los 
sectores más acomodados de la sociedad? Esto no ha de extra-
ñar, porque los bienes materiales no constituyen una compañía 
para el hombre que lo haga salir de su soledad y le dé un senti-
do trascendente a su vida. El hombre requiere relacionarse con 
alguien y no con algo, con personas y no con cosas. El hombre 
necesita amar y ser amado. 

Cuando la razón de la vida está dada por la acumulación 
de bienes materiales se equivoca el rumbo y la consecuencia 
es la avaricia y la ambición desmedida. Los bienes materiales 
en su bondad le deben permitir al hombre acceder a otros bie-
nes de rango superior, es decir a los bienes morales que son 
los otros y su bien, lo que se concretiza especialmente en Dios, 
como fundamento último y razón de ser de todo cuanto exis-
te, y en la familia. 

Soy un convencido de que el hombre en su extraordinaria 
dignidad le encuentra sentido a la vida sólo en la medida que 
ama, que se entrega a los demás, que lleva adelante su vida jun-
to a los otros, que se reconoce necesitado de ellos y como un 
aporte en la construcción del tejido social. Solamente desde la 
perspectiva de la entrega generosa de sí mismo se compren-
den los bienes materiales que de suyo están llamados a ser 
compartidos. 

Cuando una sociedad orienta a las personas para que pon-
gan en el centro de su interés las cosas tiende a tener problemas 
sociales muy graves porque es una sociedad que a los bienes ins-
trumentales, meros medios, les da rango de bienes morales, es 
decir como fines. Por ello es que una de las misiones más im-
portante de la educación es ayudar a los jóvenes a que busquen 
el sentido de sus vidas y que los bienes materiales y todo cuanto 
posean los entiendan como mera ayuda para alcanzarla. 

Es preocupante que tantos jóvenes elijan la carrera que van 
a estudiar principalmente a la luz del dinero que van a ganar 
olvidando la dimensión de servicio que el trabajo lleva grabado 
en sus entrañas. Es preocupante también que una desmedida 
ambición, que adquiere rango de codicia, haga que algunas per-
sonas obtengan por malas artes dinero u otros bienes, olvidando 
que el dinero recibido ha de ser el fruto y la justa retribución al 
trabajo bien hecho. Acciones que normalmente suelen ir en des-
medro de los demás, y que generan un grave daño a la sociedad 
toda. Por ello consumo, sí; consumismo, no; avaricia, ambición 
desmedida y codicia, menos.

L
a creación e implementación del 
Bolsillo Familiar de Emergencia 
y el Subsidio Único Familiar han 
representado políticas innova-

doras, con carácter de protección y de 
seguridad económica. Es por ello que 
días atrás el Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric anunció que presentará un 
proyecto de ley que que extiende la vi-
gencia del Bolsillo Familiar Electrónico 
(BFE), reajusta los montos del Subsidio 
Único Familiar (SUF) e inyecta recursos 
al Fondo de Estabilización de Precios del 
Petróleo (FEPP).

La postura de nuestro Gobierno es 
que llevar adelante e impulsar políticas 
como estas forma parte del compromiso 
por ayudar y aliviar a los hogares que 
están haciendo grandes esfuerzos por 
pagar sus cuentas y mitigar los efec-
tos del invierno. Por ello, se incorporó 
un reajuste de 4,5% en los valores del 
SUF y la asignación familiar, un ajus-
te a los tramos de manera de ampliar 
la base de beneficiarios, y una adecua-
ción del funcionamiento, con el objetivo 
de que los beneficiarios de este subsi-
dio que transiten a un empleo formal 
mantengan el mismo monto de asigna-
ción familiar que recibían previo a su 
formalización.

En el caso del Bolsillo Familiar, sabe-
mos que ha sido una política valorada de 
forma transversal. De hecho, recibió el 
Premio Nacional de Innovación Avonni 
2023 en la categoría de Innovación Pública 
BID y de esta forma se posicionó como 
la herramienta proveniente de la gestión 
pública más innovadora del año pasa-
do. Por ello, para este 2024 se ingresó 
al Congreso la posibilidad de extender 
su vigencia. Además, en diálogo con la 
Central Unitaria de Trabajadores (CUT) 
se alcanzaron acuerdos que permiten, 

consolidan y respaldan el reajuste de 
4,5% en los valores del SUF y la asig-
nación familiar, la ampliación de los 
tramos de la base de beneficiarios y 
una adaptación al funcionamiento de 
los mismos.

De forma precisa, se consideró la reac-
tivación del Bolsillo Familiar Electrónico 
por tres meses más, específicamente 
por julio, agosto y septiembre. Sabemos 
que son fechas complejas, por lo mismo, 
esto permite hacerse cargo de las nece-
sidades de las familias en los momentos 
más duros, como es en el período de in-
vierno. Y de la mejor manera posible, 
es decir, manteniendo la responsabili-
dad fiscal. Es en tal sentido que nuestro 
Ministro de Hacienda, Mario Marcel, ha 
insistido en lo importante de mantener 
esta herramienta, ya que ha obtenido 
destacados resultados en su funciona-
miento, con un uso cercano al 96% de 
los beneficiarios.

La protección social debe ser un asun-
to central al momento de llevar adelante 
políticas de Estado. Impulsar este tipo 
de medidas está lejos de ser un capricho 
político o un error. Un Estado de bien-
estar se conforma en gran medida por 
políticas públicas que entienden que no 
todos los ciudadanos cuentan con los mis-
mos ingresos, que las realidades de las 
familias están lejos de ser fáciles y que 
garantizar un piso mínimo de subsisten-
cia es deber del Estado. Es justamente 
en tal dirección que apuntamos como 
Gobierno del Presidente Gabriel Boric, 
el capital social y el bien común solo se 
pueden ir construyendo en base al cui-
dado y protección de nuestras familias 
en sus momentos complejos. Por ello, 
esperamos que estos proyectos cuen-
ten con el respaldo total del Congreso. 
Avancemos juntos.

Bolsillo familiar electrónico y 
subsidio único familiar, una 

política de protección

El Presidente Boric y su metamorfosis

Razón tenía Jorge Luis Borges

Thunberg, manifestándose con una pancarta en un grupo organizado y protestando alrededor del 
mundo. Mucho menos es dar a conocer tus inquietudes atacando a la policía o destrozando los bienes 
públicos o privados. 

Está bien apasionarse y diferenciar sus ideas, pero cuando se tienen cargos de gobierno no solamen-
te se tienen que dar a conocer la ideas, las mismas se tienen que cumplir. En ese proceso de llevarlas 
a cabo existen problemas, indolencias e indiferencias, problemas políticos, coaliciones con las que se 
debe negociar, se debe ver la realidad cuando no se tiene mayoría en el parlamento, y en ese momento 
no se puede ofrecer el moro y el oro.

No cabe duda que algunas tomas de decisiones políticas son difíciles, en donde no se pueden dejar 
contentos a todos, donde a veces se tienen que tomar determinaciones que no gustan, que no son popu-
lares y que evidentemente se escudriñan en el ejercicio de los cargos públicos.

Por el contrario, hay una gran mayoría que ganan los cargos públicos sin ninguna preparación, sin 
conocimiento, aprenden en el camino experimentando en el cargo con ensayo y error. A todos les pasa 
lo mismo. No obstante, los políticos de carrera, los que llevan años en el parlamento, en la cámara de 
diputados o en el senado están al corriente de cómo se mueve la mecánica y por eso conocen mejor el 
funcionamiento, tras tener esos años de experiencia es más lógico optar a un cargo presidencial. Muy 
pocos han pasado de ser diputado a ser presidente, sin estar en el senado.

Entonces, la experiencia que te da pasar por ambas cámaras da una perspectiva, ofrece el discerni-
miento de cómo funciona el sistema político y los distintos partidos políticos, los tuyos y los adversarios. 
Se conocen, dialogan, conviven diariamente, comparten, saben cómo piensan para negociar un acuerdo. 
Aquí el Frente Amplio (FA) empezó de cero a 100, por lo tanto, ni ellos conocían como pensaba el resto 
y el resto no conocía claramente cómo piensan ellos. Simplemente tomaron la oportunidad para llegar 
al sistema sin proponer una propuesta viable.

Con su respuesta, lo que Gabriel Boric nos da a conocer es que se ha dado cuenta mientras tiene 
poder, con en el ensayo y error, que la situación no es nada fácil y que obviamente ser un activista o mi-
litante no es lo mismo que tener un cargo político. En buena hora Señor presidente, pese a lo cual ya es 
tarde, ya lo elegimos. Tendrá que terminar de madurar en el cargo.

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Fernando Chomalí Garib

Arzobispo de Santiago de Chile
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H
ace ya un buen tiempo se ha dado a conocer la profunda crisis que enfrenta la Universidad Austral 
de Chile en materias de recursos y administración, no obstante, la UACH apareció entre las 100 
mejores universidades de Latinoamérica, según el ranking internacional Times Higher Education, 
donde destacan avances en innovación y competitividad en el desarrollo de nuevas tecnologías 

para la producción de energías renovables. Tal vez, estamos en presencia de un entidad con tropiezos en el 
camino, pero, con altos, bajos y bemoles en su historia hasta la fecha.

En primer lugar, dicha casa de estudios apareció en el puesto 45 de las mejores universidades de 
Latinoamérica, siendo la séptima mejor universidad chilena, según el ranking aludido. Por ende, proble-
matizar su realidad hoy por hoy sugiere voces y heterogeneidad en la información. Así, el 03 de Enero del 
presente año CIPER publicó el siguiente apartado “Las crisis de la Universidad Austral de Chile”, cuya pluma 
responde al trabajo de Yanira Zúñiga Añazco (Doctora en Derecho por la Universidad Carlos III, con estudios 
posdoctorales en el equipo de estudios de género SAGESSE, perteneciente a la Universidad Toulouse II), aquí, 
la profesora titular de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Universidad Austral de Chile que, entre 
paréntesis ha dictado cursos de pregrado y posgrado sobre derechos humanos y sobre género, aborda la cri-
sis de enfrenta la UACH a la fecha, aunque también acentúa las cosas buenas de la institución. “Como toda 
institución medular, la UACh no solo ha sido espejo sino también agente de cambios. Un par de ejemplos lo 
testimonian. Del elenco de instituciones que hoy conforman el CRUCH, la UACh es una de las que mejor re-
fleja el impacto de la gratuidad en la democratización universitaria. Su matrícula se compone, en su gran 
mayoría, por estudiantes provenientes de los quintiles más vulnerables”. Sin embargo, la académica tam-
bién comentó aquellas coyunturas que a su juicio son claves en el proceso de debilitamiento al interior de la 

E
l baile de los que sobran continúa. “Es otro fin de mes 
sin novedad” y con nuevos olvidados que no lo están 
pasando bien en la angosta franja al fin del mundo. 
Las lluvias esperadas (necesarias) no alegran a todo el 

mundo, esa anhelada agua se ha convertido en un obstáculo y 
un castigo a las múltiples familias afectadas por los incendios de 
febrero, en Viña del Mar y sus alrededores. Los damnificados se 
encuentran en clara desventaja y una desesperanza instalada. El 
“no los dejaremos solos” quedó en palabras, las “compungidas” 
autoridades declararon desde lo políticamente correcto, puntos 
de prensa y recetas que sabemos de memoria son: “castillos en 
el aire”. Las medidas intermedias con los afectados están lejos 
de ser dignas (la dignidad prometida no llegó con el gobierno 
universitario). Los damnificados, desde el primer minuto levan-
taron pancartas (no en el festival de la ciudad precisamente) con 
mensajes y peticiones de no ser olvidados ni silenciados. 

La reconstrucción ha sido lenta y dolorosa, más allá de lo 
material; hoy la ciudad y sus alrededores cuentan con cerros gri-
ses que quedaron en el olvido, con sus muertos y desaparecidos. 
Cerros que se convirtieron en la tierra del olvido con promesas 
incumplidas y una burocracia inentendible. La tragedia de fe-
brero está a punto de cumplir cinco meses, la fatalidad ya no 
conmueve del todo. Vaya paradoja y contraste, las viviendas 
“irregulares” presentan mayores avances a vista y paciencia de 
todos, en su propio proceso de “reconstrucción”. En cambio, los 
vecinos de antaño, los que pagan impuestos y servicios, tienen 
que seguir esperando. Al parecer fueron identificados y forma-
lizados los “culpables”, esos dos concertados en la utilización 
del fuego y sus consecuencias fatales, a cambio de horas extras 
por sobre la empatía. “El baile de los que sobran” hoy suma a los 
olvidados y esforzados vecinos de la tragedia incendiaria. Esos 
anónimos y resilientes habitantes que desde el primer día cla-
varon la bandera de Chile en sus patios cubiertos de cenizas y 
vestigios del daño inconmensurable en lo inmaterial.

El fuego, esa invención o casualidad de la humanidad, ha 
provocado mucho daño en el presente nacional, ya no es sola-
mente iluminación, defensa, cocción y otros usos dados en el 
pasado remoto; en Chile hemos olvidado otras tragedias asocia-
das al fuego. Por ejemplo, el luto verde del sur (Cañete), con esos 
tres suboficiales quemados a mansalva, una crueldad nunca 
antes vista y riesgosamente olvidada tras la ejecución de crimi-
nales que campean impunemente por el sur, es de esperar que 
la justicia no tarde tanto y llegue. El crimen de abril reciente está 
a un paso del olvido. Es necesario y urgente enmendar y resta-
blecer la seguridad en el país, ya que la violencia siempre es un 

camino sin retorno, violencia que algunos no dudan (dudaron) 
en incentivar desde el discurso en los incendiarios liceos em-
blemáticos y universidades. Al parecer, “nadie nos quiso ayudar 
de verdad” con las urgencias sociales.

Lamentablemente, el fuego se ha normalizado en la quema 
de predios, casas, iglesias, escuelas, camiones y buses del trans-
porte público (overoles blancos), ni hablar de su uso en protestas 
ni en el lejano octubre incendiario que intentó refundar Chile 
desde la asonada y la calle. El uso del fuego tiene una señal cla-
ra: que arda todo lo que odio, todo lo que detesto y todo lo que 
es culpable de mis problemas y limitaciones, quememos el pasa-
do. Hemos olvidado que varias autoridades y representantes del 
gobierno universitario, llamaron a quemar todo y partir de cero 
en el paraíso soñado por la nueva y vieja izquierda. 

“El futuro no es ninguno” a través del camino violento e in-
cendiario, con esas recetas y discursos de: desigualdad única 
en el universo, avances civilizatorios de su agenda y cientos de 
consignas que se las lleva el viento, al representar a minorías (ni-
chos, no populares precisamente). No debemos olvidar, que este 
gobierno ha conducido las relaciones internacionales con sesgo 
y cortoplacismo, con torpezas y hasta desconocimiento del ta-
blero mundial e interdependencia, mundo del cual necesitamos 
en múltiples dimensiones a pesar de nuestra lejanía geográfi-
ca y tamaño geopolítico. Boric y su secta, prefieren enemistarse 
con Israel y no con los secuaces de dictaduras y otros atropellos 
a la dignidad. Cada día confirmo más que esta generación uni-
versitaria y gobernante, conduce el país desde la liviandad de 
ciertos juegos de mesa, el clásico: “la gran capital” para los más 
nostálgicos (ochenteros) o “monopoly” para los más modernos. 
Una generación con “laureles y futuro” y otros “pateando pie-
dras”, porque la educación pública, gratuita y de calidad fue el 
trampolín y una trampa discursiva. 

Por ahora, somos nosotros los prisioneros de lugares co-
munes, torpezas y soberbias de las autoridades de turno, una 
generación que cree que todo empieza con ellos, los adelanta-
dos, los de la moral superior (y distraída). No debemos olvidar 
que hace un par de días un periodista de TV tuvo la osadía (e 
ignorancia) de comparar a Arturo Prat con Gabriel Boric (un pé-
simo abordaje periodístico). Es de esperar que el futuro no sea 
ninguno para nadie. Mientras tanto, la copia feliz del edén no 
está en las mejores manos, depende de nosotros votar y reto-
mar la senda del orden y el progreso, ya que el olvido favorece 
sólo a algunos. Vaya paradoja, la izquierda siempre nos dice ni 
perdón ni olvido, en sus temas, en sus agendas, en sus discur-
sos y puños en alto. 

Chile, la copia feliz del… 
olvido

Universidad Austral de Chile: 
Sus altos, bajos y bemoles 

E
n septiembre del año 2021 el país 
rechazó de manera contundente 
el intento desembozado de esta-
blecer el socialismo en Chile. Una 

lección al mundo de lo que puede hacer un 
país que ama la libertad. Muchos creyeron 
que la amenaza socialista se había conjura-
do y que la libertad había triunfado. Nada 
más lejos de la realidad. Como aquel batra-
cio que se le deja en agua fría, mientras el 
cazo se va calentando hasta provocarle la 
muerte, sin haberse percatado el pobre ser 
de su desdichado destino.

 Como el socialismo es incapaz 
de generar riquezas en los países donde go-
bierna, probado hecho histórico, recurre a 
quitarle a quienes generan recursos a base 
de esfuerzo y tenacidad. Procede entonces a 
elevar los impuestos para recaudar el dine-
ro que en las sociedades libres se genera por 
el libre comercio. Desconfía de esta realidad 
la ideología socialista, que ve al emprende-
dor como un explotador y un avaro. Y más 
encima, encubre su sesgo ideológico con la 
palabra “solidaridad”. Debiera existir para 
ellos un Estado solidario, que es quitarle lo 
más posible a quienes les ha ido bien en la 
vida, para dárselo a quienes la vida no les ha 
tratado de mejor manera. Es evidente que un 
ente jurídico como es el Estado carece por 
definición de un espíritu solidario. Son los 
seres humanos, de carne y hueso, respecto 
de quienes se puede calificar de solidario o 
no. Al elevar los impuestos a las empresas 
y a las personas, el ciudadano pierde más 
su libertad, pues ya no puede disponer de 
la totalidad de su dinero. Y lo peor es que 
cuando forzadamente se le entrega dinero 
al Estado, buena parte no va a los más po-
bres, sino a pagarle jugosos sueldos a los 
políticos y a la burocracia estatal. De esta 
manera se nos está diciendo que la libertad 
de empresa no es garante de progreso, sino 
lo sería el reparto que hace el Estado de los 
recursos de otros.

 De igual manera el disponer que 
se trabaje menos horas por la misma re-
muneración, socava el libre mercado, pues 
sube de manera importante los costos 
de las empresas al producir. Esto signifi-
ca un aumento encubierto del sueldo de 
los trabajadores, medida prima facie que 
parece buena, pero que terminará perju-
dicando a esos mismos trabajadores. Y si 
usted a esto le suma el aumento del suel-
do mínimo, tendrá otro incremento de las 
remuneraciones. Todo esto hace que sigan 
subiendo los costos de las empresas y sea 
cada más difícil producir y arriesgarse a 
instalar un emprendimiento. Otro golpe 
al sistema de libre mercado.

 Agréguele la nueva ley que 
retipifica el acoso laboral. Siempre se ha-
bía entendido el acoso laboral como una 
conducta desplegada destinada a dificul-
tar el trabajo del empleado. Requería de 
un tiempo y la intención de menoscabo. 
Lamentablemente ya no será así. Bastará 
una sola conducta del empleador que el 
trabajador estime como lesiva, para tipi-
ficarse como acoso laboral. La condena 
laboral por este hecho es grave y puede 
hacer perder a una empresa algún contra-
to que tenga con el Estado. Esto sube los 
costos de las empresas, pues cada conflic-
to por nimio que sea, será judicializado, 
con el correspondiente desembolso mo-
netario para las empresas por procesos 
judiciales. 

 Acá tiene tres simples ejemplos 
de cómo quienes no creen en la libertad, 
van minando precisamente el sistema de 
libre mercado. Lo hacen por ideología, por 
pensar que desde el Estado se les debe de-
cir a las personas lo que es bueno y malo; 
lo que deben hacer o no. Poco o nada les 
importa que este país surgiera desde la 
pobreza hasta encumbrarse como el país 
más exitoso de Latinoamérica. Todo en 
base a la libertad.

Socavando el sistema 
por dentro

Universidad Austral de Chile, esta reseña lo siguiente: “Como toda crisis, la que hoy atraviesa la UACh tiene 
un origen multifactorial. La renuncia del exrector Galindo, en 2021, desnudó graves problemas de gestión 
que derivaron en el sobreendeudamiento de la institución y en la imposición de condiciones de operación 
muy restrictivas. Parte de esta crisis se explica por una cultura de toma de decisiones, adoptada —o, al me-
nos, tolerada— que no supo adaptarse a las condiciones de un modelo de educación superior más exigente y 
competitivo. Un conjunto de decisiones (curriculares, de gestión de personal y control de procesos, estructu-
ra financiera y gobernanza) han configurado una ecuación de desaciertos que, cumulativamente, ha corroído 
la sanidad financiera de la UACh, tal como una filtración de agua pudre la madera”.

En segundo lugar, poder valorizar el testimonio de la académica tiene mucho sentido de horizontali-
dad comunicacional, aunque debemos recordar que sobre la crisis inscrita y desde principios de este año 
la institución ha tenido varios matices, para algunos oportunos y para otros un desastre. El pasado 7 de 
marzo, el Consejo Académico de la UACh solicitó, de forma unánime la renuncia del rector, Hans Richter. 
El doctor en biología celular y molecular ejercía el cargo desde julio de 2021 y su mandato debía extenderse 
hasta 2025. Ahora bien, fue el primer semestre de este año que visibilizó algunos esfuerzos por recupe-
rar a la UACH, uno de estos fue la aprobación del plan de la UACH para enfrentar la grave crisis financiera 
que la enmarca, aprobación efectuada por la Superintendencia de Educación. Sin embargo, la institución 
(UACH) continúa siendo sombra, espejo, luz y tinieblas para esa llamada educación superior, las directri-
ces trazadas no han sido suficientes para revitalizar a una universidad que, dicho sea de paso, por largos 
años fue ejemplo para sus pares en nuestro país. Entonces, hemos de preguntarnos, ¿es posible sacar de 
una profunda crisis a una universidad en estas condiciones? ¿habrá que “hipotecar” ciertas variantes para 
revitalizar su legado? ¿qué costos tiene sacar a flote a la UACH y quién/es pagan dichos costos? ¿dónde esta-
ban los mecanismos de control y gestión en materias de administración interna por parte de la Universidad 
Austral de Chile? Sin duda, aún no tenemos el desenlace definitivo de esta historia, ya que, cercenar las con-
secuencias que se levantaron tras los antecedentes públicos producto de la crisis, sugiere mirar, empatizar 
y reflexionar sobre aquellos altos, bajos y bemoles yuxtapuestos a la histórica UACH, solo así, o al menos 
hasta cierto punto, mantenemos prudencia y juicios certeros frente al tsunami que aún vive la Universidad 
Austral de Chile.

Rodrigo ojeda

Profesor de hisotira

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado
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T
emas que concitan la opinión generalizada del ciudadano y que le importa que 
a su Región le vaya bien, porque la lógica señala que si eso ocurre, a él también 
le irá bien. Lo importante es que, se le hable con la verdad y sin maquillajes. 
Aquellas proclamas de campañas ya no son tan bien recibidas, es más, se de-

tectan rápidamente e igualmente le restan toda seriedad. Hoy, enfrentados a un mundo 
sumamente dinámico y en donde los adelantos tecnológicos y la velocidad de la informa-
ción esta raudamente en conocimiento, no se puede jugar ni atentar contra la credulidad 
de la comunidad.

Dicho lo anterior, mencionamos algunos temas que han estado en el tapete y que 
requieren sean aclarados por quienes tienen cierto grado de responsabilidad y/o conoci-
miento. Mucho se ha dicho sobre el hidrogeno verde. Se menciona de recursos destinados 
para su puesta en marcha. Se habla de mil millones, pero a la hora de ratificar o señalar 
específicamente, no se tiene claridad como se destinaran. 

En otro ámbito se menciona la posibilidad de generar un gran espacio para almacenar 
información, lo que se conoce como data center. La región posee condiciones privilegia-
das para tal efecto, pero esos y tantos millones que se destinan no llegan a los usuarios. 
Al parecer problemas de diseño impiden concretar estos proyectos. 

Magallanes: su gente y determinación
Otro tema que surge y en donde aparecen variadas opiniones es la propuesta de la construcción 

del renombrado Centro Antártico internacional cuyo costo inicial, asciende aproximadamente a 
cien mil millones de pesos; solo decir que frente a esa sideral suma de dinero debe existir un plan 
que considere prioridades. 

¿Realmente es el momento para una obra de esta magnitud? Sería interesante poder sociali-
zar sus objetivos, plan de ejecución y administración, recursos y tantas otras interrogantes que se 
hace la propia comunidad cuando escucha hablar de estas sumas de dinero.

Estamos de acuerdo que Magallanes debe tomar una decisión firme en cuanto a su deter-
minación para fortalecer su posición como puerta de entrada a la Antártica, punto estratégico y 
geopolítico, por esta misma razón es que, necesitamos que las acciones en este sentido sean partici-
pativas integrando a las voces pertinentes que contribuyan a llevar adelante una política integrada 
y consensuada. 

Sumado a los temas recientes, la industria salmonera y su desarrollo regional están permanen-
temente entre los cuestionamientos, y especialmente con mucha incertidumbre para las familias 
que dependen de la fuerza laboral empleada y su futuro.

Hablamos aquí de un tema que es sensible que requiere máxima comprensión y claridad.
Finalmente, en este breve resumen de algunos de los temas que concentraron la atención du-

rante los últimos días, sin mencionar el intenso frío y la nieve, no podemos dejar de saludar a la 
Policía de Investigaciones (PDI), en un nuevo aniversario institucional. Un especial reconocimien-
to para todos sus funcionarios y funcionarias, con los mejores augurios en el desempeños de sus 
trascendentales responsabilidades.

Lo propio para los pueblos originarios de Magallanes y el resto del país, y la representación de 
este nuevo comienzo y renovación, en una conexión directa con el territorio y la naturaleza. Vaya 
para ellos nuestro fraternal saludo en especial ocasión.

E
n este último tiempo hemos visto grupos de 
activistas, poco pensantes, que atacan arte en 
nombre de cualquier causa. La falta de respeto 
hacia el arte y el patrimonio se ha dejado ver 

por aquellos que creen que el mundo nació con ellos. 
Se trata de una generación de la abundancia que, a fal-
ta de problemas reales, han empatizado con diversas 
causas promovidas por otros grupos ideológicos. Sí, se 
trata de jóvenes manipulados que “sienten”, pero pien-
san poco. Se creen rupturistas por ir contra el mundo 
y el sistema, pero alimentan al sistema que repudian. 
Han creado el mercado de los “veganos” y “ambien-
talistas” que mueve millones de dólares. Critican y 
gritan desde redes sociales en sus Smart phones de úl-
tima generación y aborrecen la producción de energía, 
pero morirían sin ésta.  Como supuestos rebeldes,  es-
tán dispuestos a ofender a muchos para imponer sus 
ideas minoritarias. Son reales “fascistas”, aunque se 
declaren “antifascistas”. Han abrazado las ideas pro-
gresistas y, sin entender mucho de que se trata más 
que de una moda, no son más que “progres”, versión 
sin sustancia de las ideas del siglo XIX. Buenistas, que 
no entienden ni miden las reales consecuencias de las 
ideas que proponen. “Parar el mundo” en su produc-
ción o “decrecer”, como proponen algunos, tiene un 
impacto real en personas reales, no es sólo una idea 
inicua. Como los terroristas, cometen acciones para 
buscar prensa. No respetan a nadie ni a nada. No acep-
tan que otros piensen distinto y con tal de imponer, 
están dispuestos a acciones violentas vestidas de su-
puesta “desobediencia civil”. 

Esta semana vimos a dos activistas atacar las ances-
trales piedras de Stonehenge, el monumento megalítico 
más importante del mundo. Pero estas acciones se ven 
de modo recurrente, desde hace un tiempo, a nombre 
de supuestas causas nobles, todas secuestradas desde 
las izquierdas. El ataque al arte no sólo se ve en estas 
acciones, sino en el “feísmo” que se pretende impo-
ner o en acciones como las que vimos en el Museo de 
Bellas Artes de Chile, donde retiraron los marcos de 
los cuadros por ser  “muy apatronados”, es decir “muy 
burgueses”. Ideología pura y dura. El arte y las galerías 
les molestan per se, representan el mundo que pre-
tenden dejar atrás. Como además son ignorantes, no 
respetan ni dimensionan que significa lo que en esos 
lugares se expone. El progresismo no mira hacia atrás, 
solo hacia delante. El pasado no les interesa. 

En 2022, un hombre lanzó una torta a un cuadro 
de Leonardo da Vinci expuesto en el Louvre exigien-
do acciones contra el cambio climático. Hubo ataques 
a “La Primavera” de Boticelli en la Galería de los Uffizi 
de Florencia y a la “Masacre de Corea” de Picasso ex-
puesta en Melbourne, Australia. Hubo ataques a “El 
Sembrador” de Van Gogh, “Las Majas” de Goya en el 

Museo de El Prado. Activistas de “Just Stop Oil” la-
zaron sopa de tomate a “Los girasoles” de Van Gogh 
en la National Gallery de Londres. A las pocas sema-
nas hubo una acción similar en el Museo Barberini en 
Alemania cuando lanzaron puré de papas sobre “ Les 
Meules” de Monet. También sufrieron ataques “ La Joven 
de la Perla” de Johannes Vermeer y “Muerte y Vida” de 
Gustav Klimt. En 2024 la Gioconda en el Louvre vol-
vió a ser atacada ahora con sopa sobre el vidrio por el 
grupo “Risposte Alimentaire”, que denunciaba que en 
Francia se desechaba el 20% de los alimentos y que eso 
tenía implicancias sociales y de sustentabilidad. Para 
ellos nada es sagrado. Buscan atentar contra el sistema, 
porque ven el mundo ideológicamente y las causas que 
abrazan son instrumentales para algo más. El mundo, 
por su parte abrazó el buenismo y permitió el avance 
de esta estupidez. La pérdida de la autoridad fue parte 
del trabajo de la agenda ideológica imperante. De hecho, 
los castigos penales a los activistas ante estas acciones 
han sido mínimos. De hecho, la pena más alta fue la 
recibida por Shakeel Ryan Massey tras atacar y dañar 
un busto de Picasso en la Tate Modern de Londres. La 
condena fue de sólo 18 meses de prisión.

Ahora fue el turno del monumento megalítico más 
importante del mundo, patrimonio de la humanidad,  
Stonehenge. Circulo solar construido entre el 3100 y 
el 1600 a.C., lugar sagrado desde entonces y hasta hoy. 
El complejo como todos los años en esta fecha, esta-
ba abierto al público, sin perímetro de contención, 
por el solsticio de verano. Manifestantes ambienta-
listas, un joven estudiante de Oxford de 21 años y un 
hombre de Birmingham de 73 años, pertenecientes a 
movimiento  “Just stop Oil” rociaron la estructura con 
pintura naranja. Cual Terroristas los activistas publi-
caron en la red social X una exigencia al gobierno para 
firmar un tratado vinculante para eliminar gradual-
mente los combustibles fósiles para 2030. O sea, un 
grupo minoritario exige mediante la fuerza los cam-
bios que ellos desean. De hecho, este grupo en el mes 
de mayo había roto el cristal de la Carta Magna en el 
Museo Británico. 

Todas estas acciones no ayudan a ninguna de las 
causas a las que supuestamente estos grupos defien-
den, sino todo lo contrario. Hoy la opinión pública 
repudia las acciones y con esa misma emoción, ter-
mina odiando las causas que pretenden defender. La 
tiranía de las minorías tiene cansada a las mayorías 
que tienen más que claro que “las piedras” y el arte no 
tiene nada que ver con el medio ambiente y otras cau-
sas. Solo deja evidencia de gente poco inteligente, con 
incapacidad de libre pensamiento, manipulados y sin 
sentido de la realidad. En el mundo hay cosas sagra-
das y sí hubo hombres y mujeres antes que nosotros 
que deben ser respetados. No hay posible respeto al 
medio ambiente sin respeto a la tradición. 

Los progres y el patrimonio

L
as actuales bases curriculares exis-
tentes en nuestro país, desde primero 
básico a segundo medio tienen más 
de diez años de antigüedad y natu-

ralmente su actualización es un imperativo, 
conociendo los cambios que han existido en 
nuestra sociedad y el mundo, pero particu-
larmente a partir de las consecuencias que ha 
tenido la pandemia del covid 19 desde el pun-
to de vista educativo. Es por ello que, desde 
el Ministerio de Educación, se ha presentado 
la consulta para las nuevas bases curricula-
res, abierta a la ciudadanía y con foco en las 
comunidades educativas. 

En este marco, bajo las importantes trans-
formaciones que acontecen hoy en el mundo 
tecnológico y científico y considerando el im-
pacto de distintas innovaciones existentes y 
las transformaciones que se han efectuado 
en el mundo laboral, se hace fundamental 
avanzar en esta actualización, la cual se ha 
promovido contemplando la opinión de diver-
sas instituciones técnicas, expertos y expertas 
en educación y observando el amplio proce-
so participativo que consideró el Congreso 
Pedagógico Curricular que en nuestro país 
contó con la participación de más de ocho-
cientas mil personas, docentes, estudiantes, 
asistentes de la educación, equipos directivos, 
apoderados y apoderadas, organizaciones de 
la sociedad civil entre otras personas.

Este proceso esta normado en el marco 
de la Ley General de Educación, considerando 
el fortalecimiento de la formación integral de 
los y las estudiantes y contemplando los cam-
bios sociales, culturales y tecnológicos que 
ocurren en el país. Desde lo anterior es im-
portante señalar que la institución encargada 
de señalar cuales son estas nuevas disposi-
ciones es el Consejo Nacional de Educación, 
el cual está compuesto por personas de di-
versas miradas en el marco de la diversidad 
de perspectivas e intereses que existen en 
nuestra sociedad, en una discusión apegada 
a la evidencia y de acuerdo con la normati-
va vigente. 

En este sentido es importante subrayar 
que esta actualización ha sido un proceso 
riguroso basado en importante evidencia téc-
nica que ha contemplado la mantención de la 
estrategia de la priorización curricular, repen-
sar un currículo con un apropiado contexto 

y con la flexibilidad necesaria y fortalecer la 
innovación pedagógica en esta implementa-
ción curricular.

Este proceso responde a las necesidades 
contemporáneas del sistema educativo, por 
un lado contempla la armonización del currí-
culo con un fuerte énfasis en las trayectorias 
educativas de los estudiantes; propone la in-
tegración de los aprendizajes, a través de una 
mirada sistémica que permita la articulación 
entre las diferentes asignaturas; dispone de 
una actualización de aprendizajes que pro-
mueva el desarrollo de altas expectativas en 
ámbitos claves como el desarrollo socioemo-
cional y las habilidades comunicacionales; y 
la gestión pedagógica y curricular, de acuerdo 
con las necesidades y características de cada 
contexto, fortaleciendo el espacio de toma de 
decisiones de los equipos docentes.

Considerando lo anterior, esta actualiza-
ción contempla la preparación de las personas 
de acuerdo a los desafíos del mundo actual, 
entre lo cual señalamos el fortalecimiento 
de los aprendizajes en lectura, escritura y 
comunicación de manera transversal; la ac-
tualización de los objetivos transversales 
contemplando la totalidad de la experien-
cia educativa en ejes que se encuentran 
sintetizados; el fortalecimiento del desarro-
llo socioemocional con presencia explicita 
en los objetivos transversales del currícu-
lo; y ampliar y fortalecer las progresiones 
de aprendizajes, contemplando la profun-
dización en materias tales como Educación 
Ciudadana, Educación Financiera, Innovaciones 
Tecnológicas, Educación Ambiental, entre 
otros aspectos relevantes.

Para la ratificación de este currículo, 
igualmente existirá un espacio de consul-
ta contemplado en la jornada de evaluación 
semestral que al final de este mes todas las 
escuelas de la región deben efectuar por ca-
lendario escolar, considerando que también 
se atenderán las observaciones de todas las 
comunidades educativas. Tenemos muchos 
desafíos en materia pedagógica, sin embar-
go, esta actualización sin lugar a duda es una 
contribución para el desarrollo de un sistema 
escolar que cuente con todas las herramien-
tas frente a los retos que el mundo del siglo 
XXI representa para las actuales y futuras 
generaciones. 

Actualización Curricular y los 
Desafíos de los Aprendizajes 

para el Siglo XXI

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora

Valentín Aguilera

Seremi de Educación
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E
l Colegio Nobelius dio inicio a sus Segundas Jornadas de Convivencia Escolar, de-
nominado “Escuelas que Sonríen”, iniciativa que cuenta, además con el patrocinio 
de FIDE (Federación de Instituciones de Educación Particular) y de la Secretaría 
Regional Ministerial de Educación de Magallanes y la Antártica Chilena.

Lo que se busca es promover una visión positiva de la Convivencia Educativa, desde 
la perspectiva humanista que identifica la propuesta educativa del Colegio Nobelius, 
y como respuesta al desafío de construir ambientes escolares pacíficos y armónicos, 
libres de violencia. La promoción de una convivencia educativa con un enfoque posi-
tivo es esencial para fortalecer las habilidades y capacidades de los estudiantes para 
una convivencia pacífica y armónica, libre de violencia. Este enfoque no solo previene 
conflictos, sino que también fomenta un ambiente de respeto y colaboración, elemen-
tos fundamentales para el desarrollo integral de los estudiantes.

Sus objetivos principales son: Promover y consolidar un enfoque positivo en la 
convivencia educativa, centrado en el desarrollo socioemocional de los estudiantes 

150 
mil millones de pe-
sos iniciales costaría 
el anhelado proyecto, 
que parece más bien 

un capricho del Gobernador Flies, y que de-
sea construir a toda costa: un centro antártico 
internacional. A esta enorme cantidad de di-
nero hay que agregar cerca de 3 mil millones 
de pesos que costaría al año la mantención del 
recinto, cuyas cifras realmente impresionantes 
son un verdadero insulto a las necesidades ur-
gentes que tiene nuestra región, como las que 
existen respecto a vivienda, a propósito de la 
ola polar que hemos enfrentado los últimos 
días, donde la solución habitacional se vuel-
ve prioritaria. 

En distintos medios locales el Gobernador 
Regional ha defendido con evidente molestia 
el cuestionamiento a su proyecto, al señalar 
que buena parte de nuestra población estaría 
de acuerdo con la construcción de este centro, 
sin embargo, el rechazo a esta iniciativa resul-
ta notorio con el malestar transversal que ha 
generado sus declaraciones, frente a proyectos 
realmente urgentes y necesarios que podrían 
aprobarse con esa cantidad de fondos, y como 
la crítica al aire no es válida para quien sus-
cribe si no se acompaña de alguna propuesta 
contraria, 150 mil millones de pesos podrían 
destinarse no solo a la construcción de nuevos 
centros de salud familiar, que con ese monto 
podrían ser varios, en distintos puntos, para 
descongestionar la colapsada atención primaria 
de salud, sino también en devolver la dignidad 
de vecinos que se ven afectados por la notable 
insalubridad que les toca enfrentar en el cen-
tro comunitario de atención familiar “Sandra 
Vargas” ubicado en la población Raúl Silva 
Henríquez de nuestra comuna, donde el con-
flicto sanitario estaría obligando a sus usuarios 
a trasladarse a otro centro asistencial, siendo 
un problema enorme respecto a la movilización 
para quienes necesitan ser atendidos sin cru-
zar de extremo a extremo la ciudad. 

Frente a la crítica recibida, Jorge Flies ha se-
ñalado que existen “opiniones políticas egoístas”, 
porque esto se trataría además de un centro 
que favorece la educación, y como educar le 
parece una misión tan importante, a través de 

este medio me gustaría ayudarle en esa tarea, 
y compartir que egoísmo significa, como indica 
la Real Academia Española, “Excesivo amor a sí 
mismo, que hace atender desmedidamente al 
propio interés, sin cuidarse del de los demás”; 
y cómo la verdadera vocación de servicio pú-
blico debe estar centrada en el interés colectivo 
y necesidades de la población que mandata un 
cargo temporalmente, y no el propio interés 
que tenga en el proyecto cuestionado, ¿no se-
ría bueno realizar una consulta regional?, ¿por 
qué no le preguntamos a los Magallánicos si 
realmente consideran que un centro antártico, 
de altos costos, es una prioridad?

Quizás en momentos donde la falta de co-
nexión entre políticos y los ciudadanos hace 
evidente un cambio de estrategia, consultarle 
a la población de qué manera es mejor admi-
nistrar los fondos que tiene la región para 
diversos proyectos, haría más cercana la rela-
ción con nuestros representantes. Invito de este 
modo a nuestra máxima autoridad regional, a 
replantear el concepto de urgencia, o a escu-
char más a quienes necesitan ser atendidos, 
porque de seguro entendería que este proyec-
to no se acerca en lo absoluto a lo que nuestra 
gente entiende como una verdadera prioridad. 
Consultado sobre otros proyectos, el Gobernador, 
quien decide cómo administrar nuestros recur-
sos, ha manifestado interés en la construcción 
de un túnel subacuático por el Estrecho de 
Magallanes, para dar solución a los problemas de 
conectividad que existen en Porvenir, y resulta 
curioso su desapego a los verdaderos problemas 
que tiene la comuna que por estos días celebra 
130 años en su aniversario, en momentos don-
de más de 3.500 trabajadores podrían perder el 
empleo con el cierre de Nova Austral tras una 
posible quiebra de la empresa; y aunque dar 
empleos no es resorte del Gobierno Regional, 
pensar en un túnel para conectar a Punta Arenas 
con Porvenir, resulta innecesario cuando la 
comuna podría quedar aún más despoblada. 
Pregunto, señor Flies, ya que desea continuar por 
4 años mas en el cargo, ¿Qué otro proyecto mi-
llonario se le ocurre para nuestra región?... ¿tal 
vez está pensando en alguna base espacial?, ya 
que parece vivir mas cerca de la luna, que estar 
con los pies bien puestos en la tierra.

L
a situación de seguridad en Chile ha em-
peorado notablemente en los últimos años, 
y la región de Magallanes no es una excep-
ción. Las cifras de delitos han aumentado, 

y la sensación de inseguridad entre los ciudada-
nos es palpable. Sin embargo, lo más alarmante 
no es solo el incremento de la delincuencia, sino 
la evidente despreocupación del Estado chileno 
en abordar esta grave problemática.

Aumento de la Delincuencia: Una realidad 
innegable.

Los datos no mienten. En Chile, la tasa de homi-
cidios ha aumentado considerablemente, pasando 
de 4,5 a 6,7 por cada 100,000 habitantes en pocos 
años. Los robos, asaltos y otros delitos violentos 
también muestran un alza preocupante. 

En Magallanes, una región históricamente 
más tranquila, la delincuencia ha seguido una 
tendencia similar, con un aumento significativo 
en los casos de robos y violencia. Esta escalada 
de criminalidad está minando la calidad de vida 
de los ciudadanos y generando un clima de te-
mor e incertidumbre.

La despreocupación del Estado: Un Abandono 
Inaceptable.

Ante esta realidad, la respuesta del Estado 
ha sido insuficiente y, en muchos casos, inexis-
tente. Las políticas de seguridad parecen estar 
desconectadas de las necesidades reales de la 
población. 

En vez de destinar recursos a fortalecer las 
fuerzas de seguridad y mejorar la infraestructu-
ra de prevención del delito, vemos inversiones 
millonarias en proyectos que no abordan las pre-
ocupaciones inmediatas de los ciudadanos.

Un claro ejemplo es la reciente propuesta 
del Gobierno para construir el Centro Antártico 
Internacional en Magallanes, una inversión de 150 
mil millones de pesos. Mientras tanto, proyectos 
cruciales para la seguridad, como la construc-
ción de un complejo de 5,000 metros cuadrados 
para Carabineros con un costo de 10,800 millo-
nes de pesos, quedan relegados. Este complejo 
podría mejorar significativamente la capacidad 
de respuesta de nuestras fuerzas de seguridad 
y contribuir directamente a la reducción de la 
delincuencia.

La Falta de Prioridades en Seguridad.
La seguridad debe ser una prioridad absoluta 

para cualquier gobierno que realmente se preocu-
pe por sus ciudadanos. Sin embargo, en Chile, y 
particularmente en Magallanes, la gestión de la 
seguridad parece estar en un segundo plano. El 
Estado no solo ha fallado en proporcionar los re-
cursos necesarios, sino que también ha mostrado 
una alarmante falta de voluntad política para en-
frentar la delincuencia de manera efectiva.

La falta de un plan integral de seguridad, la 
escasa inversión en tecnología de vigilancia y 
equipamientos de las fuerzas policiales, y la au-
sencia de programas de prevención del delito son 
solo algunos ejemplos de esta despreocupación 
estatal. Mientras tanto, los ciudadanos continúan 
viviendo con miedo, viendo cómo sus barrios se 
vuelven cada vez más inseguros.

Necesidad de una acción urgente.
Es imperativo que el Estado chileno reevalúe 

sus prioridades y destine los recursos necesarios 
para combatir la delincuencia de manera efectiva. 
La construcción de infraestructuras de seguridad, 
como el complejo para Carabineros, debería ser 
una prioridad. Además, es crucial implementar 
programas de prevención del delito y fortalecer 
la colaboración entre las autoridades y la comu-
nidad para crear entornos más seguros.

La seguridad no es un lujo, es una necesidad 
básica que el Estado debe garantizar. Cada peso 
invertido en seguridad es una inversión en la tran-
quilidad y el bienestar de los ciudadanos. Es hora 
de que el gobierno chileno, tanto a nivel nacional 
como regional, tome en serio su responsabilidad 
de proteger a sus ciudadanos y actúe con la ur-
gencia que la situación amerita.

Conclusión
El aumento de la delincuencia en Chile y en 

la región de Magallanes es una crisis que requie-
re una respuesta inmediata y efectiva por parte 
del Estado. La despreocupación y la falta de ac-
ción en materia de seguridad son inaceptables. 
Es hora de priorizar la seguridad de los ciudada-
nos, invertir en proyectos que realmente hagan 
la diferencia y devolver la paz y la tranquilidad 
a nuestros barrios. La seguridaddebe ser el pilar 
fundamental sobre el cual se construya el futuro 
de nuestra nación y de nuestra región.

Gobierno Regional: 
Cuando la imaginación 
sobrepasa la innovación

Escuelas que sonríen

El Aumento de la 
Delincuencia: Una 

despreocupación estatal 
injustificable

y en la creación de un ambiente de respeto, inclusión y colaboración; Fortalecer am-
bientes escolares que sean pacíficos y armónicos, donde prevalezca el valor de la paz, 
la ausencia de violencia y la resolución pacífica de conflictos, que contribuyan a un 
clima escolar seguro y respetuoso, en línea con la “Política Nacional de Convivencia 
Escolar 2024-2030” del Ministerio de Educación de Chile y Favorecer la participación 
activa y el compromiso de todos los actores de la comunidad Nobeliana, así como de 
otras comunidades educativas de Punta Arenas, construyendo una red de colabora-
ción y apoyo mutuo

Este programa incluye una serie de actividades hasta fin de año: conversatorio estu-
diantil (centros de estudiantes y duplas de convivencia escolar), jornadas de reflexión 
(equipos de convivencia con el apoyo de la Superintendencia de Educación), talleres de for-
mación para profesores (programa de representación jurídica “la niñez y la adolescencia 
se defienden”, talleres de formación para estudiantes, encuentro de padres y apoderados, 
formación de líderes por la paz y la no violencia (con el apoyo de la Injuv), embajadores 
de la paz, Seminario “Un enfoque positivo de la convivencia educativa” (Inacap), concur-
so pictórico, y actividades recreativas.

Esta iniciativa, sin lugar a dudas, contribuye a que las escuelas sean lugares seguros, 
en donde se respeten los derechos de todos, y se genere un ambiente propicio para la for-
mación integral de niñas, niños y adolescentes. Felicitamos al área de convivencia escolar 
del Colegio Nobelius por crear este espacio de reflexión, de capacitación, de encuentro, de 
intercambio de experiencias y de buenas prácticas, y que involucra a todos los estableci-
mientos educacionales de la región, públicos y privados, que se interesen en participar.

César Cifuentes
presidente regional PRI

Alex Martinic Buljevic
Ingeniero Comercial

Manuel Villarroel Zeran
Licenciado en ciencias jurídicas
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El incidente del islote 
Snipe 1958

PRimERA PARTE

Ésta es el área del incidente del islote Snipe en 1958.

damentales para guiar a los 
navegantes y realizar tareas 
de soberanía efectiva en el 
territorio nacional.

Una vez encendido el 
faro, se dieron los avi-
sos de rigor internacional 
para alertar a los navegan-
tes. Sin embargo, Jacobo 
Neumann, jefe de la III 
Zona Naval y posterior-
mente comandante en jefe 
de la Armada, recibió un 
preocupante informe de 
la FACh. Sobrevolando la 
zona, uno de sus aviones 
detectó la desaparición del 
faro del lugar, esto duran-
te la jornada del día 8 de 
mayo. En su reemplazo, en 
la parte más alta del islo-
te, había sido colocada una 
torre metálica, tipo meca-
no, de unos cinco metros 
de altura.

El presente reportaje es 
un extracto del premiado 
libro “Los Soldados del Mar 
en Acción: La Infantería 
de Marina y la Defensa 
de la Soberanía Austral” 
del historiador Francisco 
Sánchez, publicado en su 
primera edición el año 
2009 y que está disponi-
ble en formato digital en 
la web de Infodenfensa en 
su octava edición, siendo 
para muchos considera-
do como un referente en 
temas limítrofes y de his-
toria militar.

Los faros y balizas son 
instrumentos que, además 
de ser ayudas fundamen-
tales para la navegación, 
representan la soberanía de 
un país en el lugar donde 
son instalados, siendo las 
labores de los fareros fun-

E
l 12 de enero de 1958, 
la Armada de Chile 
instaló una baliza 
en el islote Snipe de 

indiscutible soberanía de 
Chile. Asimismo, el 1° de 
mayo, la Armada inaugu-
ró oficialmente un faro que 
había instalado en el islo-
te Snipe; un promontorio 
ubicado en la entrada y al 
centro del Canal Beagle a 
una milla al norte de la Isla 
Navarino y a cuatro millas 
al sur de la costa argen-
tina de Tierra del Fuego; 
muy cerca del punto en 
que el Canal Beagle sigue 
curso oeste-este y el Canal 
Gore inicia su curso hacía 
el sur-este.  El islote Snipe 
tiene 930 metros de largo 
en sentido este-oeste y 247 
metros de ancho en senti-
do norte-sur. 

¡YA ABRIMOS!
ACERCÁNDONOS A LA 
COMUNIDAD RECIÉN 

INAUGURAMOS NUESTRO 
NUEVO LOCAL EN PLENO 
CENTRO DE LA CIUDAD.

Exámenes Visuales

Amplia variedad de lentes de contacto 
y gafas recetadas.

Hermosos y exclusivos lentes de sol para 
lucir con estilo.

AV COLON ESQUINA MAGALLANES

Síguenos en nuestras Redes Sociales
Optica Gafas @gafas.cl

Gestiona tu hora oftalmológica 
aquí      +569 35573342

CHILE
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Lo sucedido admitía una 
sola lectura, detrás del in-
cidente estaban las manos 
de la Armada Argentina, 
lo que de por sí constituía 
un atropello a la soberanía 
chilena. El primer faro ha-
bía sido destruido el día 6 
de ese mes por el patru-
llero argentino “Guaraní”. 
Entonces, el Gobierno de 
Chile reclamó de esta ac-
ción de fuerza desconocida 
hasta entonces, expre-
sando que el faro sería 
repuesto.

El gobierno argentino 
por oficio del 14 de mayo 
contestaba: “El gobierno ar-
gentino en homenaje a la 
tradicional amistad entre 
ambos países ha dispuesto 
que los buques de su Marina 
de Guerra, que tiene surtos 
en esas aguas se manten-
gan sin intervención”.

L a  r e s p u e s t a  d e 
Neumann no se dejó es-
perar.  De inmediato ordenó 
que el patrullero “Lientur” 
–que estaba al mando del 
capitán de Corbeta Hugo 
Alsina- zarpara con rum-
bo al lugar, recurriendo a 
“todos los medios necesa-
rios” para retirar el faro 
argentino. Alsina recibió 
instrucciones precisas: la 
tarea debía ser cumplida 
hasta las últimas conse-
cuencias, debiendo emplear 
las armas en caso de en-

contrar resistencia. Dado 
que esta enérgica medi-
da difería de la política 
que había seguido hasta 
entonces el Ministerio de 
Relaciones Exteriores, du-
rante esa época cuando las 
relaciones se mantenían 
cordialmente frías, el ca-
pitán Alsina solicitó que 
dicha orden se diese por 
escrito.

Consciente de lo com-
plicado que podía resultar 
la misión, el capitán de 
Corbeta tomó todas las pre-
cauciones necesarias. Antes 
de zarpar el 9 de mayo, so-
licitó al destacamento del 
Cuerpo de Defensa de Costa 
“Cochrane”, que les asig-
nara a tres de sus mejores 
tiradores para integrarse a 
la difícil tarea que tendría 
que cumplir la tripulación 
del “Lientur”.

A las nueve de la no-
che del jueves 9 de mayo, 
zarpó el “Lientur” con 
rumbo a Puerto Williams. 
La tripulación no se ente-
ró hasta estar en alta mar 
de la difícil misión que de-
bían cumplir, esto debido 
a que se tenía constancia 
que el servicio de inteli-
gencia argentino era muy 
activo en Punta Arenas. La 
embarcación siguió la ruta 
de los canales Magdalena, 
Brecknock, Bahía Desolada, 
Balleneros y O´Brien, na-

vegando durante toda la 
noche. Eran cerca de las 
4.50 de la madrugada del 
domingo 10, cuando los 
hombres del “Lientur” arri-
baron al islote Snipe, Alsina 
ordenó aproximarse cau-
telosamente al lugar por 
la costa sur.  La idea era 
evitar ser detectados por 
tropas o embarcaciones 
trasandinas que pudie-
ran haber permanecido 
en el área.

Una vez que se acer-
caron lo suficiente, dos 
chalupas balleneras fueron 
echadas al agua. En una de 
ellas se ubicaron los hom-
bres que tendrían la misión 
de desarmar el faro colo-
cado por los trasandinos, 
acompañados de dos de 
los tiradores infantes de 
Marina. La otra llevaba un 
grupo fuertemente arma-
do y su tarea era servir de 
protección de los que iban 
en la primera.

Los botes se acercaron 
sigilosamente a la playa tras 
desembarcar en silencio, los 
hombres inspeccionaron 
el promontorio. Pronto, se 
dieron cuenta que no había 
rastros de argentinos, con 
excepción, claro está, de la 
estructura metálica aban-
donada en el islote. Pero 
antes, detectaron en el mar 
el sitio donde los argenti-
nos habían abandonado los 

restos del faro chileno, los 
cuales se encontraban su-
mergidos a cuatro metros 
de profundidad.  

Cumplida la tarea en-
comendada, el patrullero 
“Lientur” retornó a Puerto 
Williams.  Días más tarde, 
el capitán Alsina propuso 
a sus superiores volver al 
islote Snipe para recuperar 
el faro chileno destruido. 
La acción era temeraria, 
puesto que los hombres 
de la Armada sabían que, 
en ese momento, se en-
contraban tres fragatas 
argentinas en la base na-
val de Ushuaia. El peligro 
estaba en que los buques 
podían zarpar en cualquier 
minuto y toparse, a boca 
de jarro, con el operativo 
que planeaba el capitán del 
“Lientur”. Antes de volver 
al islote Snipe, Alsina so-
licitó al jefe de la Estación 
Naval de Puerto Williams 
que le diera aviso de in-
mediato si se detectaba 
que las fragatas trasandi-
nas se desplazaban hacia 
el este. El “Lientur” aban-
donó Puerto Williams el 
14 de mayo. Una vez que 
hubo arribado al islote, los 
hombres al mando del ca-
pitán Alsina procedieron 
a rescatar el faro destrui-
do.  Mientras realizaban 
la operación, los vigías 
del patrullero chileno ad-

virtieron repentinamente 
la presencia de buques de 
guerra trasandinos, los 
cuales avanzaban por el 
paso Mc Kinley en direc-
ción al islote Snipe.

Si bien no existía posi-
bilidad alguna de que el 
“Lientur” enfrentara con 
éxito a las fragatas (conta-
ba con un cañón pequeño 
de 57 milímetros como 
única arma), Alsina des-
cartó la posibilidad de huir. 
Hacerlo hubiera implicado 
abandonar el propio terri-
torio, por lo que el capitán 
ordenó proseguir con la 
operación de rescate del 
faro chileno. Las fraga-
tas siguieron avanzando 
y se ubicaron a unos tres 
mil metros del patrullero. 
Pararon las máquinas y sus 
cañones y ametralladoras 
apuntaron en dirección a 
los chilenos. En ese mo-
mento, Alsina decidió que 
había llegado el momen-
to de salir del lugar. En el 
“Lientur” se dieron tres 
pitazos, la letra “R” en cla-
ve Morse, ordenando a la 
tripulación que había que 
emprender “Reunión”.  

Para sorpresa de Alsina 
y de sus hombres, los ar-
gentinos respondieron con 
igual número de pitazos.  A 
bordo de las naves trasan-
dinas, se había creído que 
el capitán del patrullero los 

estaba saludando. Minutos 
después, los barcos comen-
zaban a alejarse.

Tiempo más tarde, en 
Chile se supo lo que había 
sucedido al interior de los 
puestos de mando de la flo-
tilla argentina. Lo cierto es 
que el comodoro que estaba 
a cargo de las fragatas tra-
sandinas no estaba al tanto 
de lo que había ocurrido en 
el Islote Snipe. Por ello, no 
actuó de inmediato y se alejó 
del lugar. Tardíamente, pi-
dió instrucciones a Ushuaia, 
pero los intentos de obte-
ner una respuesta fueron 
en vano. 

El oficial decidió en-
tonces consultar a Buenos 
Aires. Sin embargo, sus su-
periores directos estaban 
inubicables. Finalmente, 
tuvieron que pasar varias 
horas antes de que le lle-
garan instrucciones. “¡Que 
lo hundan!” fue el mensaje 
recibido; para entonces los 
chilenos ya se habían reti-
rado. Finalmente, el 8 de 
junio, el “Lientur” instaló 
un nuevo faro en el islote 
en reemplazo del que había 
sido destruido.  El inciden-
te pronto pasó a mayores 
y las armadas de Chile y 
Argentina estuvieron a 
punto de verse las caras en 
los canales australes, pero 
el incidente estaba muy le-
jos de concluir.



28  domingo 23 de junio de 2024, Punta Arenas Publicidad

OFERTA VÁLIDA DESDE EL

O HASTA AGOTAR STOCK

22 AL 24 
DE JUNIO

LOM.ATUN E/AGUA          
MERKAT

140 GRS. 
 STOCK: 26.610

FIDEOS VARIEDADES 
DESTACADAS

COLISEO
400 GRS.

 STOCK: 10.433

$450
OFERTA PRECIO NORMAL: $730

AHORRAS: $280
$590

OFERTA PRECIO NORMAL: $990

AHORRAS: $400
$490

OFERTA PRECIO NORMAL: $890

AHORRAS: $400

TE SUPREME BLACK 200GRS
IMPRA

100 BOL. 
 STOCK: 4.663

$1.490
OFERTA PRECIO NORMAL: $2.490

AHORRAS: $1.000

MAYO TRADICIONAL         
STELLA D’ORO        

1 KG. 
 STOCK: 5.699

$1.690
OFERTA PRECIO NORMAL: $2.690

AHORRAS: $1.000

PAPAS PREF.12 MM          
LUTOSA

1 KG. 
 STOCK: 10.140

$4.490
OFERTA PRECIO NORMAL: $6.990

AHORRAS: $2.500

BEB.ENERG.XTREME         
FAST POWER          

250 ML. 
 STOCK: 9.071

$490
OFERTA PRECIO NORMAL: $890

AHORRAS: $400

NOQUI D/PAPA             
PASTA ZARA          

500 GRS. 
 STOCK: 9.227

$1.490
OFERTA PRECIO NORMAL: $2.490

AHORRAS: $1.000

CAFE LIOF.INST.CHAMP10N
PELE

100 GRS. 
 STOCK: 3.250

$1.490
OFERTA PRECIO NORMAL: $2.390

AHORRAS: $900

CERV.LAT.POMELO
SCHOFFERHOFER

500 ML. 
 STOCK: 3.195

$790
OFERTA PRECIO NORMAL: $1.690

AHORRAS: $900

VEGETAL.SALTEADOS
GREENS

450 GRS. 
 STOCK: 1.410

$1.190
OFERTA PRECIO NORMAL: $1.690

AHORRAS: $500

ZANAHOR.PARISIMA PEQ.    
GREENS

450 GRS. 
 STOCK: 1.722

$790
OFERTA PRECIO NORMAL: $1.290

AHORRAS: $500

CEBOLLAS E/CUBO 6X6MM
GREENS
2,5 KG. 

 STOCK: 166

$3.990
OFERTA PRECIO NORMAL: $5.890

AHORRAS: $1.900

PIZZA HAWAIANA
PIZZA JAMON/BACON/QUESO  

PALACIOS            
225 GRS. 

 STOCK: 6.643

$2.190
OFERTA PRECIO NORMAL: $3.490

AHORRAS: $1.300

PAPAS RUST.C/CASC.       
PAPAS DUQUESAS NOISSETES

PAPAS RUST.C/CASC.AJO/HIE
LUTOSA

1 KG. 
 STOCK: 1.519

$2.290
OFERTA PRECIO NORMAL: $3.590

AHORRAS: $1.300

DETERGENTE LIQUIDO
GOTA LIMPA / TIXAN YPE 

3 LT. 
 STOCK: 2.363

$3.490
OFERTA PRECIO NORMAL: $6.990

AHORRAS: $3.500

MIX VEGETALES            
DON ABDON

400 GRS. 
 STOCK: 9.676

SOPA D/VERDURAS
GREENS

450 GRS. 
 STOCK: 2.453

$590
OFERTA PRECIO NORMAL: $990

AHORRAS: $400
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El programa Tarde Libre conducido por la periodista Mayra Ibáñez nos ofrece cada Tarde un nuevo panorama de  ●
entretención para toda la familia.

Tarde Libre: Premiando diariamente a la audiencia 

En este día tuvimos un recuento de 
las mejores postales que nos regaló 
nuestra región. La audiencia compar-
tió sus mejores fotos disfrutando de 
la nieve.
Sin lugar a dudas los niños fueron los 
grandes protagonistas ya que aprove-
charon la oportunidad para enviar 
sus videos lanzándose en trineos des-
de las diferentes ubicaciones. Otros de 
los destacados fueron las mascotas.

LUNES

Este día es el especial de los talentos, donde 
se busca mostrar el gran talento regional y 
también talentos que visitan Punta Arenas.
En esta ocasión nos acompañaron Igna-
cia Marchant y Luis Saldivia, quienes son 
bailarines de Tango. Aparte de pasarnos 
tips y derribar mitos sobre esta danza, nos 
mostraron un baile que dejó muy feliz a 
toda la audiencia. También nos contaron 
sobre los futuros talleres que se dictarán 
en la ciudad.

VIERNES

Debido a la contingencia de emergen-
cia que afronta la Región de Maga-
llanes en este día se sumó al panel el 
reportero móvil de Pingüino, Guillermo 
Peralta, con el más completo análisis 
de los hechos ocurridos a lo largo de 
la jornada.
También se sumó como co-conductora 
“Moni Retro” quien nos trajo un in-
forme completo de la llegada del Papa 
Juan Pablo II a Magallanes en el año 
1987. Cabe destacar que se sumaron 
muchos testimonios de auditores que 
tuvieron la posibilidad de presenciar el 
magno evento.

MARTES

Todos los miércoles la mejor gastronomía 
regional se toma las pantallas del progra-
ma con la sección “Pa la once “, en esta 
sección mostramos emprendimientos gas-
tronómicos.
El pasado miércoles, nos visitó el mini-
market Fernanda, ubicado en Angamos 
273 quien pertenece al barrio comercial 
Prat. Su dueño Mauricio nos comentó so-
bre las delicias que ellos venden y también 
aprovecho la visita para realizar diferentes 
sorteos y premiar a gran parte de la au-
diencia con pasteles.

MIÉRCOLES

En este día nos acompañó como co-conduc-
tora Valentina Cueto, integrante de la funda-
ción TEAbrazo Magallanes. Su incorporación 
a este programa ha marcado un hito para la 
ciudad, ya que de la mano de la periodista 
Mayra Ibáñez, por primera vez, se ha puesto 
en acción la inclusión de diferentes condi-
ciones a los medios de comunicación.
“La Vale” ha cumplido su tercer mes en el 
programa y cada día es más querida por la 
audiencia. Todas las semanas nos trae dife-
rentes temas y nos enseña su manera tan 
noble de ver el mundo.

JUEVES

HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559
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Río Gallegos espera por 
definiciones en la obra pública 
por parte de Provincia y Nación

Tras anuncio

Desde el mes de mayo el Gobierno Provincial busca avanzar en la reactivación  ●
de la obra pública financiada por la provincia, a lo que recientemente se ha 
sumado el convenio de reactivación firmado junto al Jefe de Gabinete de la 
Nación, Guillermo Francos.

En la provincia Santa Cruz esperan poder 
empezar con las obras.
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Promediando el mes 
de mayo, en el marco 
de una concurrida 
manifestación de tra-

bajadores de la construcción 
y la conducción de la Uocra, 
el gobernador, Claudio Vidal, 
anunció el reinicio de la obra 
pública con financiamiento 
provincial, lo que se ma-
terializar a finales de ese 
mes con la rúbrica de los 
primeros convenios junto a 
los municipios que respon-
den al gobierno provincial. 
Los intendentes de localida-
des de Pico Trucado, Pablo 
Anabalón; Comandante Luis 
Piedra Buena, Analía Farías; 
Puerto Santa Cruz, Juan 
Manuel Bórquez; Gobernador 
Gregores, Karina Bosso y 
Puerto San Julián, Daniel 
Gardonio, firmaron distintos 
convenios que marcan el ini-

cio de alrededor de 22 obras 
que serán ejecutadas por la 
provincia. El mes pasado 
hizo lo propio el intendente 
de Perito Moreno, Matias 
Treppo. 

Por otro lado, la semana 
pasada, Claudio Vidal se re-
unió con el jefe de gabinete 
de ministros de la Nación, 
Guillermo Francos, con quien 
también rubricó el inicio de 
la reactivación de la obra pú-
blica con fondos nacionales. 
La misma tendrá principal in-
jerencia en lo que refiere a 
las rutas, principalmente del 
norte santacruceño. 

Tal como hemos in-
formado a lo largo de la 
primera mitad del año, la 
capital provincial cuenta 
con un importante número 
de obras en ejecución y la 
espera de definiciones por 
parte del Gobierno provin-
cial y nacional. Quien habló 
con TiempoSur respecto a 
las gestiones que Claudio 
Vidal desarrolló en Buenos 
Aires para la reactivación 

de la obra pública en Santa 
Cruz, fue el jefe de gabi-
nete del municipio, Diego 
Robles, dejando trascender 
que “a ningún integrante del 
gabinete municipal, ni al in-
tendente, nos han llamado 
para pedir detalle de obras 
en Río Gallegos”, y remarcó 
que “de hecho hay cuestiones 
que tenemos firmadas con 
el IDUV que no con fondos 
nacionales sino que provin-

ciales, y estamos pidiendo 
que por favor nos respondan 
sobre si van a pagar alguna 
redeterminación, o se segui-
rán llevando adelante, y no 
hemos tenido respuesta to-
davía. Incluso no pedimos 
ni siquiera respuesta con 
dinero, sino que una nota, 
confirmando si van a seguir 
o entregando la obra pero es 
complicado. Todavía no te-
nemos novedades”.

Número Móvil (56) 9-73393538

www.instagram.com/cotepetsitter

COMODIDAD EN
CADA TRAYECTO

VIAJES ENTRE
PUNTA ARENAS Y
PUERTO NATALES

CONEXIÓN AEROPUERTO
PUNTA ARENAS

ARMANDO SANHUEZA #745  61 2 221812 61 2 242313WWW.BUSESFERNANDEZ.COM

En el marco de perma-
nente monitoreo de ruta y 
caminos para garantizar 
la seguridad y transitabili-
dad de los mismos, desde 
la Subsecretaría de Agen-
cia Provincial de Seguridad 
Vial, se informó que todos 
los caminos costeros de la 
localidad de Puerto Desea-
do se encuentran anegados, 
impidiéndose el acceso por 
la Ruta Nacional Nº 281.  

Esta medida obedece a 
las permanentes lluvias que 
se generan desde hace dos 
días y que generaron acu-
mulación de agua y barro 
en huellas y banquinas.

Desde la Subsecretaría 

de Agencia Provincial de 
Seguridad Vial, se solicita 
extremar la responsabilidad 
y respetar las indicaciones 
del personal de seguridad. 
Además, tener en cuenta 
que en la zona hay máqui-
nas de la Administración 
General de Vialidad Pro-
vincial, trabajando. 

Desde la instancia 
aseguran que seguirán 
monitoreando el estado de 
las rutas y estas se podrían 
abrir una vez que dismi-
nuya la cantidad de agua 
acumulada en el sector y lo 
cual no significa un riesgo 
para quienes transitan por 
el sector.

Cierran el ingreso a 
Puerto Deseado

Tras condiciones climáticas
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https://www.busesfernandez.com/
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https://livetickets.cl/event/es/jere-klein-punta-arenas
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Redbull y Junta 9 abren una nueva fecha del campeonato 
de apertura del baby fútbol del club Yungay

El tradicional certamen futbolero organizado por la entidad sureña, se llevará a cabo en las instalaciones de la Escuela  ●
Portugal.

Hoy en las instalaciones del gimnasio de la Escuela Portugal, continúa 
jugándose una nueva fecha del baby fútbol del Yungay.

ce
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mantenimiento preventivo - mecanica en general - lubricentro

¿Aún no nos conoces...

Notarás la diferencia
¡La mejor atención y servicio es acá!

que esperas?

PINTURA Y DESABOLLADURA - SCANNER - BALANCEO - FRENOS - RECTIFICACIÓN

CONTACTANOS
AVENIDA FREI 314

www.rymautomotriz.cl
@rymautomotrizpuq

L os elencos de 
Redbull y Junta 
9 en la catego-
ría varones todo 

competidor, serán los en-
cargados de abrir  una nueva 
fecha en lo que respecta al 
Campeonato de Apertura 
de Baby Fútbol, organiza-
do por el Club Deportivo 
Yungay.

El certamen futbolero, 
organizado por la entidad 
sureña y a desarrollarse en 
las instalaciones del gimna-
sio de la Escuela Portugal, 

comprende la siguiente 
programación:

Domingo 23 de junio
G i m n a s i o  E s c u e l a 

Portugal

Varones Todo Competidor
-Redbull
vs Junta 9 
15.30 hrs.

-Lautaro 
vs Chopper 
16.00 hrs.

-Pittbull
vs Rangers
16.45 hrs.

-Junta Piola
vs Caicos
17.30 hrs.

-T.Huhuguito  vs Atlas
18.15 hrs.

Damas Todo Competidor
-Wenuy
vs Inadaptadas
19.00 hrs.

-Las K
vs Real Austral
19.45 hrs.

-MKS
vs Napoli
20.30 hrs.

ESPECIAL

     REMATE POR ORDEN DE SUS MANDANTES 
DÍA LUNES 24 JUNIO  2024 A LAS 16:00 HRS REMATE EN LOCAL DE OTAIBO CALLE BALMACEDA 755 
PUNTA ARENAS. BASE MÍNIMA Y AL MEJOR POSTOR, EXHIBICIÓN MISMO DíA KM 9 SUR PARCELA 2 

LEÑADURA  DESDE LAS HRS 10:00 AM HASTA LA HORA DEL REMATE. COMISIÓN MÁS IVA  
OTAIBO SE RESERVA EL DERECHO DE ADMISIÓN.

MYRIAM ORTIZ TAIBO
MARTILLERO  PÚBLICO JUDICIAL RNM 1456

CORREDORES DE PROPIEDADES          
                                                                

remates@otaibo.cl   www.otaibo.cl 9-85968462
BALMACEDA # 755 - PUNTA ARENAS 

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com
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MAGALLANES 
SERENA LTDA

VENTA Y 
ARRIENDO 

DE CONTENEDORES 
40 HC Y 20 PIES Y CARCASAS REEFER DE 40 HC 

OFICINAS BODEGAS Y HABITACIONALES

ARRIENDO 
DE SITIOS

 DE 6.000 Y 5.000 MT2 APROX

GRAN VARIEDAD
NUEVOS Y USADOS EN EXCELENTES 

CONDICIONES

+569 95481222/ +569 51837622
+569 98642424

CONTACTOS
VISITANOS EN RUTA 9 NORTE 

KM 11750 PUNTA ARENAS

DIRECCIÓN
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Gran Premio de España: Norris le arrebata 
la pole a Verstappen por milésimas y 

Hamilton retorna al podio en F1
Es así que este domingo a las 10 horas de Magallanes se disputará la décima carrera de la temporada y la 54ª edición del  ●

gran premio de España.

Hoy desde las 10 horas de Magallanes se corre el Gran Premio de España de 
Fórmula 1.

Es así que este domingo 
a las 10 horas de Magallanes 
se disputa la décima carre-

ra de la temporada 2024 de 
F1, la del GP de España en 
Barcelona, que será la 54ª 

edición del gran premio y la 
34ª carrera en el Circuit de 
Catalunya, en Montmeló. 

VÍSITENOS EN 
BARRIO PRAT

ZENTENO N°99 
(ESQ. CONDELL)

61 2216695          +56967596732         Ferreteria@comercialsanmarcos.cl         Ferreteriasanmarcos         comercialsanmarcos         www.comercialsanmarcos.cl
 

Ferreteriasanmarcos                  comercialsanmarcos

VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

Angeles de la 
Patagonia

CREMATORIO 
PARA MASCOTAS

Servicios: Traslado -Anforas

 Contáctanos al +569 27664481 
angeles.crematoriomascotas

PINCHE 
AQUÍ

El piloto británi-
co Lando Norris 
(McLaren) con-
siguió ayer en 

Montmeló la ‘pole posi-
tion’ para el Gran Premio 
de España de Fórmula 1, en la 
décima cita del Campeonato 
del Mundo.

En el  Ci rcu i to  de 
Barcelona-Catalunya, sin 
pronósticos de lluvia pese 
a ver el cielo nublado, bajó 
algo la temperatura respecto 
a lo previsto por la mayoría 
de equipos en el ‘paddock’. 
Y sin el sol esperado y con 
el asfalto más frío, la exi-
gencia aumentó para los 
monoplazas, todos llevan-
do el juego de neumáticos 
blandos rojos.

En la Q1, el monegasco 
Charles Leclerc (Ferrari) 
lideró un rato con 1:12.257 
como mejor registro, 0.049 
más rápido que el neerlan-
dés Max Verstappen (Red 
Bull). Sainz, en cuarto lu-
gar y luego quinto, pasó bien 
esa primera criba. Sufrió 
más Alonso, que hizo dos 

buenos últimos sectores 
en una vuelta que le valió 
para ser noveno y acceder 
a la Q2.

Por el camino, quedaron 
el danés Kevin Magnussen 
(Haas) y el japonés Yuki 
Tsunoda junto al australia-
no Daniel Ricciardo (ambos 
de Visa Cash App RB), así 
como el tailandés Alexander 
Albon junto al estadouniden-
se Logan Sargeant (ambos 
de Williams).

En los primeros compa-
ses de la Q2, el australiano 
Oscar Piastri (McLaren), 
los propios Sainz y Norris 
y, cómo no, Verstappen, 
se fueron adelantando en 
el liderato durante vuel-
tas consecutivas. El mejor 
tiempo de ‘Mad Max’, en 
1:11.653, fue un desafío para 
sus rivales, en especial el 
británico Lewis Hamilton 
(Mercedes).

De hecho, el heptacam-
peón del mundo estuvo en 
lugares de peligro hasta 
casi el final de la Q2; pero 
apretó lo suficiente hasta 

acabar en el segundo pues-
to, a 0.139 del sólido líder 
neerlandés.

Ese sitio había sido para 
el francés Esteban Ocon 
(Alpine), cuyo buen des-
empeño cribó al finlandés 
Valtteri Bottas (Kick Sauber), 
al alemán Nico Hülkenberg 
(Haas), al canadiense Lance 
Stroll (Aston Martin) y al 
chino Guanyu Zhou (Kick 
Sauber), fuera todos ellos 
de la Q3.

De cara a esa tercera y de-
finitiva tanda clasificatoria, 
Verstappen rodó su primera 
vuelta lanzada en 1:11.673 y 
encareció la batalla tras hacer 
la segunda en 1:11.403.

Pero entonces emergió 
Lando Norris para rubricar la 
‘pole’ definitiva en 1:11.383, 
justo delante del neerlandés y 
de un Hamilton que fue ter-
cero a 0.318; Sainz, a 0.353, 
acabó sexto. Por su parte y 
debido a la sanción del mexi-
cano Pérez, Fernando Alonso 
(Aston Martin) saldrá dé-
cimo desde de la parrilla 
dominical.

https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
https://www.instagram.com/angeles.crematoriomascotas/
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https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/
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-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS

www.solovidrios.cl Mejicana N°762, Punta Arenas
612 224835 +569 40211638 Solovidriosparabrisas@gmail.comSOLOVIDRIOS

@SOLOVIDRIOS.MAG

DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

Matthei y Kast inician carrera 
territorial por las municipales

A nivel nacional

Ambos presidenciables comenzaron esta semana viajes por el país para apoyar a sus candidatos de cara a las elecciones  ●
de octubre. El desempeño de cada sector -Chile Vamos y republicanos- será una vara de medición para ellos.

Evelyn Matthei y José Antonio Kast.
ag
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contenidos de la propuesta 
programática de los postu-
lantes republicanos.

Su despliegue en terre-
no lo partió en Valparaíso, 
donde compartió con el 
candidato a alcalde por esa 
comuna, Rafael González; 
la postulante por Viña del 
Mar, Antonella Pechenino, 
y el aspirante a gobernador 
por la región, Francesco 
Venezian.

Kast también estuvo 
acompañado por diputados 
del partido y el jefe de cam-
paña, Martín Arrau.

El lunes, en tanto, 
el fundador del Partido 
Republicano estará en Arica, 
mientras que el jueves hará 
lo propio en La Serena y el 
viernes en Copiapó.

El viaje ocurre en un con-
texto en que la competencia 
por esos comicios -y la ne-
gociación por candidaturas 
únicas- se ha tensiona-
do entre Chile Vamos y 
los republicanos. Hasta el 
momento hay algunas co-
munas -como Recoleta, 
Concepción, Valparaíso y 
Viña del Mar- donde ambos 
bloques esperan competir y 
no se ve viable la opción de 
un candidato único.

que sus postulantes resulten 
electos. De esta forma, no 
solo estarán en terreno, sino 
que también se han sacado 
fotos con los postulantes 
y han entregado mensajes 
de apoyo.

Matthei viajó el jueves 
en la noche al norte del 
país y permanecerá hasta 
este sábado. La idea, dicen 
en su equipo, es recorrer 
Antofagasta. Además, pre-
tende visitar Concepción 
durante julio.

El objetivo es juntar-
se con candidatos, sacarse 
fotos y entregarles palabras 
políticas de apoyo. Esas ci-
tas son organizadas por los 
centros de estudios del blo-
que (Horizontal, Instituto 
Libertad, Idea País y Jaime 
Guzmán). En el periplo, ade-
más, participa el historiador 
Juan Luis Ossa, quien es el 
responsable de articular las 
propuestas programáticas 
para los candidatos a alcal-
des y gobernadores.

Kast, en tanto, comenzó 
a desplegarse el jueves por 
la zona central y la Región 
de Valparaíso, en el mar-
co de su gira denominada 
“A recuperar Chile”, en el 
que abordarán parte de los 

Como si de una carrera 
se tratara, los dos 
presidenciables de 
la derecha mejor 

posicionados, José Antonio 
Kast (Partido Republicano) 
y Evelyn Matthei (UDI), 
iniciaron esta semana un 
despliegue en terreno para 
apoyar a los candidatos de 
sus respectivos sectores.

Esto como parte de una 
estrategia en un contex-
to en que republicanos y 
Chile Vamos (UDI, RN 
y Evópoli) competirán en 
las elecciones municipa-
les y de gobernadores de 
octubre de este año, lo que 
representará una medición 
de fuerzas dentro de la de-
recha y de sus principales 
liderazgos.

En el sector todos re-
conocen que el resultado 
de estos comicios tendrá 
implicancias para las pre-
sidenciales de 2025, en las 
que tanto Matthei como 
Kast aspiran a competir. 
Por lo mismo, ambas figu-
ras saben lo que se juegan y 
tienen un diseño para apo-
yar a los candidatos.

Así, ambos decidieron 
poner a disposición su capi-
tal político y jugársela para 

Los republicanos, ade-
más, informaron que llevarán 
candidatos a gobernadores re-
gionales en todo el país, lo que 
contraviene el llamado que 
ha hecho Chile Vamos.

La disputa programática
La medición entre Kast y 

Matthei no solo se ha dado a 
nivel territorial, sino que am-
bos ya iniciaron la carrera 
programática y por quién se 
posiciona con nuevas ideas 
que se hagan cargo de la 
contingencia y sirvan como 

insumos para sus futuros pro-
gramas de gobierno.

Algo de eso se ha visto, 
por ejemplo, con el despliegue 
de la agenda de seguridad. 
Mientras Kast ha instado a 
recoger ideas de modelos más 
severos, como el de la mega-
cárcel de El Salvador, cuyo 
Presidente es Nayib Bukele, 
Matthei ha intentado tener un 
perfil más moderado, pero 
lanzando una batería de pro-
puestas en la materia.

El republicano incluso via-
jó a El Salvador, mientras que 
la alcaldesa de Providencia 
hizo lo propio, en abril pasa-
do, a Estados Unidos, donde 
se reunió con expertos en 
seguridad.

Ambos líderes y sus equi-
pos, además, están pendientes 
de los pasos del otro. Así, 

mientras Matthei ha apun-
tado a que Kast tiene un 
techo -debido a la resisten-
cia que genera su liderazgo 
en el electorado femenino-, 
en republicanos recalcan 
que la alcaldesa también 
tendría un tope, el cual se 
estaría ref lejando -dicen- 
en los últimos sondeos de 
opinión. Por ejemplo, en la 
última Cadem la jefa comu-
nal bajó de 24% a 20% en la 
intención de voto de cara a la 
presidencial, lo que, en todo 
caso, estaría casi dentro del 
margen de error.

En la tienda republicana 
sostienen que parte de ello 
se debe a que estiman que 
Matthei no ha sido tan clara 
en materia de seguridad, a di-
ferencia de Kast, y que con 
ese tema tienen ventaja.
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¡SÍ, LEISTE BIEN! EN EL MES DE JULIO ESTAREMOS 
SORTEANDO UN KIT COMPLETO DE CALEFACCION 

CENTRAL (Avaluado en $2.400.000)

POR COMPRAS SOBRE $10.000.- 
¡EXIGE TU CUPON Y ESTARÁS PARTICIPANDO!

HACEMOS TUS SUEÑOS REALIDAD

calefaccion_central_sicav Manantiales 0904 Esquina Fuinque

GRAN SORTEO CONSTA: CALDERA MURAL MARCA ANWO MOD. 20/22 O MARCA BERETTA MOD. 24 + DUCTO EVACUACION GASES + FILTRO MAGNETICO + ESTANQUE EXPANSION 12 LITROS + MANIFOLD 
+ 4 RADIADORES 500X1000 + VALVULAS SUMINISTRO Y RETORNO + BANDEJAS TIPO LEGRAND 100X50 + AISLACION TERMICA + TUBERIAS PPR + TERMOSTATO ANALOGO + PUESTA EN MARCHA. 
NO ES CANJEABLE POR PLATA NI POR OTRO PRODUCTO.
1 AÑO DE GARANTIA EN PRODUCTOS Y SERVICIO DE LA INSTALACION, COMPONENTES Y PIEZAS

SORTEO 22 DE JULIO 2024, EN VIVO POR LAS PANTALLAS DE PINGÜINO TV MATINAL NUESTRA MAÑANA.
GANADOR TENDRÁ UN PLAZO MAXIMO DE 90 DÍAS PARA COBRAR SU PREMIO.
1 AÑO DE GARANTÍA EN PRODUCTOS Y SERVICIOS DE LA INSTALACIÓN, COMPONENTES Y PIEZAS QUE PUEDE HACERSE EFECTIVO CON LA GUÍA DE SALIDA DE LOS PRODUCTOS.

TE REGALAMOS UNA 
CALEFACCIÓN 
CENTRAL

CONTACTO INGENIERÍA +569 9999 2282 / CONTACTOSICAV@YAHOO.COM 
CONTACTO COMERCIAL + 569 8902 1152 / COMERCIALSICAV@YAHOO.COM
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Los mejores desodorantes 
antitranspirantes Wetfree. 

¿Sufres de transpiración excesiva o 
hiperhidrosis? ¡Llego la solución! 

En sus 
versiones 
Clásico 
y Forte 

Contacto: +56 9 8318 9306

INVITAMOS A 
NUESTROS CLIENTES 

Y AL PÚBLICO EN 
GENERAL A VISITAR 

ESTA MUESTRA EN EL 
MÓDULO CENTRAL, 

LOCAL 34-35.

“la calidad 
de siempre 

para TODOS”

Teléfonos:
 612 216137 

+569 4490 2373
@local3435zonafranca

Direcciones: Local 4A Avda. Principal y Módulos 34-35 Zona Franca 

NEUMATICOS SAN JORGE
Necesita: 

 CONTADOR AUDITOR 
-Con sólida experiencia en auditoría, contabilidad tributaria  
y financiera.
-Capacidad de dirigir equipos y asesorar a la alta Gerencia. 

Antecedentes indicando  pretensiones
 de sueldo y cargo al que postula a:
casamatriz@sanjorgeonline.com

Ciudad:

Fecha:
Horario:

Sector Comprendido:

Aviso de suspensión programada de 
suministro para realizar mantenimiento a la 
red de distribución.

Prolongación Mardones entre Luis Álvarez hasta Pje. 
Los Invernaderos. Incluye Pasajes: Las Hortalizas, 
Pantanal, Mañuca y Los Invernaderos.

Publicado el día domingo 23 de junio de 2024

PUNTA ARENAS
MIÉRCOLES 26 DE JUNIO

DE 10:00 A 15:00 HRS.

Oferta Laboral  
Administrativo Operacional

Búsqueda de candidatos para brindar apoyo 
logístico, operacional y administrativo al 

departamento de Operaciones de la empresa, 
en Puertos, Aeropuertos, entre otros.

Enviar Antecedentes curriculares:
erincon@transpetrol.cl

Numero de Contacto: +56941747326

Asociación de Tenis de la Región de Magallanes se encuentra 
ejecutando el proyecto denominado “TOUR DE TENIS DE 
MENORES DE MAGALLANES GRADO 3”.

Valor total $4.759.000

ESTA INICIATIVA HA SIDO FINANCIADA CON RECURSOS 
DEL GOBIERNO REGIONAL DE MAGALLANES Y DE LA 
ANTÁRTICA CHILENA Y APROBADA POR EL CONSEJO 
REGIONAL DE MAGALLANES Y DE LA ANTÁRTICA 
CHILENA.

Dictan arresto domiciliario nocturno 
contra funcionarios de EFE formalizados 

tras choque de trenes

En San Bernardo

Junto con ello, los imputados tienen prohibición de acercarse a las instalaciones de comando de la empresa estatal. ●

Ayer se realizó la audiencia de formalización de los imputados por el choque 
de trenes.

ag
en

ci
a 

u
n

o

Ambas abogados defenso-
res se mostraron contrarias 
a las medidas solicitadas por 
el Ministerio Público, pre-
sentando sus argumentos 
para liberar de los cargos a 
los acusados.

Si bien coincidían en 
que los imputados no eran 
responsables del acciden-
te, ya que el error sería de 
la empresa al no otorgar 
debidamente los dispositi-
vos de comunicación. La 
defensa del encargado de 
control indicó de manera 
reiterada que no había prue-
ba de que su cliente diera la 
instrucción.

Dentro de lo mismo, ase-
guró que si ese fue el caso, 
el imputado J.M.M. revocó 
inmediatamente la decisión 
e intentó de forma reiterada 
comunicarse con los ocu-
pantes del tren, quienes no 
dieron respuesta. Mientras 
que el abogado defensor de 
R.L.S. aclaró que solicitó el 
permiso 2 minutos antes del 
choque, y que realizó una ma-

Durante la audiencia, fue 
la fiscal Pamela Torres, quien 
está a cargo de la investigación, 
quien leyó los antecedentes, en-
tre los que estaban testimonios 
de las víctimas, transcripción 
de unos audios enviados a 
través de WhatsApp por el 
maquinista del tren de EFE, 
los partes policiales, informes 
que entregó la empresa esta-
tal y documentos de la SIAT 
de Carabineros.

Desde Fiscalía solicita-
ban las medidas cautelares de 
arresto domiciliario nocturno, 
arraigo nacional, prohibición 
de acercamiento a instala-
ciones de comando de EFE y 
prohibición de comunicación 
entre los imputados.

Ayer se realizó la 
audiencia de for-
malización de los 
imputados por el 

choque de trenes que ocurrió 
el pasado jueves en la comu-
na de San Bernardo, donde 
los acusados quedaron con 
arresto domiciliario nocturno, 
además de prohibición de 
acercamiento a las instala-
ciones de comando de EFE 
como medidas cautelares.

Son el maquinista, R.L.S., 
y el encargado de control, 
J.M.M., ambos trabajadores 
de la Empresa de Ferrocarriles 
del Estado (EFE) quienes son 
imputados por cuasidelito de 
homicidio en el Juzgado de 
Garantía de San Bernardo.

niobra para salvar la vida de 
los pasajeros.

Tras ello, el juez de 
Garantía Cristian Morales, 
decretó las medidas cautela-
res solicitadas por Fiscalía, 
y el plazo de investigación 

otorgado será de 150 días. 
Los imputados fueron pues-
tos en libertad de forma 
inmediata.

Al terminar la audiencia 
el fiscal Regional Occidente, 
Marcos Pastén, destacó que 
“el tribunal da por acreditado 
que se actuó con negligen-
cia o imprudencia” y que 
además se dio por “acredita-

do que ambos imputados en 
este estado procesal tienen 
participación en este cuasi-
delito doble de homicidio y 
de lesiones”.

Agregando que “no des-
cartamos ninguna hipótesis 
de investigación”, por lo que 
el Ministerio Público po-
dría sumar más imputados 
a la causa.
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Carne Molida
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CLC estima en $132 mil millones 
perjuicios por retenciones de isapres

Presenta informe de KPMG

En el marco de la investigación por las querellas de los médicos, la clínica controlada por Cecilia Karlezi entregó  ●
un informe elaborado por la auditora KPMG que detalló que las notas de crédito se calculaban semestralmente y se 
generaban a partir de archivos automáticos, a menudo sin seguir los convenios pactados.

CLC estima en $132 mil millones los perjuicios por retenciones de isapres y 
presenta informe de KPMG.

ag
en

ci
a 

u
n

o

acción- en la emisión de notas 
de crédito que permitieron la 
apropiación indebida de fon-
dos. La administración actual 
de Clínica Las Condes (CLC) 
encomendó a las auditoras 
EY y KPMG la realización 
de una auditoría y una audi-
toría forense para determinar 
el alcance de la defraudación 
sufrida. Estas auditorías bus-
caron precisar las cantidades 
de dinero involucradas, el 
número de notas de crédito 
emitidas, los conceptos y los 
intervinientes.

La querella indica que 
“según los primeros hallaz-
gos, el esquema descubierto 
permitió a las Isapres retener 
fondos que debían ser entre-
gados a CLC, mediante un 
ardid para burlar la ley. Hasta 
la fecha de la presentación 
de la querella, los perjui-
cios estimados superaban los 
$132.000.000.000″.

El informe de KPMG de-
talló el proceso de emisión de 
las notas de crédito de la clí-
nica entre 2017 y 2023: “Las 
Isapres enviaban el detalle 
del monto pactado, revisa-
do por el área comercial de 
CLC. Luego, esta área emitía 
un formulario con el monto 
total de la nota de crédito. 
El área de cobranza buscaba 
facturas pagadas con montos 
altos para que calzaran con los 
montos solicitados. El área 
de facturación emitió la nota 
de crédito correspondiente y 
la envió al área de cobranza 
para su descuento y/o pago. 
Este proceso reveló un esque-
ma que permitió la retención 
indebida de fondos por parte 
de las Isapres”.

Según la auditoría, se 
evidenció un proceso de emi-
sión de notas de crédito por 
acuerdos comerciales, como 
“descuento por volumen” y 

Más de 18 mil fo-
jas conforman 
la carpeta de 
investigación 

de la fiscal Karin Naranjo 
por las querellas que presen-
tó un grupo de exmédicos, 
alegando el no pago de hono-
rarios en contra de Clínica Las 
Condes (CLC). La indagatoria 
cobró relevancia cuando el 
Cuarto Juzgado de Garantía 
de Santiago fijó para el 6 de 
agosto la formalización su 
presidente, Alejandro Gil por 
el presunto delito de apropia-
ción indebida.

En el marco de esta indaga-
toria, CLC interpuso en marzo 
una querella por apropiación 
indebida, administración des-
leal y estafa en contra de Isapre 
Vida Tres y Banmédica. La 
acción penal apuntó a exeje-
cutivos de CLC, quienes, junto 
a funcionarios de las Isapres, 
participaron -según indica la 

“alto costo”, y un procedimien-
to interno de CLC para notas 
de crédito “Copago 0″ sin 
relación comercial. Correos 
electrónicos muestran nego-
ciaciones entre la Gerencia 

Comercial de CLC e Isapres. 
Hubo posibles errores en la 
imputación de notas “Copago 
0″ a facturas completamen-
te pagadas por las Isapres y 
el uso indebido de estas no-

tas para descontar montos de 
facturas a pagar. El proceso 
de emisión de notas de crédi-
to no estaba formalizado para 
notas comerciales y adminis-
trativas, señalan.
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Cotiza con nosotros:

Cámaras con 
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LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

LA MEJOR MARCA DE 
NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
CAMIONETAS - 

JEEP -   
MOTOS  -

CAMIONES  -

Servicios: Urgencias, Cirugías, Hospitalización, 
Laboratorio, Consultas y Farmacia.

*Sujeta a disponibilidad de personal e instalaciones

-

+56 9 44751053
Avenida Salvador Allende 01393, 2do piso
Horario 08:00 a 13:00 y 14:00 a 23:30 hrs.

Clínica 
Veterinaria

Rusia dice a EE.UU. que está dispuesta a 
dialogar sobre riesgos nucleares

Y que Ucrania debe estar en la agenda

El portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, afirmó que “estamos abiertos a un amplio diálogo global que abarque todas las  ●
dimensiones, incluido el conflicto en Ucrania”. Washington ha rechazado el argumento de Moscú de que al armar a las 
tropas de Kiev se ha convertido en protagonista directo de una guerra.

Rusia ve una necesidad acuciante de mantener conversaciones sobre 
seguridad con Estados Unidos.

ce
d
id
a

directa de Estados Unidos en 
este conflicto”, dijo Peskov 
a los periodistas.

Estados Unidos rechaza el 
argumento de Rusia de que al 
armar a Ucrania se ha conver-
tido en protagonista directo 
de una guerra destinada a 
infligir una aplastante “de-
rrota estratégica” a Moscú. 
Estados Unidos afirma que 
cualquier negociación sobre 
la guerra es competencia de 
Ucrania. La postura rusa, 
esbozada por Peskov, no es 
nueva. Sin embargo, declaró 
a los periodistas que la lista 
de temas que Rusia y Estados 
Unidos tienen que discutir es 
cada vez mayor.

“En general, este diálo-
go es muy necesario”, dijo 
Peskov. “Es necesario porque 
los problemas se acumulan, y 
hay muchos problemas rela-
cionados con la arquitectura 
de seguridad global”.

Desde el punto de vis-
ta de Washington, es Putin 
quien, en el tercer año de 
guerra en Ucrania, está 
engrosando la lista de pre-
ocupaciones en materia de 
seguridad. Esta semana vi-
sitó Corea del Norte, país 
dotado de armamento nu-
clear, firmó un acuerdo de 
defensa mutua con su líder 
Kim Jong-un y dijo que po-
dría suministrar armas rusas 
a Corea del Norte en respues-
ta al armamento occidental 
de Ucrania.

Putin también reiteró 
el jueves que estaba consi-
derando revisar la doctrina 
rusa sobre el uso de armas 
nucleares. El último tratado 
de control de armamen-
to que limita el número de 
ojivas nucleares estratégi-
cas que pueden desplegar 
Rusia y Estados Unidos ex-
pira en 2026.

Rusia ve una ne-
cesidad acuciante 
de mantener con-
v e r s a c i o n e s 

sobre seguridad con Estados 
Unidos, pero estas deben 
ser “exhaustivas” e incluir 
el tema de Ucrania, dijo el 
viernes el Kremlin.

“Es imposible arrancar 
cualquier segmento indivi-
dual del complejo general 
de problemas acumulados, y 
no lo haremos”, dijo el por-
tavoz del Kremlin, Dmitri 
Peskov, cuando se le preguntó 
si Moscú estaba dispuesto a 
hablar con Washington sobre 
los riesgos nucleares.

“Así que estamos abiertos 
al diálogo, pero a un amplio 
diálogo global que abarque 
todas las dimensiones, in-
cluida la dimensión actual 
relacionada con el conflicto 
en torno a Ucrania, rela-
cionada con la implicación 

https://www.instagram.com/petto.cl/?hl=es


domingo 23 de junio de 2024, Punta Arenas  43Publicidad



Internacional44  domingo 23 de junio de 2024, Punta Arenas

Milei entrega a Lula lista de 86 
bolsonaristas fugitivos en Argentina

Que huyeron tras el ataque del 8/1 a Brasilia

Existían dudas de si la Casa Rosada lo haría, considerando la cercanía del libertario con Jair Bolsonaro y su hijo, este  ●
último, recientemente de visita en el país transandino.

El 8 de enero de 2023, manifestantes, partidarios del expresidente de Brasil 
Jair Bolsonaro, irrumpieron en el edificio del Congreso en Brasilia.
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perseguir a los instigadores 
del ataque de enero de 2023. 
Además, hay un factor político 
a considerar: el expresidente 
brasileño Jair Bolsonaro, a 
quien defendían bajo el pro-
badamente falso argumento 
de que le habían robado la 
elección ante Lula, es aliado 
directo del actual mandatario 
argentino, Javier Milei.

Se sospecha, de hecho, 
que muchos de los que apa-
recen en el documento ya 
solicitaron ser reconocidos 
como refugiados, lo que for-
zaría al gobierno trasandino 
a no entregar los nombres a 
Brasil, según indica la ley de 
confidencialidad. Esto podría 
chocar con las intenciones de 
la principal economía latinoa-
mericana, que, según el portal 
de noticias brasileño G1, bus-
cará la extradición de estas 
personas.

Nómina proporcionada
Hace más de una semana 

que la Justicia brasileña ha-
bía pedido de manera oficial 
el detalle de los más de 100 
nombres que está buscando. 
Tras recibir el documento, la 
Cancillería del país lo entre-
gó en el despacho del juez del 
Tribunal Supremo Federal, 
Alexandre de Moraes, perso-
na encargada de los procesos 
por el ataque golpista en el que 
incluso se investiga al expre-
sidente Bolsonaro, así como a 
varios militares de alto rango y 
exministros del gabinete.

Según el diario Folha de 
Sao Paulo, se estima que si 
bien fueron más de 80 los 
nombres que les hicieron lle-

gar las autoridades argentinas 
a las brasileñas, son muchos 
más los que se encontrarían en 
tierras vecinas. Además, cer-
ca de una decena ya se habría 
marchado del país.

Las gestiones diplomático-
judiciales se dan en el marco 
de una investigación mayor en 
Brasil, quienes se han tomado 
muy seriamente lo relativo al 
intento de golpe de Estado, ca-
lificándolo como un ataque a 
la democracia misma.

Luego, llegaría la petición 
a Argentina para la entrega 
de los nombres. A Uruguay 
o Paraguay, en cambio, no se 
le ha solicitado lo mismo de 
momento. G1 añadió que la 
demora en la entrega de in-
formación sobre el paradero 
de los brasileños en Argentina 
se podría deber a que la Casa 
Rosada debió analizar caso por 
caso, una a una, las solicitudes, 
ya que la petición no se hizo 
por un grupo unificado.

Todavía no se detalla el 
papel que tuvieron los fugi-
tivos brasileños en el ataque 
de enero de 2023, uno muy 
similar en estética, método y 
trasfondo al ocurrido en 2021 
en Estados Unidos, donde cen-
tenares de trumpistas llegaron 
al Capitolio, en Washington, 
clamando que le habían roba-
do -nuevamente, sin pruebas 
hasta ahora- la elección a 
Donald Trump. 

Según G1, ninguno de los 
localizados por las autoridades 
argentinas pasaron por contro-
les de inmigración. De hecho, 
algunos de ellos ingresaron 
escondidos en los maleteros 
de vehículos, otros lo hicie-

A 10 días de que la 
administración del 
Presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da 

Silva, solicitara a Argentina 
oficialmente la entrega de la 
lista de 86 ciudadanos brasile-
ños que, estando investigados 
por la Justicia, condenados o 
en calidad de fugitivos, huye-
ron al citado país, finalmente 
el gobierno de Javier Milei 
accedió a la petición.

Se trata de 86 nombres 
acusados de participar en los 
ataques a los tres poderes 
del Estado de Brasil durante 
el último cambio de mando, 
donde una horda de personas 
se lanzó contra los edificios 
institucionales del gigante 
sudamericano el 8 de enero 
de 2023, en Brasilia.

Fue la Cancillería trasan-
dina la que le proporcionó la 
lista a las autoridades brasi-
leñas. Si bien el Palacio de 
Planalto solicitó los datos de 
143 personas que habrían que-
brado las medidas cautelares 
-como arrestos domiciliarios, 
el no uso de tobilleras electró-
nicas, cambiar de domicilio sin 
comunicarlo o no comparecer 
en los juzgados- y se habrían 
dirigido a Argentina a intentar 
encontrar refugio, las autorida-
des de este último país dieron 
cuenta de 86, según el regis-
tro de la Dirección Nacional 
de Migraciones.

La cercanía geográfica en-
tre ambas naciones vecinas, 
sumado a las facilidades del 
Mercosur, hicieron de nuestro 
vecino el destino ideal para mu-
chos de los prófugos en la dura 
causa judicial levantada para 

ron por un puente fronterizo o 
cruzando el río Paraná. Todas 
las fugas, añadió el medio, se 
produjeron durante 2024.

Relación puesta en duda
La gran interrogante fue 

sobre la cercanía entre el ac-
tual mandatario argentino, 
Javier Milei, y Jair Bolsonaro, 
el expresidente brasileño. Basta 
con retroceder unos meses, a 
la asunción del primero, don-
de no estuvo presente Lula 
da Silva, el Presidente del gi-
gante latinoamericano, pero 
sí lo estuvieron -y en puesto 
preferencial- tanto Jair como 
Eduardo Bolsonaro, el hijo y 
diputado del exmandatario.

La relación de Milei y 
Lula no ha sido nunca buena. 
De hecho, se puede calificar 
sin miedo a errar como mala. 

Previo a la llegada del libertario 
a la Casa Rosada, este calificó 
a su ahora par de “comunista 
y corrupto”, y amenazó con 
cortar lazos entre ambas na-
ciones, pese a que Brasil es uno 
de los principales socios eco-
nómicos de Argentina.

Es por eso que el miércoles 
el portavoz de la presidencia 
argentina, Manuel Adorni, 
se encargó de responder a di-
chas dudas. En conferencia de 
prensa con medios locales, el 
funcionario libertario aseguró 
que no existe ningún pacto de 
impunidad entre Javier Milei 
y Jair Bolsonaro.

“Nosotros no hacemos 
pactos de impunidad con ab-
solutamente nadie, vos te 
referiste a Bolsonaro; no, no lo 
hacemos ni lo haremos jamás 
con nadie, y, por otro lado, es 

un tema judicial. La justicia 
tomará las medidas corres-
pondientes cuando llegue el 
momento de tomarlas y las 
respetaremos como respeta-
mos cualquier decisión judicial, 
punto”, dijo el representante 
de la Casa Rosada.

Sin embargo, el periódi-
co argentino Clarín aseguró 
que, aunque el gobierno no 
lo pueda confirmar, se sabe 
entre pasillos que la mayoría 
-y posiblemente la totalidad- 
de los que aparecen en la 
lista de 86 bolsonaristas ha-
brían pedido refugio político 
ante la Comisión Nacional de 
Refugiados (Conare). Este es el 
organismo que se encarga de 
tramitar las solicitudes de asilo 
y refugio en el país vecino. La 
información sobre quiénes la 
pidieron es confidencial.
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SAPU CESFAM: 18 DE SEPTIEMBRE
Mateo Toro y Zambrano N° 1893

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: DR. MATEO BENCUR
Capitán Guillermo N° 0781

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: JUAN DAMIANOVIC (SAR)
José Ignacio Zenteno N° 2850, Barrio Sur
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Atención continuada las 24 hrs.

SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS: 
Atención continuada las 24 hrs.

SAPU CESFAM: CARLOS IBAÑEZ
Eduardo Frei N° 1102

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

ATENCION URGENCIA DENTAL EN EL 
CESFAM DR. MATEO BENCUR 

 CALLE CAPITAN GUILLERMO N° 0781, BARRIO PRAT

DE LUNES A VIERNES :18:00 a 22:00 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 14:00 hrs.
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 SAPU CESFAM: DR. JUAN LOZIC
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 FIESTA DE SAN PEDRO - PATRONO DE LOS PESCADORES
INVITA AGRUPACIÓN HOMBRES DE MAR 

29 de junio 2024

Nosotros somos hombres que 
vivimos de nuestro trabajo en 
la mar como lo fue San Pedro. 

En las largas noches de travesía, a veces 
peligrosas, casi siempre frías, los hombres 
del mar confiamos en que en nuestras 
barcas nos acompaña uno que fue como 
nosotros, un pescador, llamado por Jesús 
y escogido para ser pescador de hombres. 
Por un día, los hombres de mar dejamos las 
redes para reunirnos con nuestras familias 
y celebrar la fecha religiosa más importante 
para nosotros: La Fiesta de San Pedro el 
pescador.
Este año hemos tomado el acuerdo de darle 
un carácter solidario a nuestra fiesta, porque 
los pescadores somos solidarios, dentro y 
fuera del mar. Nos unimos para trabajar, 
celebrar y también cuando exigimos 
mejores condiciones y leyes más justas 
para los pescadores. Este año, durante la 
novena que vamos a celebrar en la capilla 
Jesús de Nazaret, en Pedro Aguirre Cerda, 
vamos a estar juntando pañales para los 
hermanos mayores del Samaritano, porque 
allí también hay hombres de mar y que 
hoy necesitan de nosotros. También hoy a 
las 13:00 h le estamos ofreciendo un rico 
almuerzo a nuestros hermanos mayores de 
la casa del samaritano.
A través de los medios que nos acompañan 
queremos invitar a todos los pescadores y 
católicos que nos acompañen a preparar y 
celebrar la fiesta de nuestro santo patrono.

Comienza el 19 de junio con una caravana 
por las calles de la población Nelda 
Panicucci Archipiélago de Chiloé y 
población 18 de septiembre, para dejar la 
imagen del patrono San Pedro en la capilla 
Jesús de Nazaret.
Jueves 20 de junio a las 19:30 horas 
comienza la novena en la capilla, con 
la participación de los pescadores y la 
comunidad, presidida por nuestro Padre 
Obispo Óscar Blanco. Le recordamos que 
durante la novena nos puedan cooperar con 
pañales para adultos.
Sábado 29 de junio trasladamos a nuestro 
santo patrono a la caleta de Barranco 
Amarillo. 
A las 11 de la mañana celebramos la 
Santa Misa presidida por nuestro obispo y 
sacerdotes, diáconos y todo el Pueblo de 
Dios que lleguen a ese lugar. Al terminar 
la misa, el homenaje a los pescadores 
que han partido a la casa del Padre Dios, 
buscando su honesto sustento en el mar y 
si el tiempo lo permite, la procesión por la 
bahía con nuestras embarcaciones, para dar 
gracias por el trabajo que realizamos, en la 
esperanza de que todos nos empeñemos 
para rezar por un futuro mejor para los 
pescadores… Están todos cordialmente 
invitados. 
El 29 de junio en Puerto Williams se 
celebrará una liturgia y procesión, presidida 
por el diácono Eric Morales y en Puerto 
Toro, la celebración será presidida por el P. 

Miguel Bahamonde.
En la Parroquia San Francisco de Sales de 
Porvenir, el párroco celebrará la eucaristía a 
las 11 de la mañana en el templo parroquial y 
en Puerto Natales se celebrará la eucaristía a 
las 14.00 hrs. en la capilla San Pedro, luego 
una procesión hasta el terminal pesquero 
donde se iniciará la procesión marítima, 
finalizando con un compartir ofrecido por 
la comunidad de pescadores, en la ocasión 
se bendecirá una nueva imagen de san Pedro 
adquirida por la comunidad.
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En eucaristía celebrada en la Iglesia Catedral, el 
Padre Obispo entregó las credenciales a las personas 
que, tras realizar el curso de Prevención dictado por 
la Conferencia Episcopal de Chile, les acredita como 
Formadores en Prevención de Buen Trato y Ambientes 
Sanos y Seguros de la Diócesis de Punta Arenas. Es 
el primer nivel aprobado para Agentes Pastorales de 
Colegios y Parroquias, entregado por la Sra. Pilar 
Ramírez de manera presencial y el P. David Albornoz 
de manera virtual.

ACREDITACION COMO FORMADORES EN PREVENCIÓN

El domingo 16 de junio, en el Centro de Mineros de Puerto Natales, se celebró una Eucaristía en 
conmemoración de los 20 años del fallecimiento de los 14 mineros en la Cuenca Carbonífera, suceso 
ocurrido un 14 de junio del 2004. La misa fue presidida por el Párroco Juan Solís junto al Diácono 
Belarmino Oyarzo.
Pariciparon además, la alcaldesa de la comuna, Antonieta Oyarzo; el consejero regional, Patricio Gamin; 
los concejales Verónica Pérez y Marcelo Contreras; y los familiares de los mineros fallecidos. 
Se oró por el eternodescanso de Héctor Cesar Rebolledo, Odilon Vedia, José Chávez Paillan, José 
Luis Armella, Nicolás Esteban Arancibia, Eduardo Jorge Vallejos, Víctor Hernández Hernández, José 
Hernández Zambrano, Silverio Méndez, Oscar Marchan, José Sixto Alvarado Díaz, Miguel Antonio 
Cardoso, Julio Néstor Álvarez (Facebook Natales Ilustre Municipalidad).

EUCARÍSTIA EN RECUERDO DE LOS MINEROS FALLECIDOS EN RIO TURBIO

7

El sábado 15 de junio de la sede parroquial de Cristo 
Obrero, se reunió para reflexionar y compartir en 
comunidad en torno a la misericordia de Dios. Fue 
una grata experiencia que culminó con la eucaristía 
presidida por el P. Juan Carlos Zura quien condujo 
el retiro (Facebook Parroquia Cristo Obrero Punta 
Arenas).

RETIRO ESPIRITUAL COMUNIDAD SEDE 
DE LA PARROQUIA CRISTO OBRERO
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La Casa del Samaritano recibió la visita de 15 
alumnos del Kinder “Quijotes” del Colegio Miguel 
de Cervantes junto a su coordinadora y apoderadas. 
Muy sorprendidos quedaron nuestros Hermanos 
Mayores al ver que los pequeños llegaron con 
varias cajas que contenían principalmente artículos 
de aseo personal, los cuales fueron reunidos en 
una campaña interna en el contexto del aniversario 
Nº38 del colegio. ¡Muchísimas gracias por tan 
noble gesto, y felicidades por su aniversario! 
(Facebook Fide XII).

Agradecemos al Club de Leones Cruz del Sur, 
quienes reunieron una importante cantidad de 
pañales para los Hermanos Mayores de la Casa del 
Samaritano. Aprovechamos de felicitarlos en su 
47º aniversario, y valoramos que en ese contexto 
surjan iniciativas que otorguen beneficios de este 
tipo. Los leones que entregaron donación fueron 
Laura Zarate, Jorge  Torres y Claudia Marquez 
(Facebook Fide XII).

Con gran alegría y satisfacción para la casa 
salesiana de Puerto Natales, se llevó a cabo el 
pasado jueves 13 de junio, la inauguración del 
elevador de enseñanza media, el cual marca un 
hito para la institución en accesibilidad universal 
e inclusión. Este elevador facilitará el acceso al 
segundo piso de la enseñanza media para toda 
la comunidad educativa, especialmente para 
personas con dificultad de desplazamiento. La 
ceremonia contó con la presencia del Ecónomo 
Inspectorial P. Néstor Muñoz SDB, el Director 
del Liceo Salesiano Mpnseñor Fagnano P. Pedro 
Carrera SDB, el Rector don Alex Contreras, 
representantes del Centro de Alumnos y Centro de 
Padres, estudiantes y educadores salesianos (www.
fagnano.cl).

Con ocasión de la celebración de la fiesta del 
Sagrado Corazón, titular de la comunidad 
parroquial, se realizó una visita a la casa del 
Samaritano, ofreciendo un almuerzo a nuestros 
hermanos mayores y entregando una ayuda en 
útiles personales de aseo. Agradecemos la acogida 
de nuestros hermanos mayores en su casa y la ayuda 
de la comunidad para realizar esta acción solidaria 
(Carolina Herrera Bahamonde – Coordinadora 
Parroquial).

LA CASA DEL SAMARITANO RECIBE A 
LOS MÁS PEQUEÑITOS DEL COLEGIO 

MIGUEL DE CERVANTES

EN SU ANIVERSARIO, CRUZ DE 
LEONES CRUZ DEL SUR APOYA A LA 

CASA DEL SAMARITANO

CON GRAN ALEGRÍA LICEO SALESIANO 
MONSEÑOR FAGNANO CELEBRÓ 

LA INAUGURACIÓN DE MODERNO 
ASCENSOR

PARROQUIA CATEDRAL PREPARAN 
ALMUERZO Y ACCIÓN SOLIDARIA EN 

CASA DEL SAMARITANO

Durante la bella y nevada mañana de este 
viernes, llegaron hasta la Casa Del Samaritano 
desde la Policía de Investigaciones a 
entregarnos una importante donación. En 
el contexto de su aniversario 91º como 
institución, surgió esta idea que se llevó a 
cabo a partir de donaciones de los mismos 
funcionarios policiales.
El aporte, que fue recibido por el director 
de nuestra fundación, Reinaldo Leiva, y por 
don Belfor Vargas, presidente del club de 

adultos mayores “Nuevo Horizonte” de la Casa del Samaritano, da cuenta de una importante cantidad 
de pañales y toallitas húmedas para nuestros Hermanos Mayores. “El estar aquí tiene un significado 
personal que va más allá de ser policía. Muchas veces nos pasamos el tiempo haciendo tantas cosas y 
nos olvidamos de gente que no la está pasando bien, como nuestros abuelitos. A su vez, esta instancia nos 
reafirma que podemos seguir manteniendo este tipo de acercamiento con la comunidad”, señaló Emilio 
de Giorgio, subprefecto de la Policía de Investigaciones y jefe de la Brisexme de Punta Arenas. ¡Los 
felicitamos por su 91º aniversario y agradecemos de gran manera su consideración hacia nuestro hogar! 
(Facebook Fide XII).

EN EL CONTEXTO DE SU ANIVERSARIO FUNDACIONAL PDI VISITA LA CASA DEL 
SAMARITANO

Se dieron por finalizado las actividades del primer semestre en Pastoral en el 
Instituto Sagrada Familia. Con nieve y mucho frío nuestras alumnas de los 
diversos grupos participaron de una hermosa oración por la paz, preparado 
por el grupo de confirmación y su catequista Sra. Sandra  Velásquez (www.
insafa.cl).

FINALIZACIÓN DE GRUPOS PASTORALES  
Y SACRAMENTALES DE INSAFA
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«¿POR QUÉ TIENEN MIEDO? 
¿CÓMO NO TIENEN FE?»

12º Domingo del Tiempo Ordinario B

“¿Dónde estás, Señor, cuan-
do sufrimos?”; “¿Por qué 
duermes, Señor, cuando tu 
Iglesia sufre?”; “¿Por qué 
hay tanto mal en el mundo?”. 
Estos son con frecuencia 
nuestros clamores cuando 
nos sentimos amenazados 
por las olas de la desgracia, 
del sufrimiento y de la mal-
dad? Y la respuesta del Señor 
es justamente otra pregunta, 
seguida de una alentadora 
respuesta: “¿Por qué tienen 
ustedes tanto miedo?”. “Yo 
estoy con ustedes. Crean en 
mí, confíen en mí”. Expre-
samos nuestra confianza de 
que con el Señor podemos 
superar todas las pruebas y 
todo mal. 
Las respuestas de Dios a Job, 

cuando éste le implora en sus 
sufrimientos, son: “Fíjate en 
mi poder y confía en mí, aun 
cuando no entiendas” (PRI-
MERA LECTURA). El amor de 
Cristo nos mueve hacia ade-
lante, pues en él hemos llega-
do a ser totalmente nuevos y 
renunciamos a nuestra vieja 
conducta (SEGUNDA LECTU-
RA). El miedo hace tambalear 
la débil fe de los discípulos 
cuando experimentan serio 
peligro. También a nosotros 
nos pregunta Jesús: “¿Por 
qué tienen miedo? ¿Por qué 
es tan débil su fe?” (EVANGE-
LIO). 

PRIMERA LECTURA: Job 
38,1.8-11
El Señor respondió a Job 

desde la tempestad, dicien-
do: ¿Quién encerró con dos 
puertas al mar, cuando él 
salía a borbotones del seno 
materno, cuando le puse una 
nube por vestido y por paña-
les, densos nubarrones? Yo 
tracé un límite alrededor de 
él, le puse cerrojos y puertas, 
y le dije: «Llegarás hasta aquí 
y no pasarás; aquí se quebra-
rá la soberbia de tus olas».

PALABRA DE DIOS

SALMO: 106,23-26.28-31

R. ¡DEN GRACIAS AL SE-
ÑOR, PORQUE ES BUENO, 
PORQUE ES ETERNO SU 
AMOR!

Los que viajaron en barco por 
el mar, para traficar por las 
aguas inmensas, contempla-
ron las obras del Señor, sus 
maravillas en el océano pro-
fundo. R.

Con su palabra desató un 
vendaval, que encrespaba las 
olas del océano: ellos subían 
hasta el cielo, bajaban al abis-
mo, se sentían desfallecer por 
el mareo. R.

Pero en la angustia invocaron 
al Señor, y Él los libró de sus 
tribulaciones:
cambió el huracán en una bri-
sa suave y se aplacaron las 
olas del mar. R.

Entonces se alegraron de 
aquella calma, y el Señor los 
condujo al puerto deseado. 
Den gracias al Señor por su 
misericordia y por sus ma-
ravillas en favor de los hom-
bres. R.

SEGUNDA LECTURA: 2Corin-
tios 5,14-17
Hermanos: El amor de Cristo 
nos apremia, al considerar 
que si uno solo murió por 
todos, entonces todos han 
muerto. Y Él murió por todos, 
a fin de que los que viven no 
vivan más para sí mismos, 
sino para aquel que murió y 
resucitó por ellos. Por eso 
nosotros, de ahora en ade-
lante, ya no conocemos a 
nadie con criterios puramen-
te humanos; y si conocimos 
a Cristo de esa manera, ya 
no lo conocemos más así. 
El que vive en Cristo es una 
nueva criatura: lo antiguo ha 

desaparecido, un ser nuevo 
se ha hecho presente.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 4,35-41
Al atardecer de ese mismo 
día, Jesús dijo a sus discí-
pulos: «Crucemos a la otra 
orilla». Ellos, dejando a la 
multitud, lo llevaron a la bar-
ca, así como estaba. Había 
otras barcas junto a la suya. 
Entonces se desató un fuerte 
vendaval, y las olas entraban 
en la barca, que se iba llenan-
do de agua. Jesús estaba en 
la popa, durmiendo sobre el 
cabezal. Lo despertaron y le 
dijeron: «¡Maestro! ¿No te 
importa que nos ahogue-
mos?». Despertándose, Él 
increpó al viento y dijo al mar: 
«¡Silencio! ¡Cállate!» El vien-
to se aplacó y sobrevino una 
gran calma. Después les dijo: 
«¿Por qué tienen miedo? 
¿Cómo no tienen fe?». En-
tonces quedaron atemoriza-
dos y se decían unos a otros: 
«¿Quién es este, que hasta el 
viento y el mar le obedecen».

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 23: 10.00 hrs. / 12.15 hrs. / 19.00 
hrs. Eucaristía en Catedral.
Martes 25: 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.
Miércoles 26: 19.00 hrs. Celebración de San 
José María Escrivá de Balaguer - Eucaristía 
en Catedral.
Jueves 27: 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.
Viernes 28: 19.00 hrs. Eucaristía en 
Catedral.
Sábado 29: 11.00 hrs. Celebración de 
San Pedro – Patrono de los Pescadores, 
Eucaristía en Caleta de Barranco Amarillo y 
Procesión por la Bahía.
Lunes 24: 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral 
/ 20.00 hrs. Eucaristía en Parroquia Nuestra 
Señora de Fátima en la que asume como 
párroco el Pbro. Bernardo Astudillo Basulto.

Lunes 24: Is 49,1-6; Sal 138,1-3.13-15; 
Hech 13,22-26; Lc 1,57-66.80 (Solemnidad 
del Nacimiento de San Juan Bautista).
Martes 25: 2Rey 19,9-11.14-21.31-36; Sal 
47,2-4.10-11; Mt 7,6.12-14
Miércoles 26: 2Rey 22,8.10-13;23,1-3; Sal 
118,33-36.39-40; Mt 7,15-20
Jueves 27: 2Rey 24,8-17; Sal 78,1-5.8-9; Mt 
7,21-29
Viernes 28: 2Rey 25,1-12; Sal 136,1-6; Mt 
8,1-4
Sábado 29: Hech 3,1-10; Sal 18,2-5; 
Gál 1,11-20; Jn 21,1.15-19 (Vigilia de la 
Solemnidad de Santos Pedro y Pablo).

COLECTA POR LA CARIDAD DEL PAPA
SÁBADO 29 Y DOMINGO 30 DE JUNIO
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60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  
familia. Abate Molina 0398. Tel. 
612260129. 

$700.000  DISPONIBLE ENERO,  
depto. Central. 03 dormitorios, 01 
baño, amplio estar. Comedor, cocina, 
buena iluminación, a una cuadra de 
calle Bories. contacto@habitsur.cl    
contacto: 9 94613022

ARRIENDO DEPARTAMENTO DE  
un ambiente, en sector centro, 
ingreso independiente, calefacción 
central, gastos comunes incluidos, 
amoblado. Verdaderos interesados 
contactarse al 985728513. 

S E A R R I E N D A C A S A S E M I  
amoblada sector Rio Seco, cuenta 
con living comedor, cocina amplia, 
3 dormitorio, 2 baños, calefacción 
central. Antecedentes para arriendo: 
Acreditación de renta. Mes adelan-
tado. Mes de garantía. Contactar: 
+56 9 63074967. 

ARRIENDO CASA EN CALLE UNO  
4012, Valle Bicentenario. Tres 
dormitorios, living y amplio 
comedor. Estacionamiento interior 
y antejardín. Excelente estado 
de conservación. $620.000 (Un 
mes de garantía). Interesados 
comunicarse (WS) al 995842538. 

(20-24)

$530.000 CASA EN CONDOMINIO,  
4 dormitorios, 2 baños, living 
comedor, despensa. 612247306. 
(22-25)

ARRIENDO DEPTO.$490.000  
Contacto: +56944258302. (23-12)

90 Propiedades Venden

SE VENDE CASA hABITACIóN DE  
1 agua, 1 dormitorio, living, co-
cina, baño, semiamoblada, con 
TV, 1 calentador Bosca, 1 cocina, 
lavadora, 1 refrigerador, etc. Valor 
$15.000.000. Cel. 928239569- 
920435213. (20-25)

VENDO CASA TIPO CABAñA, DOS  
dormitorios, living comedor, baño, 
cocina, despensa, bodega, lista para 
desarmar y traslados, incluye bosca 
completa. 998283932. (20-25)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  
electricidad. Precios módicos ga-
rantizados. Fono 981357853.

F A B R I C A C I ó N  C A S A S  
prefabr icadas, Ampliaciones 
+56995955873. (19-03)

S E  C O N S T R U y E N  C A S A S  
de todo tipo, también gasfitería, 
cerámicos, piso flotante, redes 
sanitarias, alcantarillado. Fono 
972772440. (20-26)

MUROS RADIER, ALBAñILERíA,  
construcción, arreglos techos, 
fugas agua, pisos, baños, cocinas, 
canaletas, reparación, cámaras 
alcantarillado, gasfitería. 981223399. 
(20-27)

P I N T U R A  C E R Á M I C O S ,  
gasfitería, arreglos baños, cocinas, 
muros, radier. 988328824. (20-27)

EMPRESA DE DEMOLICIONES  
y de construcción, amplia experiencia, 
garantías, facilidades, vehículos, 
camiones y maquinas. Contacto. 
988328824. (20-27)

110 Guía para el hogar

SE VENDE CASA DE MASCOTA,  
Otto Maggens 0775. 612217735. 
(22-28)

310 Fletes

FLETES DESDE 10.000. 988328824. 
(20-27)

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  
artefactos sanitarios, moderna ma-
quinaria eléctrica, su única y mejor 
solución. Maestro Arancibia. amplia 
experiencia. 612213915- 996493211. 
Todo medio de pago. (25ene2025)

340 Empleos Ofrecidos

EMPRESA DEL RUBRO MARíTIMO  
necesita contratar personal con 
perfil oleo hidráulico para trabajos 
en terreno. Enviar curriculum vitae 
a correo: cvempleomagallanes@
gmail.com, plaza disponible Punta 
Arenas y Natales.

S E NEC E S I TA C ON T R ATA R  
guardias de seguridad para Puerto 
Natales, control Acceso, Jornada 
laboral excepcional 4x4x12. 
Interesados llamar al 985293205. 
(19-24)

EMPRESA RENT A CAR, REqUIERE  
contratar personal con experiencia 
en el rubro para trabajar en turnos 
rotativos Requisito : Licencia Clase 
B ingles básico conocimiento 
office ( Excel, Word ) atención a 
clientes enviar CV a: chfilipic@
gmail.com. (19-24)

SE SOL IC I TA COCINER A O  
cocinero para Estancia, Continente. 
Contactar a correo:  mhernandez@
simunovic.cl, teléfono: 612292852. 
(22-24)

350 Empleos Buscados

SE OFRECE MATRIMONIO PARA  
labores de campo. 966898769. 
(22-07)

S E  O F R E C E  P E R S O N A  
p/trabajos  carpintería, pintura u 
otras labores. 989019866. (23-24)

HABITSUR  
GESTIÓN 

INMOBILIARIA
VENTA - ARRIENDO - ADMINISTRACIONES 

DE PROPIEDADES

CONTACTO@HABITSUR.CL
WWW.HABITSUR.CL

FONO CONTACTO    +56 9 94613022

PINChA 
AQUÍ

SE ArriEndA 
OFICINA EN 

AVENIDA ESPAñA 
DE 60 M2, CON 2 

ESTACIONAMIENTOS.
CONTACTARSE AL 

TELéFONO 968436783

PUBLiQUE COn nOSOTrOS
ContáCtenos al 2 292900 

ClasifiCados@elpinguino.Com

atenCión empresas

SE ExTRAVIó EN PjE. LOS PETRELES 
AVES AUSTRALES EL DíA MIéRCOLES 

08 DE MAyO EN LA NOChE. 
NECESITO SABER qUE LE SUCEDIó.

SE BUSCA A 
rAyiTAS 
CON VIDA O NO. SI ESTÁ FALLECIDO 

NECESITO ENCONTRARLO PARA 
PODER SEPULTARLO. xFAVOR!

COnTACTO: 952479479

https://www.jigsawplanet.com/?lang=es-ES
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Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Investigaciones Privadas

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

Los exámenes de laboratorio se entregan el mismo día que se realizan.

Cirugía Bariátrica
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova

Cirugía General Adulto
Dr. Javier Poblete 
Dra. Ivonne Zárate 
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Rodrigo Mandujano

Cardiología Adulto
Dr. Milton Alcaino 
Dr. Pablo Antileo 
Dra. María José Fernández 
Dr. Ricardo Marín 

Cirugía General Adulto y digestiva
Dra. Lissette Leiva 
Cirugía Infantil / Pediátrica
Dra. Jimena Vila 
Dra. Nicole Roldán
Dr. José Sepúlveda

Coloproctología
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Javier Gómez 

Dermatología
Dr. Diego Carrizo 

Cirugía Maxilofacial
Dr. Francisco Silva 
Cirugía Oncológica
Dr. Gustavo Soto 

Endocrinología
Dra. Carolina Carmona 
Fisiatría Adulto
Dr. Hermes Abreo 

Cirugía Vascular
Dr. Sebastián Soto 

Fonoaudiología
Paulina Cárdenas 
Silvia Marín 
Silvia Rubio 

Hematología Adulto
Dr. Marcelo Navarrete 

Gastroenterologia Adulto
Dr. Luis Álvarez 
Dr. Fernando Orellana
Dr. Mario Ojeda  

Ginecología
Dr. Nicanor Barrena Medel
Dr. Gabriel Álvarez
Dra. Alexandra Maldonado 
 

Inmunología
Dr. Carlos Verdugo 

Ginecología y Obstetricia
Dr. Gabriel Álvarez 
Dr. Ramón Serra
Dra. Alexandra Maldonado
Dra. Cristina Pérez

Medicina General Adulto 
Dr. Juan Casanova 
Dr. Roberto Castro 
Dra. Alejandra Gil 
Dr. Adolfo González 
Dr. Edixon Nava 
Dra. Aura Ospina 
Dr. Salvador Buccella 
Dr. Olegario Trujillo 
Dr. Hugo Vallejos 
Dr. Fernando Veneros
Dr. Manuel Zerpa
Dr. Adolfo  Zamora
Dr. Manuel Oyarzo
Dra. Mariela Quiroz
Medicina Interna
Dr. Christos Varnava 

Broncopulmonar Adulto
Dra. Fátima Zambrano 
Dr. Andrés Prieto 
Dr. Bernardo San Martín
Dra. Ivy Contreras

Broncopulmonar Infantil
Dr. José Luis Pérez Traumatología Hombro

Dr. Pedro Ocampo
Dr. Fernando Pinochet
  

Traumatología Cadera
Dr. Fernando Nemtala Fonasa

Traumatología Rodilla
Dr. Mauricio Nuñez 
Dr. Fernando Zamora 

Fonasa
Fonasa

Traumatología General
Dr. Mauricio Díaz 
Dr. Stefan Lozic 
Dr. Sergio Mac-Lean 
Dr. Nelson Norambuena 
Dr. Gonzalo Seron 

Urología Adulto
Dr. Alexis Agudo 
Dr. Rodrigo Mandujano 
Dr. Vladimir Moraga 
Dr. Luis Vallejo 

Traumatología Mano / Muñeca / Codo
Dra. Dalia López 

Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonoaudiología
Silvia Marin 
Silvia Rubio 

Matrona
Ana Mendez 
Patricia Varas 
Patricia Cárdenas

Medicina General Adulto
Dr. Gustavo Barraza 
Dr. Manuel Oyarzo 
Dr. Manuel Zerpa 
Dr. Reinaldo Vidal
Dr. Fernando Veneros 

Nutrición
Nicole Borguenson 

Podología
Rosana López 
Gloria San Martín

Psicología
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera

Pediatría
Dr. Alberto Martínez 

Reserva el especialista que necesitas en    redsalud.cl

Especialistas Clínica RedSalud Magallanes Avenida España #01455
Especialistas Centro Médico RedSalud Punta Arenas

Pedro Montt #890

Directorio Médico - Conoce a nuestros especialistasMAGALLANES

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Otorrinolaringología
Dr. Sergio Lillo
Dr. Andrés Molina 
Dr. Nelson Pérez 
Dr. Cristiano Raffael Fonasa

TM Otorrinolaringología
Sonia Calvo 
Glennis Ulloa Fonasa

Fonasa

Radioterapia Oncológica
Dra. Evelyn San Martín
Dra. Moyra Durán

Pediatría
Dr. César Aguila 
Dra. Heidi Canelo 
Dra. María José Soto 
Dr. Alberto Martínez
Dra. Lorena Oyarzo
Psicología
Tamara Henríquez 
Bárbara Huenchuguala 
Juan Reyes 
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera
Rodrigo Díaz 

Reumatología
Dra. Bellanides Mansilla 
Dr. Zosimo Maravi 
Terapeuta Ocupacional
Carolina Córdova 
TM Oftalmología
Andrea Galdames 

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Nefrología Adulto
Dr. Rodrigo Mansilla 

Medicina Familiar
Dra. Mariela Quiroz

Neurocirugía Adulto
Dr. Francisco Muñoz 
Dr. Hernán Rebolledo
Dr. Cristian Reyes
Dr. Marcos Ramírez  
Neurología Adulto
Dr. Ramiro Fernández
Dr. Victor Cid

Neurología Infantil
Dra. María Paz Orellana 
Nutrición
Carla Barrientos 
Cecilia Loyola 
Cherie Nuñez
Nicole Borguenson 

Nutriología
Dra. Daniela Dusic 

Oftalmología
Dr. Damián Muñoz
Dr. Mario Díaz

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Nutriología y Diabetología
Dra. Jessica Ampuero 

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJESderecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Av. España 959

www.elpinguino.com

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

INVEsTIGACIONEs PRIVADAs
ANÁLIsIs DE INFORMACIóN

INVEsTIGACIóN PATRIMONIAL
INVEsTIGACIóN DE INFIDELIDAD

ENTRE OTROs...

MPMINVEsTIGACIONEs@GMAIL.COM
FONO +56 9 3875 6868

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743
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CPC MAGALLANES
C. de la Producción y el Comercio de Magallanes

cpcparenas@tie.cl / +56-61-221.9357
'Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.cpcmagallanes.cl

ASOGAMA
Asociación de Ganaderos de Magallanes

secretaria@asogama.com / +56-61-221.3029
Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.asogama.com

C.Ch.C.
Cámara Chilena de la Construcción (Sede Punta Arenas)

puntaarenas@cchc.cl / +56-2-2258.7490
Magallanes N° 671, Punta Arenas

http://www.cchc.cl/gremial/camaras-regionales/punta-arenas

APSTM.
Asoc. Productores Salmones y Truchas de Magallanes

contacto@salmonicultoresmagallanes.cl / +56-61-221.3029
Roca N° 1030 Oficinas 301 - 302, Tercer Piso

http://salmonicultoresmagallanes.cl

CAMARA FRANCA
Asoc. de Usuarios de la Zona Franca de Punta Arenas

camfranca@entelchile.net / +56-61-221.4511
Avda. Bulnes, Km 3½ Norte Lote-D, / Manzana 8, Z. Franca.

ARMASUR
Asoc. de Armadores de Transp. Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur 

Austral. '+56-61-272.8100 anexo 2210 / Juan Williams N° 06450
http://www.armasur.cl

AUSTRO ChILE A.G.
Asoc. Magallánica de Empresas de Turismo, Austro Chile

info@austrochile.cl / +56-61-264.2350
Avda. Costanera del Estrecho, local N° 4, Punta Arenas.

http://www.austrochile.cl

ASOCIACIONES dE EMPRESARIAS y 
EjECUTIvAS dEL TURISMO 

dE MAGALLANES
ASEET MAgallanes y de la Antártica Chilena AG.

 Instagram: @aseetmagallanes

CÁM. dE COMERCIO E INdUSTRIAS 
dE MAGALLANES

Cámara de Comercio e Industrias de Magallanes A.G.
ccmagallanes@123.cl / +56-61-261.4550/51

O’Higgins N° 942, Punta Arenas / http://www.cnc.cl

CÁMARA dE COMERCIO dETALLISTA 
dE PUNTA ARENAS

Cámara de Comercio Detallsta de Punta Arenas
contacto@camaradetallistapuntaarenas.cl / +56-61- 261.3365

Pedro Montt N° 925, Piso 2, Punta Arenas.
 / http://www.camaradetallistapuntaarenas.cl

AGIA MAGALLANES
A.G. Industrial y Artesanal de Magallanes

agia.magallanes.2007@gmail.com / +56-61-222.2239
Sarmiento N° 677, Punta Arenas. 
/ http://www.agiamagallanes.cl

CÁMARA dE TURISMO TIMAUkEL 
TIERRA dEL FUEGO AG

Instagram: @timaukel_turismo

Asoc. GremiAles

 Gracias
Padre Pio 
por favor 
concedido

OBITUARIO: FLOR SOBARZO LAGO - MARÍA ESTER NAhUELQUIN BACOLICh -
 LUIS GILIBERTO FURNIER BARRÍA.

Necrológicos

Santo Apóstol San Judas, fiel sier-
vo y amigo de Jesús, la iglesia te 
honra e invoca universalmente, 
como el patrón de los casos difíci-
les y desesperados. Ruega por mí, 
estoy sólo y sin ayuda. Te imploro 
hagas uso del privilegio especial 
que se te ha concedido, de soco-
rrer pronto y visiblemente cuando 
casi se ha perdido toda esperan-
za. Ven en mi ayuda en esta gran 
necesidad, para que pueda recibir 
consuelo y socorro del cielo en to-
das mis necesidades, tribulaciones 
y sufrimientos, parwticularmente 
(haga aquí su petición), y para que 
pueda alabar a Dios contigo y con 
todos los elegidos por siempre. Te 
doy las gracias glorioso San Judas, 
y prometo nunca olvidarme de este 
gran favor, honrar te siempre como 
mi patrono especial y poderoso y, 
con agradecimiento hacer todo lo 
que pueda para fomentar tu devo-
ción. Amén. 

Milagroso San 
Judas Tadeo

 Gracias
San Expedito

por favor concedido

FLOR SOBARZO LAGO
(Q.E.P.d.)

Participo el sensible falle-
cimiento de mi querida pri-
ma Flor "Titi" Sobarzo Lago 
(Q.E.P.D.), acaecido en la 
ciudad de Puerto Natales. 
Participa: Su primo Walter 
Sobarzo y familia.
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ARIES GÉMINISTAURO

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Siga buscando a esa persona, pero hágalo 
con cuidado para evitar atosigarla. SALUD: Si man-
tiene una actitud mental positiva ningún mal le podrá 
superar. DINERO: Su frente siempre debe estar en 
alto ya que su esfuerzo le llevará lejos. COLOR: Café. 
NÚMERO: 4.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Trabaje en esas cosas que le han traído pro-
blemas en el pasado con otras parejas. SALUD: Es 
super importante que irradie energías positivas a las 
demás personas, eso también le ayudará a usted. DI-
NERO: Se debe esforzar un poco más para así salir 
adelante. COLOR: Plomo. NÚMERO: 24.  

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Proyecte seguridad, eso también será bien 
visto por esa persona que usted desea tener en su 
vida. SALUD: Los desarreglos por querer pasarlo bien 
no le ayudan ni le hacen bien. DINERO: Evite dañar 
tan fuertemente su presupuesto por culpa de algún 
gasto importante. COLOR: Marrón. NÚMERO: 1.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Si decide presionar en ciertos aspectos es 
muy probable que termine todo en un verdadero caos 
para ambos. SALUD: La clave para una buena salud 
de ser prudente y no abusar. DINERO: Organizarse 
es lo vital cuando se desea solucionar los problemas 
económicos. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 18.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Conozca gente, aumente su círculo social, 
busque a sus amistades. Así puede aumentar la po-
sibilidad de encontrar a alguien que llene su cora-
zón. SALUD: No se altere, no le hace bien. DINERO: 
Ponga a trabajar todas esas competencias que tiene. 
COLOR: Marengo. NÚMERO: 31.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: No se quede solo en las buenas intenciones, 
debe hacer cosas por su relación. SALUD: El exceso 
de estrés repercute siempre en la zona estomacal, 
tenga cuidado. DINERO: Siempre debe guardar algo 
de dinero para eventos fuera de lo presupuestado. 
COLOR: Azul. NÚMERO: 10.

(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: No deje que sus sentimientos terminen que-
dando en evidencia, tenga un poco de precaución 
para evitar que nadie juegue con ellos. SALUD: Más 
cuidado con su salud emocional. DINERO: Aprove-
che bien esas condiciones que tiene. COLOR: Blan-
co. NÚMERO: 15.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Alivie un poco la carga que hay en su cora-
zón, para esto lo mejor que puede hacer es hablar 
las cosas con sinceridad. SALUD: Ya es tiempo de 
tomar cartas en el asunto para que su salud no se 
siga resintiendo. DINERO: No desaproveche sus ha-
bilidades. COLOR: Blanco. NÚMERO: 36.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: No debe permitir que una tercera persona 
le ponga contra la espada y la pared. Si esto es así, 
entonces no debe ser parte de su vida. SALUD: Cui-
dado con los arrebatos de mal genio. DINERO: Evite 
la falta de dinero, trate de ahorrar. COLOR: Rojo. 
NÚMERO: 16.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Todo puede ir quedando atrás si permite 
que las cosas vayan decantando un poco. No se 
impaciente. SALUD: No le conviene sobre exigir 
su zona lumbar. DINERO: El gasto excesivo tarde 
o temprano puede afectar gravemente a sus finan-
zas. COLOR: Negro. NÚMERO: 8.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: El amor puede hacer que se acepten muchas 
cosas, pero no por eso usted debe permitir que sus 
valores sean transgredidos. SALUD: Si varia un 
poco su actitud estará ganando mucho en lo que es 
salud. DINERO: Permita que fluya su creatividad al 
hacer su trabajo. COLOR: Celeste. NÚMERO: 7.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Tener diferencias entre las personas es habi-
tual, pero debe evitar que esas diferencias terminen 
por generar distancia. SALUD: No se exponga a más 
estrés del que ya está sometido/a. DINERO: Tiene 
que poner al día sus deudas. COLOR: Gris. NÚME-
RO: 34.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)

Plan Cuadrante Punta arenas

Cuadrante n°1
avda. IndePendenCIa – avda. esPaña-  

C.a. MerIno Benítez     
976691792

Cuadrante n°2
ovejero – avda. esPaña- C.a. Benítez                                          

976691775

Cuadrante n°3 
ovejero- avda. esPaña – rePúBlICa- 

avda. Costanera del río 
976691837

Cuadrante n°4 
e.lIllo- j.e.rosales-Prat- Pérez de arCe- avda. esPaña -          

rePúBlICa- avda. Costanera del río.
976691811

Cuadrante n°5 
e.lIllo -juan e. rosales-Prat-Pérez de arCe- 

avda. IndePendenCIa  
976691832

CaraBIneros
PrIMera CoMIsarIa Punta arenas

612761095
segunda CoMIsarIa Puerto natales 

612761139
terCera CoMIsarIa PorvenIr

612761171
vIolenCIa IntrafaMIlIar

149/61276111
tenenCIa Monte ayMond

612761122

  PROGRAMACIÓN - dOMINGO

07:00 NOTICIAS AM 

09:00 LA MAÑANA ENTRETENIDA 

 DE PINGUINO RADIO

13:00  NOTICIAS AL MEDIO DÍA

16:00  TODO NOTICIAS

19:00  LA TUKA TARDE

21:00  NOTICIAS CENTRALES 

Canal 4 señal abierta - Canal 30 cable - Canal 4.1 Señal Digital

08:00 A 09:00  NOTICIAS AM DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

09:00 A 12:45  “NUESTRA MAÑANA”, EL MATINAL  

  DE PINGÜINO TV

12:45 A 13:00  ESPACIO PUBLICITARIO

13:00 A 13:35  NOTICIAS 13 HORA DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

13:35 A 15:00  CAMBALACHE (ESTRENO)

15:00 A 16:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

16:00 A 17:00  RETRUCO

17:00 A 18:00  CONTINGENCIA (REPETICION)

18:00 A 19:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

19:00 A 20:00  VIDA SALUDABLE (ESTRENO)

20:00 A 21:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION)

21:00 A 22:00  IDOLOS DEL DEPORTE (ESTRENO)

22:00 A 01:00  LA TUKA NOCHE

01:00 A 02:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

02:00 A 03:00  RETRUCO (REPETICION)

03:00 A 04:00  PASION DEPORTIVA (REPETICION)

04:00 A 05:00  CAMBALACHE (REPETICION)

05:00 A 06:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

06:00 A 07:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION) 

07:00 A 08:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

95.3 FM
RADIO

590 AM
RADIO
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Av. España 959 www.elpingino.com

Clasificados Fono: 612 292900

(23jun)

CARIBEÑA 
CARIÑOSA APASIONADA 

+56973415069. 

SEXMAGALLANES.CL
SEÑORITAS SCORT  

(09 julio)

KAty
PARAguAyA  15 El 

mOmENTO 25 lA mEDIA  
CARIÑOSA CON juguETES 

PARA mASAjE. 
936779781 (20-25)

ChILENA 
ARDIENTE, vOluPTuOSA, 

103-75-104 CAbAÑA 
CENTRO, mE ENCANTA 

bESAR, CARIÑOSA, 
SIN APuROS, lugAR 

DISCRETO. 940384680. 
(12-17) ALEjANdRA 

SExy TRANS, APRETADITA, 
DISCRETA. 949128311. 

(12-17)

LoLItA 
TRANS ulTRA fEmENINA, 

ChIlENA, muy SImPáTICA, 
ACTIvA y PASIvA, POCOS 

DíAS EN lA CIuDAD. 
+56949128311. 

(12-17)

PRoMoCIoNES 
TODO El DíA DESDE 10 

mIl. 958331443. (06-09)

MAÑANERAS 
DESDE 10 mIl.

 950829469. 
(06-09)

MASAjES 
CON fINAl fElIZ RICOS 
mASAjES RElAjANTES. 

950362515. 

(06-09)

NAtAChA 
mE guSTAN mADuRITOS 

PARA hACERlO máS 
RICO, lugAR PROPIO. 

958331443. 

(06-09)

NAtALIA 
guAChITA RICA, 

COmPlACIENTE, bESOS 
CARICIAS y máS. 

965344376. 

(06-09)

ELISA 
muChOS CARIÑITOS, 

bESOS CARICIAS POSES 
y máS, SIN APuROS, 

flAQuITA RICA, 
CARIÑOSA. 950362515. 

(06-09)

AGENCIA VIdAL 
950825813. 

(14-19)

RoSy 
PARAguAyA jOvEN. 

984935781. 

(14-19)

BUENA NAty
$15 mIl 

+569971207494. 
(14-17)

CASAdA 
INfIEl $15- $20  
+56971207494

(14-17)

RECIÉN 
SEPARAdA

940996483. 

(28-18jun)

GoRdItA 
ARDIENTE bESADORA 

+56928126953. 
(23jun)

MASAjE 
SIN APuROS +56936359818. 

(23jun)

MoRENA 
POTONA SExy 
+56986078818. 

(23jun)

SE ARRIENdAN 
hAbITACIONES EN 

SECTOR DE bARRIO PRAT, 
PARA TRANS y ChICAS 
ExTRANjERAS. lugAR 

RENOvADO y ACOgEDOR. 
953412887

(26-31)

NINA 
ATENCIÓN A mAyORES, 
RICOS bESOS DE PIES 
A CAbEZA, muChOS 
CARIÑITOS, lugAR  

PROPIO. 950362515. 

(26-31)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Av. España 959

Fono: 612 292900

24
 h

oR
AS

KAtty

950851306  

(16)

RECIÉN 
LLEGAdA, 

PROmO 10.000. 
996693523. 

(15-18)

MoRENA 
ARDIENTE y CARIÑOSA, 
DE buENA PRESENCIA. 

995618015
(15-18)

CARIBEÑA 
RICA y APRETADITA 

DE buENA PRESENCIA, 
hAgO COSITA RICA. 

983503448. 
(15-18)

https://placerpatagonico.cl/

